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новости | Военные учения «Центр-2015»  
пройдут под наблюдением  
Владимира Путина —6

новости | У экс-губернатора Сахалина могут 
конфисковать незадекларированное имущество 
более чем на 1 млрд руб. —4

YotaPhone 
переводят  
на китайский
Производство смартфона 
начнется на фабрике ZTE

Из-за проблем с сингапурской 
фабрикой Hi-P Yota Devices реши-
ла поменять производителя сво-
его смартфона YotaPhone. Как 
стало известно ”Ъ“, компания ве-
дет переговоры о выпуске сле-
дующего поколения смартфона 
с фабрикой ZTE в Китае.  Перенос 
производства позволит снизить 
стоимость YotaPhone, достигав-
шую в конце прошлого года почти 
40 тыс. руб., более чем на 30%, 
рассчитывают в Yota Devices.

Как рассказали 
”
Ъ“ в Yota Devices, 

компания готовится подписать со-
глашение о намерениях с ZTE сегод-
ня, а финальный договор — до конца 
сентября. ZTE должна будет помочь 
разработать прототип устройства, за-
няться его массовым производством 
и поставкой. Сумму будущего кон-
тракта в Yota Devices не назвали, пер-
вая партия может составить 100 тыс. 
устройств. Дата выхода следующей 
модели YotaPhone пока не установ-
лена, компания рассчитывает пред-
ставить ее в первом квартале 2016 го-
да. В ZTE не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Первая и вторая модель Yota-
Phone производились на сингапур-
ской фабрике Hi-P. «Эта фабрика не 
отвечает нашим стандартам качест-
ва и требованиям клиентов к четко-
сти и скорости поставок. Также не 
удалось добиться от Hi-P уровня се-
бестоимости телефонов, сопостави-
мой с нашими конкурентами, что, 
безусловно, повлияло на конечную 
цену для потребителя»,— объясняет 
гендиректор Yota Devices Владислав 
Мартынов. Благодаря смене фабри-
ки, по предварительной оценке го-
сподина Мартынова, конечная сто-
имость смартфона может снизиться 
более чем на 30%.

деловые новости — с10

Власти стран Евросо-
юза вчера предприня-
ли решающую попытку 
найти выход из крупней-
шего миграционного кри-
зиса с момента Второй 
мировой войны. Одна-
ко практически все, что 
удалось согласовать ми-
нистрам,— это начало 
второй фазы операции 
по борьбе с перевозчи-
ками мигрантов, подра-
зумевающей досмотр их 
судов в международных 
водах. Инициатива вве-
дения квот на перера-
спределение беженцев 
по-прежнему вызывает 
недовольство Великоб-
ритании и стран Восточ-
ной Европы. В условиях 
тупика за столом пере-
говоров руководство ря-
да государств во гла-
ве с Германией решило 
взять инициативу в свои 
руки и ввело контроль 
на границах. С подобной 
проверкой на прочность 
Шенгенское соглаше-
ние — один из краеуголь-
ных камней евроинтег-
рации — сталкивается 
впервые. Введение па-
спортного контроля в пер-
спективе может серьезно 
осложнить жизнь и обыч-
ным туристам, путешест-
вующим по Европе.

Осторожно, границы 
закрываются
Шенгенское соглашение 
предусматривает возмож-
ность временного закрытия 
внутренних границ в край-
них ситуациях. По мнению 
властей целого ряда стран ЕС, 
именно такой момент сейчас 
и настал: наплыв беженцев из 
стран Ближнего Востока и Се-

верной Африки приобрел ла-
винообразный характер.

В воскресенье контроль 
на границе с Австрией ввела 
Германия. Вслед за этим ана-
логичные меры приняли са-
ми австрийцы, а также влас-
ти Чехии и Словакии. Ввод 
проверки паспортов на гра-
нице со Швецией анонси-
ровал вчера глава финского 
МВД Петтери Орпо, отметив: 
«Ситуация с беженцами в Се-
верной Финляндии не подда-
ется контролю». О «точечных 

проверках» на границах зая-
вила и полиция Нидерлан-
дов. К охране границ при-
влекаются не только стра-
жи правопорядка, но и воен-
ные — например, в Австрии 
на эти цели было мобилизо-
вано 2 тыс. солдат. Ярче всех 
происходящее охарактеризо-
вал госсекретарь Бельгии по 
вопросам убежища и мигра-
ции Тео Франкен: по его сло-
вам, введение погранконтро-
ля в шенгенской зоне прио-
бретает «эффект домино».

Цель проверок — сокра-
щение потока беженцев 
в Германию через Сербию 
и Венгрию. В пресс-службе 
Еврокомиссии вчера заве-
рили агентство ТАСС, что но-
вые меры «не скажутся на пе-
ремещении лиц с действу-
ющими шенгенскими виза-
ми». Впрочем, тут же после 
этого собеседники агентства 
добавили: на отдельных пун-
ктах пересечения границы 
«могут возникать логистиче-
ские сложности, связанные 

с появлением определенно-
го времени ожидания» на по-
гранконтроле.

Венгерские 
передовики
Дальше всех на данный мо-
мент пошли власти Венг-
рии, решившие закрыть 
границу тремя способами: 
физическим, юридическим 
и «человеческим». Поми-
мо низкого ограждения из 
колючей проволоки, кото-
рое существует сейчас и ко-

торое мигранты с легко-
стью преодолевают, строит-
ся и четырехметровый за-
бор. Его возведение долж-
но быть закончено на месяц 
раньше изначального сро-
ка — к началу октября.

Кроме того, сегодня в Вен-
грии вступает в силу пакет 
законов, которые призна-
ют нелегальное пересече-
ние забора преступлением 
(а не правонарушением, как 
раньше) и дают право поса-
дить нелегала в тюрьму на 
срок от трех лет.

Под человеческим факто-
ром же стоит понимать уве-
личение числа полицейских 
на границе — до 3,8 тыс. 
к концу сентября. На грани-
цу также будут отправлены 
не окончившие обучение 
курсанты полицейских учи-
лищ и солдаты. При этом се-
годня венгерский парламент 
обсудит введение на терри-
тории Венгрии режима «кри-
зисной ситуации, вызванной 
массовой миграцией». Такой 
шаг даст полиции и армии 
большие полномочия.

По мнению юриста вен-
герской правозащитной 
Хельсинкской группы Юлии 
Иван, закрытие границы по-
добными способами проти-
воречит Женевским конвен-
циям. Как рассказала 

”
Ъ“ экс-

перт, согласно этим соглаше-
ниям, «нельзя наказывать бе-
женца за такое действие, кото-
рое он совершает, чтобы спа-
сти свою жизнь». Однако на 
то, чтобы Брюссель помешал 
введению этой нормы в Вен-
грии, требуется немало вре-
мени — вначале нововведе-
ние должно быть рассмотре-
но  Европейской комиссией.

новости — c6

Перегородки на высшем уровне
Беженцы ставят под вопрос Шенгенское соглашение

Пытаясь остановить поток беженцев, власти стран ЕС все активнее прибегают к помощи полиции и армии   ФОТО DPA VIA AP

Владимир Путин поручил правительст-
ву до 1 февраля 2016 года вернуть цен-
трализованную закупку лекарств для 
ВИЧ-инфицированных, больных гепати-
том и туберкулезом. Функции по закуп-
ке препаратов, как это было до 2013 го-
да, передадут напрямую Минздраву. 
В последние годы этим занимались ре-
гионы, к которым накопилось много пре-
тензий у представителей пациентских 
организаций. При этом президент пору-
чил Дмитрию Медведеву до середины 
ноября определить единого поставщика 
препаратов от ВИЧ-инфекции, гепати-
та и туберкулеза. Единым оператором, 
скорее всего, станет компания «Нацим-
био», входящая в госкорпорацию «Ро-
стех». «Нацимбио», таким образом, смо-
жет рассчитывать почти на 17,5 млрд 
руб. федеральных средств.

Три поручения Владимира Путина пра-
вительству в сфере закупок лекарств для 
ВИЧ-инфицированных, больных гепати-
том и туберкулезом опубликованы на сай-
те Кремля. Правительству, в частности, по-
ручено до 1 февраля 2016 года «обеспечить 

централизацию на федеральном уровне» 
госзакупок медикаментов «для лечения ту-
беркулеза, ВИЧ-инфекции и вирусных ге-
патитов». Дмитрию Медведеву до 15 ноя-
бря 2015 года поручено определить един-
ственного поставщика препаратов плазмы 
крови, закупаемых за счет федерального 
бюджета. Минздраву и Минпромторгу да-
но указание до 15 января 2016 года совмес-
тно с госкорпорацией «Ростех» «обеспечить 
проведение независимого технологическо-
го аудита локализации» российскими ком-
паниями полного цикла производства ле-
карств для ВИЧ-инфицированных и боль-
ных гепатитом.

Сейчас такие препараты закупают реги-
ональные власти. Право самостоятельно 
определять свои потребности и проводить 
аукционы правительство передало регио-
нам 1 января 2013 года. Минздрав в этой схе-
ме отвечает лишь за распределение средств 
на закупку препаратов, тогда как до 2013 
года в его функции входили и закупка ле-
карств, и их распространение по стране.

новости — с5

Новая фармация «Ростеха»
Корпорация готовится поставлять Минздраву 
лекарства от ВИЧ-инфекции, гепатита и туберкулеза

В ходе подведения итогов единого дня 
голосования — последнего перед вы-
борами в Госдуму — вчера выяснилось, 
что все четыре представленные в Ду-
ме партии удовлетворены полученны-
ми результатами. «Единая Россия» со-
хранила за собой первые места на всех 
региональных выборах, где выдвига-
ла кандидатов, «Справедливая Рос-
сия» смогла провести свои списки во 
все региональные парламенты (на фо-
не 2014 года это успех), КПРФ сохра-
нила вторые позиции, при своих оста-
лась и ЛДПР. Окрыленные успехом 
думские партии ставят вопрос об оче-
редной трансформации избирательно-
го законодательства, которая позволи-
ла бы усложнить допуск «малых» партий 
на выборы. Информированные источ-
ники ”Ъ“ утверждают, что необходимо-
сти в этом нет: партийная система и так 
успешно работает.

Союз четырех
Наиболее удачной для себя кампа-
нию-2015 может считать «Справедливая 
Россия». Накануне выборов перед руково-
дителем штаба партии депутатом Госдумы 

Александром Бурковым была поставлена 
цель — везде преодолеть проходной барь-
ер: это стало условием сохранения его на 
посту, говорил 

”
Ъ“ Сергей Миронов. Собе-

седники 
”
Ъ“ в партии говорят, что теперь 

«Миронов пребывает в эйфории» из-за то-
го, что партия вышла из кризиса 2014 года, 
когда не смогла провести своих кандида-
тов в ряд заксобраний, в том числе в Крыму 
и Севастополе. Официально справороссы 
подведут итоги 17 сентября. «По числу голо-
сов партия получила больше, чем ЛДПР на 
выборах в заксобрания субъектов РФ и гор-
думы столиц»,— заявил 

”
Ъ“ глава аппарата 

партии «Справедливая Россия» Руслан Тата-
ринов. «Мы не на спортивных состязаниях. 
Быть в четверке парламентских партий на 
протяжении всех шести созывов — дости-
жение»,— парировал 

”
Ъ“ вице-спикер Гос-

думы от ЛДПР Игорь Лебедев, добавив, что 
на выборах глав субъектов РФ ЛДПР полу-
чила больше процентов, чем «Справедли-
вая Россия». Правда, прежде всего за счет 
пошедшего на переизбрание с разрешения 
президента члена партии смоленского гу-
бернатора Алексея Островского.

региональные выборы — с3

Избрались и разошлись
Участники выборов довольны их итогами

деловые новости | Михаил Кузовлев 
восстановлен в должности председателя 
правления банка «Российский капитал» —7
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региональные выборы

Партия ветеранов России получила 
68,8% голосов на выборах в горсовет 
Буйнакска, где «Единая Россия» набрала 
только 18,9%. Также единороссы проиг-
рали кампанию в Ужурском районе Крас-
ноярского края Партии возрождения 
села, главой которой до сих пор в Миню-
сте числится покойный экс-депутат Гос-
думы Александр Заверюха. В Якутии 
и Тверской области в части муниципали-
тетов победил кандидат «против всех».

Самое громкое поражение «Единой Рос-
сии» в единый день голосования 13 сен-
тября случилось на выборах в горсовет по 
партспискам дагестанского Буйнакска. Ма-
лоизвестная Партия ветеранов России, лиде-
ром которой является депутат Бахчисарай-
ского горсовета Ильдар Резяпов (других де-
путатов у партии нет), набрала 68,8% голосов. 
Это позволило «Ветеранам России» получить 
12 мандатов, а единороссам с 18,9% — толь-
ко шесть. Другие партии в совет не прошли. 
Список «Ветеранов» возглавил сын экс-главы 
местного отделения Пенсионного фонда Ша-
миль Аташев (его отец Имьямин Аташев ра-
нее возглавлял местное отделение Пенсион-
ного фонда). Единороссов вел на выборы гла-

ва города Гусейн Гамзатов. Он был спикером 
горсовета и мэром города, а администраци-
ей руководил сити-менеджер, однако за пять 
дней до выборов депутаты назначили его 
единым главой города и администрации. Ра-
бочие Буйнакского агрегатного завода про-
вели протестную акцию. Документы Партии 
ветеранов теризбирком принял только по-
сле того, как толпа ее сторонников потребо-
вала регистрации от мэра и главы комиссии.

Лидер Партии ветеранов Ильдар Резяпов 
назвал победу в Буйнакске «большим собы-
тием» для партии. Он отметил, что «люди по-
верили, что Шамиль Аташев сумеет объеди-
нить их в борьбе с коррупцией и кланово-
стью». Лидер партии сообщил, что «Ветера-
ны» примут участие в выборах в Госдуму в 
«нескольких одномандатных округах». Сам 
господин Резяпов собирается баллотировать-
ся в Крыму. Представитель Партии ветеранов 
Шамиль Хадулаев сказал 

”
Ъ“, что в партспи-

сок вошли «воины-афганцы, их дети и моло-
дые общественники», а в ближайшее время 
депутаты Партии ветеранов поставят вопрос 
о смене мэра. Наиболее вероятным кандида-
том на этот пост в партии называют экс-мэ-
ра Буйнакска Османа Османова, пользовав-

шегося поддержкой бывшего главы Махач-
калы Саида Амирова (в августе был приго-
ворен к пожизненному заключению за под-
готовку теракта и бандитизм). «В Буйнакске, 
где городская власть потеряла доверие, ситу-
ация была использована некоторыми поли-
тическими силами в своих интересах»,— зая-
вил глава Дагестана Рамазан Абдулатипов, не 
уточнив, о каких силах идет речь.

Еще одно поражение единороссам нане-
сла Партия возрождения села на выборах в 
совет Ужурского района Красноярского края 
(31,1% против 42,7%). Ее главой на партий-
ном сайте и сайте Минюста до сих пор чи-
слится экс-депутат Госдумы Александр Заве-
рюха, который скончался в апреле этого го-
да. Список партии возглавили представите-
ли крупнейшего местного сельхозпредпри-
ятия, а также депутат заксобрания края еди-
норосс Борис Мельниченко. «Такие партии 
работают по принципу франшизы, все за-
висит от влиятельных людей, которые сто-
ят за конкретным списком. Им проще дого-
вориться с такими структурами о выдвиже-
нии кандидатов, а партиям в радость такое 

”
участие“ в выборах»,— пояснил 

”
Ъ“ поли-

толог Евгений Минченко.

В Большесосновском районе Пермско-
го края в собрание депутатов прошел толь-
ко один официальный выдвиженец «Еди-
ной России». Секретарь регионального отде-
ления партии Николай Демкин заверил, что 
среди «самовыдвиженцев» в собрание прош-
ли 11 сторонников и членов партии, едино-
россы сформируют фракцию из 12 человек 
(всего 15 мест). В партии отметили, что опре-
делением кандидатов занимался секретарь 
местного отделения, и обещают провести ра-
боту над ошибками.

Только четыре места из 19 получат еди-
нороссы в собрании Верхнего Уфалея Челя-
бинской области, где глава местного отде-
ления Андрей Нечаев набрал 11,3% и усту-
пил самовыдвиженцу Евгению Коурову 
(62,1%). «Мы воспринимаем результаты вы-
боров как болезненное поражение, мест-
ная ячейка в кризисе»,— сказал 

”
Ъ“ глава 

регионального исполкома «Единой Рос-
сии» Василий Зорин. А в областном городе 
Аша мэр и единоросс Юрий Данилов про-
играл выборы в совет депутатов учителю 
Марине Рычковой, которая баллотирова-
лась как самовыдвиженец, не вела актив-
ную кампанию и считалась техническим 

кандидатом градоначальника. Как сооб-
щал 

”
Ъ“, в 2013 году региональная проку-

ратура требовала от губернатора отправить 
мэра в отставку за неисполнение обязан-
ностей, а жители города проводили пике-
ты и митинги, во время которых негативно 
высказывались о его работе.

В Якутии в трех муниципалитетах — Бер-
каките, Алдане, Ленинском — победу одер-
жал кандидат «против всех». В поселке Берка-
кит незадолго до выборов были сняты четы-
ре самовыдвиженца, жители вышли на ми-
тинг с призывами голосовать «против всех». 
«Выборы показали, что избирателям не все 
равно, кто придет к власти на местах»,— по-
лагает глава комитета по законодательству 
якутского заксобрания Ольга Балабкина. По-
ложительно оценил введение графы «про-
тив всех» секретарь регионального отделе-
ния «Единой России» Александр Ноговицын. 
А в ЛДПР заявили, что «большинство изби-
рателей проголосовали против всех благода-
ря работе неизвестных сил». Кандидат «про-
тив всех» победил и в одномандатном окру-
ге на выборах депутатов Сонковского райо-
на Тверской области.

Отдел политики

Кандидат «против всех» по-прежнему конкурентоспособен
Кому удалось обойти единороссов

До победы в первом туре врио  
губернатора Иркутской области 
Сергею Ерощенко, выдвинуто-
му «Единой Россией», не хвати-
ло всего 0,4% голосов. Его кон-
куренту — депутату Госдумы от 
КПРФ Сергею Левченко удалось 
набрать почти 37%. Результаты 
голосования облизбирком объ-
явил только после обеда поне-
дельника, открыв доступ к систе-
ме ГАС «Выборы» лишь утром того 
же дня. Еще в двух регионах — Ре-
спублике Марий-Эл и Амурской 
области — победу врио губерна-
торов в первом туре поставили 
под сомнение КПРФ и ЛДПР.

Отделения КПРФ и «Единой Рос-
сии» располагаются в одном здании 
на разных этажах. За час до закры-
тия избирательных участков в шта-
бе КПРФ активисты бурно обсужда-
ли полученные экзит-полы по Ир-
кутску и Шелехову: Сергей Левчен-
ко по ним значительно опережал 
Сергея Ерощенко. «Там Брилка (се-
кретарь иркутского регионального 
отделения 

”
Единой России“.— 

”
Ъ“) 

бьется в истерике. Орет, что Ир-
кутск и Шелехов его уложат»,— бро-
сил проходящий человек в костю-
ме. Сергей Левченко неспешно за-
шел в помещение. «50 на 50»,— от-
ветил он 

”
Ъ“ на вопрос, будет ли 

второй тур.
В «Единой России» тем време-

нем царило недружелюбное мол-
чание. «Мы напоим вас чаем-ко-
фе, но позже, подождите, пожалуй-
ста, в коридоре»,— отреагировали 
на появление корреспондента 

”
Ъ“ 

в отделении. В соседнем помеще-
нии были накрыты столы для фур-
шета. Сам Сергей Ерощенко, после 
того как утром проголосовал с се-
мьей по месту прописки, больше 
на публике не появлялся. Когда об-
лизбирком начал подсчет голосов, 
черный Mercedes главы области 

одиноко стоял у здания правитель-
ства, а в его кабинете горел свет.

К системе ГАС «Выборы» всю ночь 
не было доступа с сайта облизбир-
кома. В пресс-службе комиссии в 
ночь выборов это объясняли 

”
Ъ“ 

тем, что сайт не обновляется Мо-
сквой. «Совершенно откровенно 
вам заявляю, мы абсолютно забыли 
про это (открыть доступ к ГАС 

”
Выбо-

ры“.— 
”
Ъ“). Представьте, в какой си-

туации мы находились всю ночь»,— 
устало заявил 

”
Ъ“ глава облизбир-

кома Эдуард Девицкий. По его сло-
вам, ночью в комиссию с претензи-
ями явился Сергей Левченко, кото-
рому «не очень понравилось», что 
данные вводятся небыстро. «Он из-
ложил мне весьма активно претен-
зии и сомнения, которые он испы-
тывает»,— сообщил господин Де-
вицкий, по словам которого скан-
дала удалось избежать, потому что у 
визитера «все вопросы снялись бук-
вально сразу» после их беседы. «Ког-
да стало понятно, что ГАС 

”
Выборы“ 

отключена, Левченко помчался в из-

бирком разбираться. Он был очень 
возмущен, ведь точно такая же ситу-
ация случилась и на губернаторских 
выборах 2001 года»,— сказали 

”
Ъ“ в 

штабе КПРФ.
Данные о распределении голосов 

поступали в область с официально-
го сайта ЦИКа. Они обновлялись ред-
ко, порой часами зависая на одних и 
тех же позициях. По итогам обработ-
ки 13% протоколов Сергей Левчен-
ко обгонял врио губернатора на 2% 
(44% против 42%). Потом кандидаты 
долго шли вровень, и все же Сергей 
Ерощенко стал медленно опережать 
конкурента. Под утро, когда был под-
считан 81% протоколов, перестал об-
новляться и сайт ЦИКа. Окончатель-
ные результаты выборов — 49,6% у 
губернатора и 36,61% у коммуниста 
— объявили только в 14:00 по мест-
ному времени 14 сентября. Самым 
большим достижением КПРФ стала 
победа в Иркутске: в некоторых рай-
онах города их кандидат набрал в 
три раза больше голосов, чем врио. 
У господина Ерощенко закономерно 
самый высокий результат в его род-
ном Черемхово — 82,34% (у Сергея 
Левченко — 11,24%).

Вместе с результатами голосова-
ния глава облизбиркома объявил и 
о назначении второго тура на 27 сен-
тября. От обоих кандидатов ждут за-
явлений о согласии участвовать во 
втором туре. «Если вдруг кто-то из 
них откажется, чего я не предвижу, 
во второй тур выйдет кандидат, за-
нявший в первом туре третье место 

(справоросс Лариса Егорова)»,— ска-
зал господин Девицкий. Секретарь 
генсовета «Единой России» Сергей 
Неверов заявил, что партия будет 
участвовать во втором туре. Источ-
ники 

”
Ъ“ в партии говорят, что ре-

зультат врио не был неожиданно-
стью и они уверены в его победе.

«Ерощенко нужен крупным иг-
рокам в Иркутской области, но не 
как чересчур самостоятельный гу-
бернатор, поэтому второй тур был 
необходим»,— говорит собеседник 

”
Ъ“ в партии. В Ангарске и Братске 

его результаты оказались невысо-
ки (44,4% и 42,9%). Но в Бодайбо Сер-
гей Ерощенко проиграл коммуни-
сту Сергею Левченко. «Помимо ин-
тересов крупных компаний не на-
до забывать, что в советское время 
в регионе было 11 всесоюзных ком-
сомольских строек, некоторые ру-
ководители остались, и хотя они не 
относятся к числу очень богатых, но 
это серьезные люди, наследником 
которых является Левченко»,— го-
ворит областной чиновник. Поли-
толог Юрий Пронин считает, что у 
КПРФ больше шансов победить во 
втором туре, чем у врио: «У Ерощен-
ко преимущество на этом этапе, но 
нет уверенности, что поддержав-
шие его в первом туре проголосу-
ют за него снова. А оживление, свя-
занное с объявлением второго тура, 
может привести на участки протест-
ный электорат — это большой плюс 
для Левченко».

Еще в двух субъектах — Республи-
ке Марий-Эл и Амурской области — 
губернаторам повезло больше, хо-
тя их победа в первом туре после за-
крытия участков не была очевид-

ной. Значительную часть из итого-
вых 50,78% врио губернатора Марий-
Эл Леонид Маркелов получил в сель-
ских поселениях. Напомним, нака-
нуне выборов врио пригрозил жите-
лям деревни Шимшурга «раскопать 
дорогу» в ответ на плохой прием с их 
стороны. Крупнейшие города респу-
блики — Йошкар-Олу и Волжск — он 
проиграл конкуренту, депутату Гос-
думу Сергею Мамаеву (КПРФ). Ком-
мунист занял второе место с 32,31%. 
Он уже направил жалобу в ЦИК РФ, 
а также в правоохранительные орга-
ны, чтобы возбудить уголовные дела 
«по ситуации на ряде участков». Он 
также готовит иск для обжалования 
итогов выборов в суде. О намерении 
опротестовать итоги заявил и лидер 
КПРФ Геннадий Зюганов: «И опроте-
стовывать будем, и доказывать бу-
дем, и на Думе будем выступать, и бу-
дем массовки собирать».

ЛДПР станет требовать пересче-
та голосов на нескольких участках в 
Благовещенске Амурской области, 
где врио области Александр Козлов 
набрал 50,64%. Пока это не будет сде-
лано, партия не признает итогов вы-
боров. «На этих участках был задер-
жан ввод данных в ГАС 

”
Выборы“ 

на несколько часов. Там наш канди-
дат Иван Абрамов одерживал победу 
со значительным перевесом. После 
этой задержки результат Александра 
Козлова всего лишь на 0,6% превы-
сил 50%»,— заявил вице-спикер Гос-
думы от ЛДПР Игорь Лебедев.

Екатерина Еременко,  
Иркутск;  
Кирилл Антонов, Казань; 
Ирина Нагорных,  
Софья Самохина

«Представьте, в какой ситуации  
мы находились всю ночь»
Как избирком Иркутской области считал итоги выборов губернатора

Врио губернатора Иркутской 
области Сергей Ерощенко 
 после голосования на  участке 
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Впервые действующий глава региона проиг-
рал второй тур выборов в 1995 году. Всего 
за 20 лет зафиксировано 29 таких 
случаев: 19 — до 2000 года, 10 — в период 
с 2000-го и до отмены прямых выборов  
в 2004 году. После возвращения выборов  
в 2012 году губернаторы всегда побеждали  
в первом туре.

19 ноября 2000 года губернатор Кали-
нинградской области Леонид Горбенко 
во втором туре уступил командующему 
Балтфлотом Владимиру Егорову (33,2% про-
тив 56,8% голосов), которого поддерживал 
федеральный центр.

17 декабря 2000 года в Марий-Эл 
поддержанный ЛДПР, «Единством» и 
«Яблоком» заместитель главы Росгосстра-
ха Леонид Маркелов обошел президента 
республики коммуниста Вячеслава Кислицына 

(57,96% против 33,73%). В тот же день глава 
Коми-Пермяцкого АО Николай Полуянов 
(«Единство») проиграл поддержанному СПС 
Геннадию Савельеву (40,09% против 44,25%).

8 апреля 2001 года в Амурской 
области губернатор Анатолий Белоногов 
(КПРФ) уступил депутату Госдумы из группы 
«Народный депутат» Леониду Короткову 
(42,86% против 49,42%).

29 июля 2001 года в Нижегородской 
области Иван Скляров с 28% проиграл 
депутату Госдумы коммунисту Геннадию 
Ходыреву (58,9%).

6 января 2002 года глава Республики 
Алтай Семен Зубакин (СПС) уступил депута-
ту Госдумы, главе Аграрной партии Михаилу 
Лапшину (22,96% против 68,15%).

31 августа 2003 года президент Ка-
рачаево-Черкесии Владимир Семенов 

оказался позади главы Нацбанка респу-
блики Мустафы Батдыева (45,97% против 
48,36%).

28 марта 2004 года в Архангельской 
области гендиректор молочного комбината 
Николай Киселев (единоросс, шедший как 
самовыдвиженец) с 75,06% взял верх над 
действующим губернатором Анатолием 
Ефремовым (17,53%).

4 апреля 2004 года в Алтайском крае 
единоросс Александр Суриков уступил 
поддержанному аграриями артисту Михаилу 
Евдокимову (46,08% против 49,75%).

5 декабря 2004 года в Псковской 
области единоросс Евгений Михайлов 
проиграл экс-депутату Госдумы Михаилу 
Кузнецову, поддержанному КПРФ (40,89% 
против 49,24%).

Ольга Дорохина

К О Н Т Е К С Т П А Р Т И И  С О Б Р А Л И  Ж А Л О Б Ы

По итогам региональных выборов 13 сентября в Центризбирком (ЦИК) поступило 279 жалоб 
и обращений. Массовых нарушений не зафиксировали наблюдатели ни одной из партий. 
«Но там, где они были, зафиксированы и ”карусели“, и круизное голосование, подкуп изби-
рателей и вбросы бюллетеней»,— заявил ”Ъ“ секретарь ЦК КПРФ Вадим Соловьев. По его 
словам, наблюдатели партии направили в избиркомы более 2 тыс. жалоб. Наиболее отличив-
шимися господин Соловьев считает Самару и Нижний Новгород, где прошли муниципальные 
выборы, а также Марий-Эл, Ростовскую область и Чувашию, где выбирали губернаторов. 
В Калининграде создали «временные мобильные избирательные участки в автобусах», заявил 

”Ъ“ член ЦИКа с правом совещательного голоса от КПРФ Кирилл Сердюков. В Ленобласти на 
губернаторских выборах досрочно проголосовали почти 11%. 13 сентября некоторые участки 
открылись на час раньше, и к моменту начала голосования в урнах уже лежали бюллетени.

На выборах депутатов орловского горсовета досрочно проголосовали 12,98%. «Патриоты 
России» за проведение досрочного голосования в горсовет Чебоксар будут требовать ро-
спуска муниципального избиркома, заявил ”Ъ“ глава контрольно-ревизионной службы партии 
Евгений Шевченко. Он отметил, что список «патриотов» был снят с выборов и партия смогла 
вернуться в гонку по решению суда 4 сентября. Чебоксарский горизбирком тем временем 
открыл досрочное голосование без «патриотов», «при этом досрочно проголосовали 10 тыс. 
горожан». У «Справедливой России» претензии к воронежскому облизбиркому. «Там факти-
чески переписывались протоколы»,— заявил ”Ъ“ глава избирательного штаба партии, депутат 
Госдумы Александр Бурков.

ПАРНАС в суде обжаловать итоги выборов в костромское законодательное собрание 
не будет, хотя и зафиксировала ряд нарушений. «Даже если мы выиграем все суды, это не 
прибавит нам столько голосов, чтобы у нас появились свои депутаты»,— заметил ”Ъ“ зампред 
партии, лидер списка Илья Яшин.  

Отдел политики
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Итоги выборов для ЛДПР уже об-
судили на заседании фракции, ска-
зал 

”
Ъ“ господин Лебедев: неудов-

летворительным признан результат 
только тех кандидатов, которые по-
лучили меньше 5%. Кроме «Диден-
ко в Кемерово — спасибо, что живой 
вернулся», уточнил вице-спикер. Хо-
рошими на губернаторских выборах 
считают результаты в Архангельской 
и Амурской областях. «Безусловно, 
люди, которые заняли вторые-тре-
тьи места на губернаторских выбо-
рах,— потенциальные кандидаты на 
одномандатный округ в Госдуму»,— 
говорит господин Лебедев.

Не все претенденты на попадание 
в Госдуму, в том числе по одноман-
датным округам, выступили успеш-
но. В Краснодарском крае депутат 
Госдумы справоросс Андрей Руденко 
набрал на губернаторских выборах 
всего 3,18% голосов. В Ростовской об-
ласти первый зампред фракции Ми-
хаил Емельянов, трижды избирав-
шийся в Госдуму в одномандатном 
округе, получил 5,03%: он связывает 
это с ужесточением административ-
ного ресурса — в одном из районов, 
к примеру, губернатор набрал око-
ло 95% голосов. Оба справоросса фи-
гурируют в списке перспективных 
одномандатников-2016, по версии 
близкого к Кремлю фонда ИСЭПИ.

КПРФ, кандидаты которой во мно-
гих регионах также не дотянули до по-
казателей думских выборов 2011 го-
да, не намерена делать кадровых вы-
водов, заявил 

”
Ъ“ зампред ЦК КПРФ 

депутат Госдумы Валерий Рашкин. 
«Если применили административ-
ный ресурс и мы не показали достой-
ного результата под 50%, мы не ставим 
вопрос о кадровой замене: мы знаем, 
что все выкладываются. Возьмите Та-
тарстан. Там выкладывайся, не выкла-
дывайся — все равно. Кемерово — то 
же самое, явка нереальная»,— пояс-
нил он. Главным же он считает, что в 
Смоленской, Иркутской областях и 
Республике Марий-Эл ситуация по-
казала, что «созрел запрос на альтер-
нативность». «В городах 

”
коалиция“ 

— имеется в виду Компартия, 
”
Спра-

ведливая Россия“, ЛДПР» — набирает 
больше, чем действующая власть»,— 
говорит Валерий Рашкин.

В «Единой России» считают, что со-
стоявшиеся выборы оказались более 
конкурентными, чем в 2014 году, по-
этому по некоторым регионам они 
для партии были «сложнее». По сло-
вам секретаря генсовета «Единой Рос-
сии» Сергея Неверова, где-то это было 
связано с работой местных властей, 
где-то — с работой отделений пар-
тии. «Единая Россия» проведет ана-
лиз кампании с участием секретарей 
региональных отделений во время 
партийных семинаров 27–28 сентя-
бря, которые собирают для консуль-
таций по праймериз в Госдуму. Источ-
ник 

”
Ъ“ в партии предположил, что 

не вполне удачные результаты в неко-
торых регионах могут быть связаны 
с особенностями проведения муни-
ципальной реформы и отменой пря-
мых выборов. «Там, где позиции у нас 
не очень сильны, с одной стороны, а с 
другой стороны, где отмена выборов 
жестко продавливалась региональ-
ными властями, это аукнулось. С дру-
гой стороны — там, где шло все полю-
бовно, как, например, в Челябинске, 
население приняло это нормально и 
проблем не возникло»,— рассуждает 
единоросс. При этом единороссы жа-
луются, что столкнулись с админис-
тративным ресурсом там, где оказа-
лись в оппозиции, например в Ново-
сибирске. Помогли колл-центры, ку-
да наблюдатели оперативно скиды-
вали фотокопии протоколов избира-
тельных комиссий.

Мелкие претензии, 
не переходящие в конфликт
Геннадий Зюганов, Владимир Жири-
новский, Сергей Миронов и Сергей 
Неверов подводили итоги не только 
заочно, но и в личном общении на 
медиафоруме «Регионы России». Вы-
яснилось, что при общем удовлет-
ворении от итогов кампании есть 
и нюансы. Так, господин Зюганов 
призвал создать комиссию по про-
верке результатов выборов: он объ-
явил, что фракция предложит Госду-
ме расследовать спорные моменты 
при подсчете голосов в Марий-Эл и 
Амурской области (см. материал на 
этой странице). Владимир Жиринов-
ский возмущался итогами выборов 
губернатора Амурской области. Сер-
гей Миронов предупредил Сергея 
Неверова, что «Справедливая Рос-
сия» будет подавать в суд на едино-
россов в Обнинске Калужской обла-
сти, где они «забыли о Конституции».

В ответ единороссы обвинили 
КПРФ в заключении коалиции с 

ПАРНАС на выборах в Костроме. «Вы 
объединились с ПАРНАС — они аги-
тировали за вас. Я вам привезу такую 
листовку»,— объявил Сергей Неве-
ров. «Это чушь!» — парировал Ген-
надий Зюганов. Валерий Рашкин по-
зже заявил 

”
Ъ“, что в регионе скорее 

выдвижение ПАРНАС «бросало тень» 
на участие оппозиции и, в частности 
КПРФ, в выборах.

Хотя в прошлом региональном 
цикле единороссы говорили, что за-
облачные проценты губернаторов на 
выборах увеличивают недоверие лю-
дей к выборам, на этот раз 94,4% Рус-
тама Минниханова в Татарстане бы-
ли удостоены похвалы. Зато Влади-
мир Жириновский, у партии которо-
го в республике традиционно слабые 
позиции, назвал такой результат «та-
таро-монгольским игом». Его утешил 
Сергей Неверов, который объяснил 
лидеру ЛДПР, что второе место Алек-
сея Диденко в Кемерово, несмотря на 
низкий результат (1,78%), «будет кон-
вертировано на выборах в Госдуму», 
потому что быть вторым после Амана 
Тулеева — «это очень достойно».

Лидеры ЛДПР и «Справедливой 
России» горячо спорили, какая из 
партий получила третий результат 
после «Единой России» и КПРФ. «Мы 
на третьем месте. По всей стране мы 

получили больше голосов, а не СР. 
Вам задание дали? Тянете за уши 

”
Справедливую Россиию“ в борьбе 

с КПРФ!» — убеждал Владимир Жи-
риновский.

Заделы на будущее
Лидеров трех думских партий (за 
исключением «Единой России») сно-
ва объединило желание уменьшить 
число партий, часть из которых они 
считают спойлерскими. «

”
Коммуни-

сты России“ — 4%, это максималь-
ный результат среди непарламент-
ских партий»,— обосновал Сергей 
Миронов. Но источник 

”
Ъ“ в Госдуме 

говорит, что желания думских оппо-
зиционеров не будут реализованы, 
тем более что по итогам прошедших 
13 сентября выборов число допу-
щенных к думским выборам партий 
не увеличилось (см. справку). Правда 
«малые партии» достигли ряда успе-
хов на муниципальных выборах, ко-
торые откроют им в дальнейшем до-
рогу к участию в региональных вы-
борах без сбора подписей.

Директор по исследованиям 
 ИСЭПИ Александр Пожалов отмеча-
ет, что в 46 регионах прошло более 
200 «списочных кампаний» — вклю-
чая выборы в заксобрания. Первыми 
из «малых партий» оказались «Патри-
оты России» — они получили около 
30 фракций на муниципальном уров-
не в разных регионах. Около 15 фрак-
ций в муниципалитетах получили и 
«Коммунисты России». А кроме это-
го в Калужской, Костромской, Улья-
новской областях и Республике Коми 
за счет преодоления трехпроцентно-
го барьера на выборах в заксобрание 
они смогут участвовать без сбора под-
писей. Для «Пенсионеров за справед-
ливость» выигрышными стали около 
шести муниципальных кампаний, в 
том числе во Владимире и Липецке, 
для «Родины» — в пяти-шести.

Успешным для «Яблока» Александр 
Пожалов называет не только прохо-
ждение в горсовет Владимира, горду-
мы Томска и Костромы, но и опереже-
ние в Костроме ПАРНАС на выборах 
в облдуму — из этого он делает вы-
вод, что коалицию демократов нужно 
пытаться перед думскими выборами 
строить на основе «Яблока». Отдельно 
господин Пожалов отметил, что демо-
краты практически не уделили вни-
мания подмосковным выборам — хо-
тя в следующем году здесь предстоят 
региональные выборы. Зато в Шатуре 
5% преодолела КПСС и «вошла в спи-
сок тех, кто сможет участвовать в вы-
борах в Мособлдуму без сбора подпи-
сей», а в Электростали — «Зеленые», 
говорит эксперт.

Первые итоги выборов подвел со 
своей стороны вчера комитет по по-
литтехноологиям РАСО во главе с Ев-
гением Минченко. В его меморанду-
ме отмечается в том числе, что «ма-
лые партии» не проявляли большо-
го интереса к муниципальным выбо-
рам, хотя это избавило бы их от сбо-
ра подписей для выборов в парла-
менты 38 субъектов РФ в 2016 году. К 
регионам «с конкурентным сценари-
ем» выборов он относит Иркутскую, 
Омскую, Амурскую, Архангельскую 
области, а также республики Марий-
Эл и Чувашию. При этом указывает-
ся, что многие «кандидаты в Госдуму 
устранились от участия в выборах гу-
бернаторов», считая, что вынужден-
ное поражение может «стать пятном 
на их политической биографии». В 
качестве примера господин Минчен-
ко привел 

”
Ъ“ обсуждавшиеся пер-

спективы выдвижения справоросса 
Анатолия Аксакова в Чувашии и еди-
норосса Елены Вторыгиной — в Ар-
хангельской области.

Максим Иванов,  
Ирина Нагорных,  
Софья Самохина

Избрались и разошлись
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региональные выборы

Экс-глава РЖД Владимир Якунин не займет 
руководящего поста в Совете федерации 
(СФ) и будет рядовым сенатором, рассказа-
ли ”Ъ“ два источника в палате. Не будут бо-
роться за должности и другие делегирован-
ные в СФ политические тяжеловесы — экс-
секретарь ШОС Дмитрий Мезенцев и бывший 
глава управления внутренней политики пре-
зидента Олег Морозов. Главный кандидат на 
вакантное место первого вице-спикера СФ, 
по данным ”Ъ“,— экс-министр сельского хо-
зяйства, а ныне советник президента Ни-
колай Федоров. У него нет своей команды, 
и он не сможет создать в СФ альтернативный 
центр силы, полагает эксперт.

Владимир Якунин, который в ближайшее вре-
мя займет кресло сенатора, не будет претендовать 
на должность вице-спикера или главы одного из ко-
митетов верхней палаты, рассказал источник 

”
Ъ“ в 

СФ. Другой собеседник 
”
Ъ“ в СФ отметил, что госпо-

дину Якунину готовят кабинет в здании на Новом 
Арбате и служебный автомобиль Ford, в то время 
как руководство палаты размещается в здании на 
Большой Дмитровке и ездит на Mercedes, BMW или 
Audi. Напомним, что кандидатом в сенаторы госпо-
дина Якунина 17 августа выдвинул врио главы Ка-
лининградской области Николай Цуканов. Облиз-

бирком по итогам проверки сведений о кандида-
те не нашел препятствий для его делегирования в 
СФ. В «Калининградской правде» была опубликова-
на копия указа президента о присвоении господи-
ну Якунину ранга чрезвычайного и полномочно-
го посла, подтвердившая его право выдвигаться в 
СФ в обход ценза оседлости (см. 

”
Ъ“ от 11 сентября).

На выборах 13 сентября Николай Цуканов одер-
жал победу с результатом 70,4% голосов (явка изби-
рателей составила 39,6%). Калининградский избир-
ком вчера признал господина Цуканова избран-
ным главой региона и вручил ему соответствую-
щее удостоверение. Комментировать 

”
Ъ“ выдвиже-

ние Владимира Якунина в СФ вчера Николай Цука-
нов не стал, предложив дождаться инаугурации, ко-
торая состоится 21 сентября. После нее он должен 
будет в течение суток делегировать своего канди-
дата в СФ (в тройку претендентов также входят мэр 
Калининграда Александр Ярошук и действующий 
сенатор от области Олег Ткач). В окружении бывше-
го главы РЖД также не комментировали его карь-
ерные перспективы в верхней палате парламента.

Спикер СФ Валентина Матвиенко накануне не 
исключила, что после прихода новых сенаторов 
руководство палаты может обновиться. По итогам 
прошедших губернаторских выборов в СФ должен 
быть делегирован еще ряд авторитетных полити-

ков, в том числе экс-секретарь ШОС Дмитрий Ме-
зенцев (от Сахалинской области), экс-глава управ-
ления внутренней политики президента Олег Мо-
розов (от Татарстана), экс-министр сельского хозяй-
ства Николай Федоров (от Чувашии). Однако среди 
них на место первого вице-спикера палаты (вакант-
но с декабря 2014 года, когда Александр Торшин 
был назначен зампредом Центробанка) претенду-
ет лишь Николай Федоров, говорят источники 

”
Ъ“ 

в «Единой России» и СФ. Господин Морозов, как ра-
нее сообщали 

”
Ъ“ в его окружении, не будет претен-

довать ни на какие посты и должности. А господи-
ну Мезенцеву, по данным 

”
Ъ“, было бы трудно ис-

полнять обязанности главы комитета, поскольку 
он представляет удаленный регион, где перед ним 
стоят особые задачи, в том числе по международно-
му сотрудничеству.

Политолог Григорий Добромелов подчеркивает, 
что Николай Федоров уже имеет опыт работы депу-
татом Госдумы и членом СФ, к тому же «вхож к пер-
вому лицу и имеет достаточный аппаратный вес». 
При этом «у него нет своей команды, и он не смо-
жет создать в СФ альтернативный центр силы», как 
мог бы это сделать Владимир Якунин, полагает го-
сподин Добромелов.

Наталья Корченкова, Сергей Горяшко,  
Ирина Нагорных, Наталья Городецкая

Владимиру Якунину готовят кабинет подальше  
и автомобиль попроще
А пост первого вице-спикера Совета федерации прочат Николаю Федорову

с1

П Р А В И Л А  И Г Р Ы
К А К И Е  П А Р Т И И  С М О Г У Т  У Ч А С Т В О В А Т Ь  
В  В Ы Б О Р А Х  В  Г О С Д У М У,  
Н Е  С О Б И Р А Я  П О Д П И С И  И З Б И Р А Т Е Л Е Й

По итогам региональной кампании этого года число партий, освобожденных от сбора подписей 
на выборах в Госдуму 2016 года, не увеличилось. Сейчас в списке «льготников» 14 партий.  
Это четыре думские партии — «Единая Россия», КПРФ, «Справедливая Россия», ЛДПР, которые 
уже имеют фракции в нижней палате, а также «Яблоко», набравшее на выборах в Госдуму  
2011 года более 3% голосов. Кроме того, право воспользоваться льготой имеют малые партии, 
допущенные в соответствии с законодательством к распределению мандатов в законодательном 
собрании как минимум в одном субъекте РФ,— «Правое дело», «Патриоты России», «Граждан-
ская платформа», «Коммунисты России», Российская партия пенсионеров за справедливость, 
«Родина», ПАРНАС, российская экологическая партия «Зеленые», «Гражданская сила».
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Геннадий Зюганов, 
Сергей Неверов и Владимир 
Жириновский подвели итоги 
избирательной кампании, 
которая не обманула 
их ожиданий  

Итоги выборов 13 сентября
ВЫБОРЫ ГЛАВ РЕГИОНОВ
Регион Кандидаты, занявшие первые три места  

(партийность)
Результат  

(%)
Явка  
(%)

Амурская  
область

Козлов Александр («Единая Россия», ЕР) 50,64 33,52

Абрамов Иван (ЛДПР) 28,3

Кобызов Роман (КПРФ) 14,87

Архангельская 
область

Орлов Игорь (ЕР) 53,25 20,97

Осицына Ольга (ЛДПР) 19,22

Краева Надежда («Справедливая Россия», СР) 10,92

Брянская  
область

Богомаз Александр (ЕР) 79,96 57,38

Ивако Михаил («Патриоты России») 9,61

Курденко Сергей (СР) 7,91

Еврейская 
автономная 
область

Левинталь Александр (ЕР) 75,42 29,16

Лазарев Константин (КПРФ) 14,37

Малышев Павел (ЛДПР) 3,9

Иркутская  
область

Ерощенко Сергей (ЕР) 49,6 29,17

Левченко Сергей (КПРФ) 36,61

Егорова Лариса (СР) 6,76

Калининградская 
область

Цуканов Николай (ЕР) 70,41 39,48

Ревин Игорь (КПРФ) 10,22

Старовойтов Александр (ЛДПР) 7,85

Калужская  
область

Артамонов Анатолий (ЕР) 71,43 35,99

Яшкин Николай (КПРФ) 12,16

Деньгин Вадим (ЛДПР) 8,63

Камчатский  
край

Илюхин Владимир (ЕР) 75,48 31,86

Смагин Михаил (КПРФ) 9,96

Калашников Валерий (ЛДПР) 8,14

Кемеровская 
область

Тулеев Аман (ЕР) 96,69 92,04

Диденко Алексей (ЛДПР) 1,78

Шаламанов Виктор (КПРФ) 0,52

Костромская 
область

Ситников Сергей (ЕР) 65,77 36,51

Ижицкий Валерий (КПРФ) 21,3

Петухов Сергей (СР) 4,72

Краснодарский 
край

Кондратьев Вениамин (ЕР) 83,64 45,97

Осадчий Николай (КПРФ) 7,88

Руденко Андрей (СР) 3,18

Ленинградская 
область

Дрозденко Александр (ЕР) 82,1 44,26

Кузьмин Николай (КПРФ) 6,98

Лебедев Андрей (ЛДПР) 4,17

Марий-Эл Маркелов Леонид (ЕР) 50,78 47,06

Мамаев Сергей (КПРФ) 32,31

Черкасов Кирилл (ЛДПР) 7,14

Омская область Назаров Виктор (ЕР) 59,99 33,79

Денисенко Олег (КПРФ) 28,15

Зелинский Ян (ЛДПР) 3,67

Пензенская 
область

Белозерцев Иван (ЕР) 86,04 62,25

Симагин Владимир (КПРФ) 7,75

Туктаров Жиганша (ЛДПР) 2,86

Ростовская 
область

Голубев Василий (ЕР) 78,21 48,47

Коломейцев Николай (КПРФ) 11,66

Емельянов Михаил (СР) 5,03

Сахалинская 
область

Кожемяко Олег (ЕР) 67,8 37,53

Иванова Светлана (КПРФ) 20,27

Таран Эдуард (СР) 4,48

Смоленская 
область

Островский Алексей (ЕР) 65,18 28,72

Лебедев Сергей (СР) 12,42

Кузнецов Николай (КПРФ) 11,62

Тамбовская 
область

Никитин Александр (ЕР) 85,47 57,91

Жидков Андрей (КПРФ) 6,89

Худяков Роман (ЛДПР) 4,16

Татарстан Минниханов Рустам (ЕР) 94,4 84,07

Миргалимов Хафиз (КПРФ) 2,56

Бильгильдеева Рушания (СР) 1,68

Чувашия Игнатьев Михаил (ЕР) 65,54 58,37

Николаев Олег (СР) 14,73

Шурчанов Валентин (КПРФ) 12,76

ВЫБОРЫ В РЕГИОНАЛЬНЫЕ ПАРЛАМЕНТЫ
Регион Партии, преодолевшие барьер 5%  

(в скобках указаны лидеры списка)
Результат  

(%)
Явка  
(%)

Белгородская 
область

ЕР (Савченко Евгений, Тетюхин Сергей) 62,36 53,93

КПРФ (Шевляков Валерий, Панов Станислав) 13,09

СР (Миронов Сергей, Селиванов Юрий) 8,23

ЛДПР (Жириновский Владимир, Гаврилов Николай) 6,76

Воронежская 
область

ЕР (Гордеев Алексей, Нетесев Владимир) 74,39 51,59

КПРФ (Рудаков Сергей, Воронин Николай) 10,74

ЛДПР (Жириновский Владимир, Овсянников Александр) 6

СР (Миронов Сергей, Шмыгалев Анатолий) 5,31

Калужская  
область

ЕР (Артамонов Анатолий, Баталова Татьяна) 56,99 34

ЛДПР (Жириновский Владимир, Деньгин Вадим) 10,5

КПРФ (Бутрин Николай, Яшкин Николай) 9,79

СР (Миронов Сергей, Драпеко Елена) 7,68

Костромская 
область

ЕР (Ситников Сергей, Анохин Алексей) 51,19 36,43

КПРФ (Ижицкий Валерий, Головников Вячеслав) 14,47

СР (Миронов Сергей, Озеров Андрей) 10,87

ЛДПР (Жириновский Владимир, Кудрявцев Юрий) 8,67

Курганская 
область

ЕР (Кокорин Алексей, Ильтяков Александр) 56,74 30,37

ЛДПР (Жириновский Владимир, Ярушин Юрий) 13,63

КПРФ (Кислицын Василий, Евгенов Иван) 13,22

СР (Миронов Сергей, Семенов Виктор) 10,93

Магаданская 
область

ЕР (Печеный Владимир, Абрамов Сергей) 57,71 33,56

СР (Миронов Сергей, Новиков Игорь) 13,54

КПРФ (Иваницкий Сергей, Шишкин Александр) 11,44

ЛДПР (Жириновский Владимир) 9,95

Новосибирская 
область

ЕР (Караськов Александр, Есипова Татьяна) 44,55 30,61

КПРФ (Локоть Анатолий, Карпов Владимир) 24,53

СР (Миронов Сергей, Кубанов Анатолий) 10,64

ЛДПР (Жириновский Владимир, Савельев Владислав) 10,33

Республика  
Коми

ЕР (Гайзер Вячеслав, Ковзель Игорь) 58,05 50,84

ЛДПР (Жириновский Владимир, Брагин Михаил) 11,59

СР (Миронов Сергей) 10,02

КПРФ (Андреев Андрей, Михайлов Олег) 7,4

Рязанская  
область

ЕР (Ковалев Олег, Митина Елена) 62,73 37,34

КПРФ (Федоткин Владимир, Малюгин Виктор) 12,97

СР (Миронов Сергей, Пупков Сергей) 8,6

ЛДПР (Жириновский Владимир, Шерин Александр) 8,21

Челябинская 
область

ЕР (Дубровский Борис, Мякуш Владимир) 56,24 41,2

СР (Гартунг Валерий, Швецов Василий) 15,9

КПРФ (Егоров Игорь, Куркин Константин) 11,69

ЛДПР (Жириновский Владимир, Беседин Алексей) 10,01

Ямало-Ненецкий 
автономный  
округ

ЕР (Кобылкин Дмитрий, Полякова Тамара) 70,11 69,35

ЛДПР (Жириновский Владимир, Голубенко Александр) 13,28

КПРФ (Тетекин Вячеслав, Кукушкина Елена) 6,2

СР (Миронов Сергей, Степанченко Валерий) 5,93

Данные ЦИК РФ на 21:00 мск 14.09.2015.

КАК ПАРЛАМЕНТСКИЕ ПАРТИИ ВЫСТУПИЛИ НА ВЫБОРАХ 13 СЕНТЯБРЯ

18,55 

ДАННЫЕ ЦИК РФ НА 18:00 14.09.2015.

Доля и число голосов, 
поданных за партию

млн человек проголосовали 
на выборах глав регионов 
и региональных парламентов 48,33% составила явка 

по всем субъектам

«Единая Россия» (13,8 млн голосов)

КПРФ (1,89 млн)

ЛДПР (1,04 млн)

«Справедливая Россия» (0,97 млн)

Остальные (0,85 млн)

1,55

2,80

1,10

2,55

–8,00

74,45

10,2

5,6
5,25

4,5

УЧИТЫВАЛИСЬ
РЕЗУЛЬТАТЫ ПАРТИЙ
И ИХ КАНДИДАТОВ

%

Изменение по сравнению с выборами 2014 года 
(процентный пункт)

САМАЯ ВЫСОКАЯ ЯВКА НА ВЫБОРАХ ГЛАВЫ РЕГИОНА (%)

1
2
3

92,04

84,07

62,25

Кемеровская область

Татарстан

Пензенская область

1
2
3

САМАЯ НИЗКАЯ ЯВКА НА ВЫБОРАХ ГЛАВЫ РЕГИОНА (%)

20,97

28,72

29,16

Архангельская область 

Смоленская область

Еврейская АО

1
2
3

САМАЯ НИЗКАЯ ЯВКА НА ВЫБОРАХ В ПАРЛАМЕНТ РЕГИОНА (%)

30,37

30,61

33,56

Курганская область

Новосибирская область

Магаданская область

1
2
3

САМАЯ ВЫСОКАЯ ЯВКА НА ВЫБОРАХ В ПАРЛАМЕНТ РЕГИОНА (%)

Ямало-Ненецкий АО

Белгородская область

Воронежская область

69,35

53,93

51,59
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новости

Горсуд Южно-Сахалинска рассмотрит 
иск Генпрокуратуры об обращении 
в доход государства всего движимо-
го и недвижимого имущества бывше-
го губернатора Сахалинской области 
Александра Хорошавина, находяще-
гося сейчас под следствием по обви-
нению в получении многомиллионных 
взяток. Ранее на имущество чиновни-
ка был наложен арест, а теперь он во-
обще может лишиться его, так как, во-
преки закону, господин Хорошавин не 
отражал в декларациях квартиры, ма-
шины и другие ценности, которые по-
купались как для него лично, так и для 
его семьи. Адвокаты супруги экс-гу-
бернатора настаивают, что претензии 
прокуратуры необоснованны.

Как сообщил 
”
Ъ“ адвокат жены Алексан-

дра Хорошавина Ирины Сергей Жорин, 
иск в суд Южно-Сахалинска направлен за-
местителем генпрокурора России Влади-
миром Малиновским. Предварительные 
слушания по нему назначены на 1 октя-
бря. По словам господина Жорина, иск ка-
сается фактически всего имущества, кото-
рое принадлежит семье Хорошавиных: са-
мому экс-чиновнику, его супруге и взросло-
му сыну Илье. Общая стоимость имущества 
оценивается примерно в 1,1 млрд руб. За-
щитник подчеркнул, что о претензиях над-
зорного ведомства его клиентку должен 
был уведомить суд. Однако на самом деле 
об иске Ирине Хорошавиной сообщил сле-
дователь СКР, который ведет уголовное де-
ло ее мужа. Сергей Жорин отметил, что иск 
мог бы рассматриваться в Москве, а не на 
Сахалине — у жены Александра Хорошави-
на и у его сына, которые являются сторона-
ми в гражданском процессе, имеется мос-
ковская прописка, а сам экс-губернатор на-
ходится в столичном СИЗО. Но Генпрокура-
тура решила отправить документы в Юж-
но-Сахалинск. «Формально у прокуратуры 
есть такое право, скорее всего, просто вы-
брали максимально неудобное для нас ме-
сто»,— заявил адвокат. Он также пояснил, 
что собирается вылететь для участия в гра-
жданском процессе на Сахалин, но его до-
верительница туда не поедет — не видит в 
этом необходимости, да и здоровье ее в по-
следнее время оставляет желать лучшего. 
Кто будет представлять в суде сторону Алек-
сандра Хорошавина, пока неясно.

Сам иск господин Жорин называет 
«странным» и надеется, что судом он не 
будет удовлетворен. «У нас очень сильная 
позиция, и если суд подойдет к делу с точ-
ки зрения закона, то мы надеемся выиг-
рать»,— сообщил защитник. Он напом-
нил, что гражданский иск подан Генпро-
куратурой в рамках ст. 17 федерального 
закона «О контроле за соответствием рас-
ходов лиц, замещающих государствен-
ные должности, и иных лиц их доходам». 
Он был принят в 2012 году и дал возмож-
ность прокурорам ходатайствовать в рам-
ках гражданского судопроизводства об 
изъятии в пользу государства имущест-
ва чиновников, которое было приобрете-
но на неподтвержденные доходы. Проку-
роры ссылаются на то, что губернатор Хо-
рошавин, отчитываясь за 2012 год, «забыл» 
сообщить о трех квартирах в Москве, особ-
няке на Рублевском шоссе, нескольких ав-
томобилях и большом количестве ювелир-
ных изделий и наличных средств, в то вре-
мя как официальный доход был заявлен 
52 млн руб. Записано многое из имущест-

ва, по мнению прокуратуры, на жену и не-
совершеннолетнего сына экс-чиновника. 
Впрочем, Сергей Жорин уверяет, что над-
зорное ведомство допустило ряд ошибок. 
По его словам, в 2012 году Илья уже давно 
был совершеннолетним, а потому отец не 
должен был упоминать в декларации его 
имущество. «Кроме того, в декларациях на-
до было сообщать о сделках, совершенных 
в отчетном периоде, а почти все имущест-
во было приобретено семьей Хорошави-
ных ранее»,— утверждает Сергей Жорин, 
отмечая, что после всех этих «отсечений» у 
Александра Хорошавина остается в нали-
чии лишь несколько машин и только од-
на квартира в Москве, а единственное жи-
лье также не может быть обращено в доход 
государства. Деньги же и ювелирные укра-
шения вообще не подлежат отчетности. 
Интересно, что в самом иске драгоценно-
сти, а среди них инкрустированная брил-
лиантами ручка, не описаны, а лишь ука-
зана их приблизительная стоимость. Само 
же описание заняло два больших тома, ко-
торые приобщены к иску как приложение.

Надо отметить, что Сергей Жорин не 
исключает: появление иска Генпрокура-

туры связано с намерением Ирины Хоро-
шавиной развестись с мужем и разделить 
совместно нажитое имущество. Еще па-
ру месяцев назад она подала соответству-
ющее заявление в один из московских су-
дов. Сначала иск был принят к рассмотре-
нию, но потом судья решила, что нарушен 
принцип подсудности, и материалы бы-
ли отправлены в тот же южносахалинский 
суд. Этот иск также еще не рассмотрен — не 
исключено, что процесс будет идти факти-
чески параллельно с рассмотрением иска 
прокуратуры. При этом представители 
женщины утверждают, что вместе господа 
Хорошавины не живут и не ведут совмест-
ное хозяйство еще с 2011 года. «Ирина до-
вольно спокойно отреагировала на иск Ген-
прокуратуры, она давно не живет с мужем, 
но не испытывает к нему личной неприяз-
ни»,— пояснил господин Жорин.

Напомним, что занимавший почти во-
семь лет пост губернатора Сахалинской 
области Александр Хорошавин был аре-
стован в марте нынешнего года по обвине-
нию в получении взяток на сумму $5,6 млн 
в 2011–2013 годах от гендиректора ООО 
«Сахалинская компания 

”
Энергострой“» 

Николая Крана за заключение контрактов 
на строительство четвертого энергоблока 
Южно-Сахалинской ТЭЦ-1. Вскоре прези-
дентским указом он был освобожден от 
должности в связи с утратой доверия.

Владимир Баринов

Александр Хорошавин  
попал под конфискацию
Генпрокуратура хочет отсудить у экс-губернатора Сахалина 
незадекларированное имущество на сумму более 1 млрд руб.

Апелляционный суд сербского Крагуе-
ваца отклонил жалобы адвокатов одно-
го из владельцев российского туропе-
ратора «Лабиринт» Сергея Азарскова 
на решение суда первой инстанции 
о его выдаче России. На родине биз-
несмену вменяется мошенничество: 
по версии следствия, именно из-за его 
действий «Лабиринт» не выполнил свои 
обязательства перед десятками ты-
сяч клиентов, что привело к кризису на 
рынке туруслуг. Решение суда теперь 
должен утвердить Минюст Сербии.

По словам российского адвоката госпо-
дина Азарскова Юрия Ельмашева, рассмо-
трение апелляционной жалобы в Крагу-
еваце уложилось в один день. Сербские 
адвокаты опротестовывали решение су-
да города Ужице, в августе этого года удов-
летворившего запрос Генпрокуратуры РФ 
об экстрадиции Сергея Азарскова в Рос-
сию. Бизнесмен был задержан незадолго 
до этого сербскими пограничниками при 
попытке выехать в Черногорию.

Суть апелляционной жалобы, подан-
ной в суд Крагуеваца, сводилась в основ-
ном к критике ходатайства местного про-
курора, поддерживавшего позицию Ген-
прокуратуры РФ. «В апелляционной жа-
лобе адвокаты указали, что оно не содер-
жит конкретных обвинений в адрес наше-
го подзащитного,— уточнил адвокат Ель-
машев,— а описана лишь суть уголовного 
дела, из которого роль самого Сергея Азар-
ского абсолютно неясна». Сербские адвока-
ты пытались убедить апелляционный суд в 
том, что эта неконкретность обвинения яв-
ляется основанием для того, чтобы в адрес 

Генпрокуратуры России был направлен за-
прос с требованием необходимых уточне-
ний. Однако суд жалобу отклонил. Мотивы 
этого решения пока неизвестны, посколь-
ку на заседании была оглашена лишь ре-
золютивная часть постановления. По серб-
ским законам решение апелляционного 
суда вступит в силу после того, как Сергею 
Азарскову будет вручен полный текст ре-
шения, утвержденный Минюстом Сербии.

Впрочем, защита пока надеется изме-
нить ситуацию, обжаловав и решение суда 
второй инстанции. «Есть серьезные осно-
вания полагать, что до рассмотрения но-
вой жалобы Сергея Азарского не выдадут 
российским властям»,— заметил адвокат 
Ельмашев.

В апелляционном суде Крагуеваца 
”
Ъ“ 

подтвердили, что «решение суда в городе 
Ужице о том, что все условия для экстради-
ции Сергея Азарскова в Россию выполне-
ны», оставлено в силе. Суд продлил срок 
содержания бизнесмена под стражей, а 
материалы дела об экстрадиции возвра-
щены в суд Ужице — для продолжения 
процедуры выдачи.

В Минюсте Сербии 
”
Ъ“ подтвердили, 

что вопрос об экстрадиции россиянина 
перешел в их компетенцию и после по-
лучения всех материалов и решений су-
дов, что не займет много времени, ведом-
ство совместно с российскими силовыми 
структурами решит вопрос о конкретных 
сроках выдачи господина Азарскова. Нео-
фициально источники 

”
Ъ“, близкие к Ми-

нюсту, дали понять, что, в соответствии со 
сложившейся практикой, решение всех 
этих вопросов займет «несколько дней».

По данным СКР, деловые партнеры 
Сергей Азарсков и Михаил Шаманов, ре-
шив в декабре 2013 года похитить сред-
ства группы компаний «Лабиринт» (в нее 
входили ООО «Лабиринт», ЗАО «Лаби-
ринт-Т», ООО «Компания 

”
Лабиринт“» и 

ООО «Идеал-тур»), «склонили» владельцев 
ГК к продаже им большей части акций и 
долей в их уставных капиталах. Новым 
собственникам это позволило установить 
контроль над данными организациями. 
В дальнейшем предприниматели, утвер-
ждал официальный представитель СКР 
Владимир Маркин, «получая средства от 
клиентов, предназначенные для покупки 
авиабилетов, заведомо не намереваясь 
исполнять взятые на себя обязательства, 
переводили деньги на счет подконтроль-
ной им организации, которыми распоря-
дились по своему усмотрению». Обвине-
ния по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество в 
особо крупном размере) Сергею Азарско-
ву и Михаилу Шаманову были предъявле-
ны заочно, также заочно они были аресто-
ваны Останкинским райсудом для между-
народного розыска. В свою очередь, адво-
каты заочно обвиняемых Юрий Ельма-
шев и Кирилл Бельский утверждают, что 
кризис на рынке туруслуг в августе прош-
лого года был спровоцирован не новыми 
собственниками ГК «Лабиринт», а стары-
ми — якобы те, оставаясь в руководстве 
компании, сохранили контроль над по-
ступавшими в нее средствами, направляя 
их на депозиты в греческие отели в ущерб 
авиаперевозчикам.

Алексей Соковнин,  
Геннадий Сысоев

«Лабиринт» привел на родину
Сербский суд окончательно решил выдать России совладельца туроператора

Как стало известно ”Ъ“, сегодня в Верхов-
ном суде Чечни начнутся слушания по де- 
лу граждан Украины, бывших участни-
ков УНА-УНСО Николая Карпюка и Стани-
слава Клыха, обвиняемых СКР в убийстве 
трех десятков российских военнослужа-
щих во время первой чеченской кампании. 
По версии следствия, обвиняемые воева-
ли в действовавшем на стороне чеченских 
боевиков отряде «Викинг», которым коман-
довал известный украинский националист 
Александр Музычко (Сашко Билый). Адво-
каты украинцев рассчитывают доказать  
их невиновность суду присяжных. По вер-
сии защиты, подсудимых оговорил их зем-
ляк, осужденный в России на длительный 
срок за разбои.

Николаю Карпюку и Станиславу Клыху ГСУ 
СКР по Северо-Кавказскому федеральному 
округу вменяется убийство 30 военнослужа-
щих и покушение на еще 15 солдат, которые 
они совершили в составе отряда «Викинг» с 31 
декабря 1994 года по 5 января 1995-го в Гроз-
ном. Вначале украинские националисты, дей-
ствовавшие на стороне боевиков, считает след-
ствие, расстреливали входящие в столицу Чеч-
ни колонны бронетехники, затем защищали 
президентский дворец и, наконец, участвова-
ли в разгроме майкопской бригады, действо-
вавшей в районе железнодорожного вокзала. 
При этом, по версии следствия, больше других 
украинских националистов убил военнослу-
жащих снайпер Карпюк, который до этого уже 
имел опыт боевых действий: он участвовал в 
военных конфликтах в Абхазии и Приднестро-
вье, власти этой непризнанной республики на-
градили его медалью. Причем бойцы «Викин-
га» не только расстреливали военнослужащих 
из засад, но и истязали захваченных в плен сол-
дат. Так, в уголовном деле сообщается, что Кар-
пюк принимал участие в расстреле 11 захва-
ченных в плен военнослужащих, одного из ко-
торых после избиений зарезали на глазах со-
служивцев, якобы чтобы отомстить за взорван-
ного федералами бойца «Викинга».

По данным следствия, обвиняемые Карпюк 
и Клых за участие в боевых действиях против 
федеральных войск были отмечены высшей 
наградой Ичкерии — орденом «Честь нации». 
Правда, скрывающиеся в Европе бывшие чи-
новники правительства Аслана Масхадова этот 
факт отрицают, утверждая, что ичкерийского 
ордена из числа украинских добровольцев был 
удостоен только их командир Александр Му-
зычко. Сашко Билый, напомним, был застре-

лен украинскими милиционерами при задер-
жании в прошлом году.

Среди участников отряда «Викинг» в уго-
ловном деле называются нынешний лидер за-
прещенного в РФ «Правого сектора» Дмитрий 
Ярош, лидер партии «Свобода» Андрей Тягни-
бок и даже нынешний премьер-министр Укра-
ины Арсений Яценюк. Уголовные дела в их от-
ношении были выделены СКР в отдельное про-
изводство.

По данным 
”
Ъ“, имена Николая Карпюка и 

Станислава Клыха появились в деле в 2013 го-
ду, когда написал явку с повинной Александр 
Малофеев. Ранее он привлекался к уголовной 
ответственности за разбои и грабежи, совер-
шенные в Крыму, а затем, переехав к матери в 
Новосибирскую область, в 2009 году получил 
23 года колонии строгого режима за совершен-
ные там разбойные нападения.

Потом Малофеев решил сотрудничать с пра-
воохранительными органами, дав показания 
о своем участии в событиях в Чечне. А заклю-
чив досудебное соглашение о сотрудничестве с 
Генпрокуратурой, он в рамках сделки подроб-
но рассказал следствию и о действиях других 
украинских националистов в Грозном. Предпо-
лагается, что дело Малофеева будет рассмотре-
но в особом порядке 23 сентября Шатойским 
райсудом Чечни.

Николай Карпюк и Станислав Клых до само-
го задержания не знали, что их разыскивают за 
участие в чеченских событиях. Карпюк, в мар-
те 2014 года решивший по каким-то делам съе-
здить в Москву, был задержан при пересечении 
на автомобиле российско-украинской грани-
цы в Брянской области. Станислава Клыха за-
держали в августе того же года в Орле, куда он 
приехал к знакомой. Николай Карпюк вначале 
дал признательные показания, но затем от них 
отказался, заявив, что давал их под давлением.

Между тем адвокаты Карпюка и Клыха вину 
своих подзащитных отрицают. «Мой подзащит-
ный Станислав Клых в Чечне никогда не был. 
Его единственная вина заключается в том, что 
он в 1991 году, будучи студентом историческо-
го факультета Киевского университета, всту-
пил в УНА-УНСО»,— заявила 

”
Ъ“ адвокат Мари-

на Дубровина. Она считает, что ее подзащитно-
го по подсказке следователей оговорил Алек-
сандр Малофеев, рассчитывавший на смягче-
ние наказания. На слушаниях по делу, которые 
начнутся сегодня, защита после консультаций 
с обвиняемыми намерена ходатайствовать о 
рассмотрении их дела с участием присяжных.

Муса Мурадов

Украинских националистов 
судят за чеченское прошлое
В Грозном начинается процесс по делу боевиков  
из «Викинга»

Защита фигурантов громкого уголовно- 
го дела об организации преступного со- 
общества в ГУЭБиПК МВД уличила следст-
вие в умышленном искажении фактов.  
Речь идет о ключевом эпизоде, где поли-
цейские, по версии СКР, вынудили бизнес-
мена из Германии Владимира Райзвиха 
заключить убыточную сделку с дружест-
венным им коммерсантом. Адвокаты со-
брали доказательства того, что сделка та-
ковой не являлась, а потерпевший до сих 
пор сам должен крупную сумму обвиняе-
мому и этого не отрицает. При этом сле-
дователь СКР выдал господину Райзвиху 
своеобразную «охранную грамоту» от кре-
дитора.

«Заведомо ложные сведения» защита об-
виняемого в организации преступного сооб-
щества в ГУЭБиПК экс-главы ведомства гене-
рала Дениса Сугробова обнаружила в ключе-
вом и единственном эпизоде дела, где поли-
цейским вменяется в вину покушение на ко-
рыстный мотив. Как полагает СКР, в 2012 го-
ду у сотрудников антикоррупционного глав-
ка возник умысел на захват части рынка поста-
вок в Россию медоборудования. Выбор пал на 
немецкую фирму Nanotec Industries AG, воз-
главляемую бизнесменом Владимиром Райз-
вихом. Она являлась эксклюзивным дистрибу-
тором крупного концерна Accuray и поставля-
ла в Россию аппараты для проведения опера-
ций Kiberknife и комплексы лучевой терапии 
Tomotherapy, а также монтировала это обору-
дование в больницах и обслуживала его по га-
рантии производителя. В апреле 2014 года 
бывший депутат Госдумы Валерий Панов (на-
ходится в розыске), как считают в СКР, дейст-
вовавший в интересах сотрудников ГУЭБиПК, 
принудил господина Райзвиха к совершению 
заведомо невыгодной сделки. Всего за €1 млн 
ему достались 50% акций Nanotec, стоимость 
активов которой на тот момент составляла 
более €24 млн. Оперативники, считает след-
ствие, действовали «из корыстной заинтере-
сованности с целью получения прибыли от 
контролируемой ими предпринимательской 
деятельности в будущем».

Однако адвокаты господина Сугробова под-
вергают сомнению финансовые расчеты сле-
дователя ГСУ СКР Сергея Новикова. По их сло-
вам, приведенная им цифра — это балансовый 
актив организации. Стоимость же чистых ак-
тивов (определяемая как разница балансовых 
активов и обязательств общества) Nanotec бы-
ла более чем вдвое меньше. При этом, как сле-
дует из опроса Валерия Панова, который ле-
том 2015 года в Барселоне провела его адво-
кат Юлия Солдатенкова, став соучредителем 
Nanotec, ее клиент предоставил компании за-
ем примерно в €5 млн.

По утверждению адвокатов господина Суг-
робова, не нашел отражения в обвинитель-
ном заключении и еще один важный факт. А 
именно то, что спустя ровно полгода Влади-
мир Райзвих вновь стал единоличным хозяи-
ном Nanotec. Как следует из торгового реестра 
Германии, аффилированная с ним фирма все 
за тот же €1 млн выкупила у господина Панова 
50% акций в уставном капитале обратно.

При этом входящий в следственную груп-
пу следователь Руслан Миниахметов в январе 
2015 года направил признанному потерпев-
шим от действий сотрудников ГУЭБиПК Влади-
миру Райзвиху письмо, в котором попросил то-
го исключить какие-либо контакты с Валерием 
Пановым, в том числе юридические и финан-
совые. Получив эту «охранную грамоту», госпо-
дин Райзвих в тот же день уведомил Валерия 
Панова о том, что финансовых обязательств пе-
ред ним не несет. Хотя до этого не отрицал, что 
помимо €5 млн должен экс-компаньону еще 
более $5 млн, которые тот инвестировал в его 
бизнес раньше (оба учились в одном из челя-
бинских вузов, где и познакомились).

Что же касается непосредственного ущерба, 
который, как считает следствие, сотрудники ГУ-
ЭБиПК нанесли фирме господина Райзвиха, то 
он составляет $300 тыс. Эту сумму Nanotec пе-
ревела концерну Accuray в качестве аванса за 
будущие поставки оборудования. Однако в ию-
не 2014 года Accuray в одностороннем порядке 
контракт расторгла. Адвокаты Дениса Сугробо-
ва утверждают, что следователю Новикову было 
известно о том, что на момент расторжения до-
говора Nanotec задолжала Accuray более $3 млн 
за поставленные запчасти и стороны договори-
лись включить $300 тыс. в счет погашения дол-
га. Стороне защиты удалось выяснить и причи-
ну расторжения соглашения. Произошло это по-
сле того, как Accuray получила из немецкой про-
куратуры сведения о подкупе господином Райз-
вихом сотрудника концерна Ахима Шефчика, 
через которого он якобы передал в виде отка-
тов в Accuray $2,5 млн. Таким образом, полага-
ют адвокаты сотрудников ГУЭБиПК, никакого 
ущерба «в связи с расторжением этого соглаше-
ния» компании Nanotec нанесено не было, так 
же как и не наступило «тяжких последствий в 
виде нарушения работы деятельности компа-
нии». По словам адвокатов, свидетельские пока-
зания на этот счет готовы дать бывшие работни-
ки Nanotec, в том числе исполнительный дирек-
тор Маркус Зайдль. В ближайшее время резуль-
таты своего расследования защитники намере-
ны передать в СКР, добиваясь прекращения эпи-
зода, связанного с господином Райзвихом. Сей-
час фигуранты дела об организации ОПС про-
должают знакомиться с материалами дела, ко-
торые составляют более 300 томов.

Олег Рубникович

В деле ГУЭБиПК  
не сработала медтехника
Адвокаты экс-полицейских нашли доказательства  
их непричастности к коррупционной сделке

У Александра Хорошавина  
могут конфисковать имущество  
до рассмотрения его уголовного  
дела по существу 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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Децентрализация госзакупок 
жизненно важных лекарств для 
ВИЧ-инфицированных, больных ге-
патитом и туберкулезом последова-
тельно критиковалась экспертным 
сообществом и пациентскими орга-
низациями. В первую очередь их не 
устраивала непрозрачность регио-
нальных аукционов по закупке пре-
паратов и поведение фармкомпа-
ний на рынке — децентрализация 
снижала конкуренцию среди про-
изводителей и поставщиков. Все это 
приводило к росту цен на лекарства, 
из-за чего региональные власти бы-
ли вынуждены сокращать объемы 
закупок и препараты доставались не 
всем нуждающимся. Ситуацию с за-
купками жизненно важных препа-
ратов усу губил вступивший 1 января 
2014 года закон о федеральной кон-
трактной системе, который регла-
ментировал госзакупки. Региональ-
ные чиновники, как рассказывали 

”
Ъ“ представители пациентских ор-

ганизаций, долгое время не могли 
привыкнуть к новым условиям и 
правилам закупок и срывали аукци-
оны из-за неправильно оформлен-
ных заявок, а это, в свою очередь, 
приводило к дефициту лекарств.

Поручение Владимира Путина, 
по сути, призвано вернуть принцип 
закупок лекарств для ВИЧ-инфици-
рованных, больных гепатитом и ту-
беркулезом, при котором за это отве-
чает одно ведомство — Минздрав. В 
Минздраве 

”
Ъ“ заявили, что центра-

лизованная система имеет «преиму-
щества по сравнению с закупкой ле-
карств» регионами: «Она позволит 
более эффективно расходовать бюд-
жетные средства, а также снизит ри-
ски неполучения гражданином не-
обходимых лекарственных препа-
ратов в требуемый срок».

При этом, несмотря на возвраще-
ние Минздраву роли главного опе-
ратора, новая система закупки ле-
карств все же будет отличаться от 
той, что была до 2013 года. Если тог-
да Минздрав получал препараты от 
нескольких фармкомпаний, то те-
перь поставками будет заниматься 
одна структура. Централизация заку-
пок указанных в поручениях Влади-
мира Путина препаратов будет осу-
ществляться на базе национальной 
иммунобилогической компании 
(«Нацимбио»), входящей в госкорпо-
рацию «Ростех».

В июле руководитель «Ростеха» 
Сергей Чемезов просил президента 
сделать «Нацимбио» единственным 
поставщиком лекарств для лечения 
туберкулеза, ВИЧ и вирусных гепа-
титов в рамках госзакупок на срок 
до 2020 года. В том же письме госпо-
дина Чемезова «Нацимбио» пред-
лагалось назначить единственным 
поставщиком препаратов крови до 
2025 года. В своем письме главе го-
сударства (копия есть в распоряже-

нии 
”
Ъ“) Сергей Чемезов указывал, 

что его инициативы уже одобрил 
премьер-министр Дмитрий Медве-
дев. Не стал возражать и Владимир 
Путин, поставив резолюцию «согла-
сен». В этом контексте поручения 
Владимира Путина определить еди-
ного поставщика препаратов кро-
ви и вернуть централизованную си-
стему закупок лекарств можно рас-
сматривать как формализацию уже 
принятых решений.

Компания «Нацимбио» была уч-
реждена в октябре 2013 года. На ее 
базе «Ростех» создает фармацевтиче-
ский холдинг по выпуску иммуно-
биологической продукции полно-
го цикла, в который должны войти 
все государственные производите-
ли лекарств (в их числе ФГУП «НПО 

”
Микроген“», ФГУП «Предприятие 

по производству бактерийных и ви-
русных препаратов Института по-
лиомиелита и вирусных энцефали-
тов им. М. П. Чумакова РАМН»). До 
2020 года общий объем инвести-
ций «Нацимбио» составит 20 млрд 
руб. Через пять лет в планах холдин-
га выйти на объем годовой выручки 
более 40 млрд руб. К этому време-
ни его руководство планирует обес-
печивать собственным производст-
вом до 100% потребности в вакци-
нах в рамках национального кален-
даря прививок и плазматических 
факторов крови в натуральном вы-
ражении, до 100% противотуберку-
лезных препаратов и более 20% пре-
паратов против ВИЧ и гепатитов В и 
С. Получив роль единственного по-
ставщика лекарств для ВИЧ-инфи-
цированных, больных гепатитом и 
туберкулезом, «Ростех» сможет рас-
считывать почти на 17,5 млрд руб. 
федеральных средств — именно 
столько Минздрав выделил регио-
нам на закупку лекарств в 2015 го-
ду (примерно столько же планиру-
ется потратить в 2016 и 2017 годах).

В Минздраве заявили, что «во-
прос о поставщиках будет решен 

в соответствии с действующим за-
конодательством в сфере закупок». 
При этом там не смогли прояснить 

”
Ъ“, как будет строиться взаимодей-

ствие ведомства с «Ростехом» и до-
статочно ли у госкорпорации ре-
сурсов для возмещения потребно-
стей в лекарственных препаратах. 
В «Ростехе» отказались от коммен-
тариев, но заявили 

”
Ъ“, что «вопро-

сы по ходу исполнения поручения 
президента, а также по конкретной 
схеме реализации обозначенных в 
нем положений корректно адресо-
вать в правительство».

Заместитель гендиректора Stada 
CIS (выпускает, в частности, препа-
рат лавомакс для лечения гепати-
тов А, В и С) Иван Глушков счита-
ет, что у «Ростеха» есть все предпо-
сылки для построения сильного ди-
стрибутора в сфере госзакупок — в 
первую очередь за счет большого 
административного ресурса. Глав-
ным условием успеха «Ростеха» как 
единого поставщика, по его мне-
нию, должно стать привлечение эф-
фективных управленцев. «Но, когда 
уже есть готовое решение государ-
ства, волноваться о поиске эффек-
тивного менеджмента совершенно 
необязательно: 

”
Ростех“ свои день-

ги и так заработает»,— рассуждает 
господин Глушков. Сейчас, говорит 
он, в сфере госзакупок препаратов 
для лечения ВИЧ, туберкулеза и ге-
патита финансирования со сторо-
ны государства категорически не-
достаточно, объемы закупаемых 
препаратов не удовлетворяют ре-
альным потребностям. По данным 
федерального СПИД-центра, в Рос-
сии более 930 тыс. зарегистриро-
ванных ВИЧ-инфицированных.

«После централизации есть веро-
ятность, что Минздрав будет урезать 
заявки из регионов и закупать мень-
ше лекарств, чем нужно: так было как 
раз при закупках препаратов Мин-
здравом»,— заявил 

”
Ъ“ координатор 

движения «Пациентский контроль» 
Андрей Скворцов. Правительству, по 
его мнению, необходимо провести 
«строгую инвентаризацию заводов-
производителей и сформировать вы-
сокие требования к ним».

Вячеслав Козлов,  
Олег Трутнев

Новая фармация «Ростеха»

В России начала работу «Наци-
ональная платформа открыто-
го образования» — созданный ве-
дущими университетами портал 
с онлайн-курсами, на котором 
сможет бесплатно учиться любой 
желающий. При этом виртуальное 
образование будет приравнено 
к реальным занятиям: Минобрна-
уки обяжет все вузы страны про-
ставлять в зачетки информацию 
о прохождении курса на «Нацплат-
форме». Чиновники надеются, что 
развитие системы онлайн-курсов 
позволит сократить количество 
слабых региональных вузов и фи-
лиалов. В Минобрнауки обещают 
«насаждать добро» в тех вузах, ко-
торые пока скептически относят-
ся к виртуальным занятиям.

Национальную платформу откры-
того образования при поддержке Ми-
нобрнауки создал консорциум из 
восьми ведущих российских универ-
ситетов: МИСиС, ВШЭ, МГУ, СПбГУ, 
МФТИ, ИТМО, УрФУ и СибПУ. Каждый 
из этих государственных универси-
тетов вложил в платформу по 50 млн 
руб.— на эти деньги сделан портал, 
на них же каждый вуз будет созда-
вать курсы. Разработчики обещают, 
что это будет не просто видеозапись 
лекций, а совершенно новый обра-
зовательный продукт, аналогичный 
популярным зарубежным платфор-
мам Coursera или edX. Предполагает-
ся, что слушатель курсов станет ежед-
невно получать короткий «урок» с ос-
новной информацией по предмету, а 
усвоение знаний будут периодически 
проверять с помощью тестов. Пользо-
ватели смогут выполнять коллектив-
ные задания на специальных фору-
мах, а в конце каждый сможет сдать 
экзамен и за небольшую плату полу-
чить официальный сертификат. Как 
рассказала на открытии «Нацплат-
формы» ректор МИСиСа Алевтина 
Черникова, Минобрнауки предъяви-
ло крайне строгие требования: слуша-
тель онлайн-курса должен получить 
те же знания, что и студент, изучаю-
щий этот предмет в аудитории.

В министерстве надеются, что раз-
витие этой системы уже в ближай-
шие годы поднимет качество россий-
ской высшей школы. «В первую оче-
редь это заменит заочное обучение 

или занятия в филиалах, где дается 
некачественное образование»,— зая-
вил директор департамента госполи-
тики Минобрнауки Александр Собо-
лев. Чтобы стимулировать интерес к 
«Нацплатформе», чиновники обеща-
ют приравнять виртуальные отмет-
ки к реальным. Если учащийся про-
винциального вуза пройдет такой он-
лайн-курс и успешно сдаст экзамен, 
то оценка попадет в его диплом.

Замглавы Минобрнауки Алек-
сандр Повалко указал, что такая схе-
ма поможет и сильным вузам — если 
часть предметов будет изучаться он-
лайн, то «в университете высвободит-
ся время для исследовательской со-
ставляющей, серьезно увеличится на-
учная продуктивность». Господин По-
валко посетовал, что пока даже веду-
щие российские университеты нео-
хотно идут на внедрение онлайн-об-
разования. «Очевидно, придется при-
менить насаждение добра в очеред-
ной раз»,— предупредил замминист-
ра. Принуждать вузы к переходу в вир-
туальную реальность ведомство пла-
нирует методом кнута и секвестра. 
«Можно добавить новые показатели 
в мониторинг работы вузов — коли-
чество разработанных курсов и стати-
стику их использования,— предполо-
жил Александр Повалко.— С другой 
стороны, вузы должны понять, что ис-
пользование внешних курсов (разра-
ботанных другими учебными заведе-
ниями.— 

”
Ъ“) будет им экономически 

выгоднее, позволит снизить затраты».
«В России очень большая потреб-

ность в высшем образовании, но не-
достаточно ресурсов, чтобы ее удов-
летворить. В результате у нас много 
псевдовузов, дающих слабое образо-
вание,— заявил ректор ВШЭ Ярослав 
Кузьминов.— Министерство собира-
ется убеждать вузы в том, что им вы-
годно заменить слабых или отсутст-
вующих преподавателей подобны-
ми онлайн-курсами. Это колоссаль-
ное расширение образовательных 
возможностей, которое приведет к 
росту качества образования». По его 
мнению, в таких условиях слабые ву-
зы превратятся в «пункты, где будут 
засчитывать онлайн-курсы ведущих 
университетов и выдавать соответст-
вующие дипломы».

Александр Черных

Минобрнауки держит 
курс на виртуальность
Вузы склоняют к новому стандарту  
заочного образования

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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Главе Минздрава  
Веронике Скворцовой  
и министру промышленности 
и торговли Денису Мантурову 
предстоит вместе с «Ростехом» 
выяснить, готовы ли  
российские производители 
обеспечить медикаментами 
ВИЧ-инфицированных   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Как стало известно ”Ъ“, защита 
журналиста Олега Кашина обра-
тилась в Генпрокуратуру с тре-
бованием передать дело о напа-
дении на него из Следственного 
комитета (СК) в ФСБ. Ранее со-
трудники спецслужбы заявили, 
что директор оборонного пред-
приятия Александр Горбунов,  
которого называют возможным 
организатором преступления, 
может быть причастен к госу-
дарственной измене, а такие де-
ла должны расследовать в ФСБ. 
По мнению адвокатов, это позво-
лит расследованию быть более 
объективным, поскольку в этом 
вопросе ни журналист, ни его ад-
вокаты СК не доверяют.

Адвокат Олега Кашина Рамиль 
Ахметгалиев вчера направил в Гене-
ральную прокуратуру заявление с 
требованием изъять дело о покуше-
нии на него из производства СК и пе-
редать его в ФСБ, предъявив Алек-
сандру Горбунову обвинения сразу 
в нескольких преступлениях: госу-
дарственной измене, покушении на 
убийство, хранении оружия и хище-
нии бюджетных средств.

Как пояснил сам журналист в за-
явлении в Генпрокуратуру, для это-
го есть несколько поводов. В первую 
очередь, пишет господин Кашин, 
дело в том, что новый следователь 
по его делу Вадим Соцков, сменив-
ший изначально ведшего расследо-
вание Алексея Сердюкова, в минув-
шую пятницу принял решение осво-
бодить из-под стражи под подписку 
о невыезде управляющего оборон-
ного предприятия «Заслон» Алек-
сандра Горбунова. Формально это 
произошло в рамках уголовного де-
ла о хранении оружия — у менедже-

ра ранее обнаружили целый схрон 
с пистолетами и другим оружием. 
В контексте дела Кашина Горбунов 
стал упоминаться после того, как 
были задержаны подозреваемые в 
его же похищении охранники «За-
слона» Михаил Кавтаскин и Данила 
Веселов. При этом оба на допросах 
неожиданно сознались в зверском 
избиении журналиста в ноябре 2010 
года, а также указали на Александра 
Горбунова как на организатора пре-
ступления. Якобы менеджер решил 
таким образом отомстить за оскор-
бление своего знакомого — губерна-
тора Псковской области Андрея Тур-
чака, которого Олег Кашин оскор-
бил в интернет-переписке. «Однако 
следствие не просто халатно отно-
сится к расследованию указанных 
преступлений, а всячески активно 
препятствует всестороннему, пол-
ному и объективному расследова-
нию»,— говорится в обращении в 
Генпрокуратуру. Дело в том, что, не-
смотря на показания исполнителей 
преступления, Горбунов по-прежне-
му проходит по делу Кашина лишь 
как свидетель.

Второй повод для передачи дела 
в ФСБ — обнародованная сотрудни-
ками этого ведомства информация 
о возможном нарушении Алексан-
дром Горбуновым ст. 275 УК РФ («Го-
сударственная измена»). В конце ав-
густа представители ведомства со-
общили СК, что Горбунов мог пере-
дать секретные сведения предста-
вителям США, а также может быть 
причастен к хищению бюджетных 
средств. При этом представители 
спецслужб ограничились только 
этим заявлением, не уточнив, о чем 
конкретно идет речь. Так как госиз-
мена подследственна именно ФСБ, 

Олег Кашин и его адвокаты просят 
передать дело в следственный от-
дел ведомства. Они не считают СК 
заинтересованным в объективном 
расследовании. «Когда органы пред-
варительного следствия оказывают 
всяческую поддержку лицу, которое 
подозревается в таких преступле-
ниях, я реально опасаюсь за свою 
жизнь»,— пишет журналист.

В Генпрокуратуре и СК вчера ком-
ментировать заявление защиты 
журналиста отказались. При этом 
адвокат одного из фигурантов дела 
Кашина, Данилы Веселова, Андрей 
Ли вчера заявил 

”
Ъ“, что намерен 

ходатайствовать об иных процессу-
альных действиях со стороны след-
ствия. «Мы считаем, что оба дела — 
о похищении Горбунова и о нападе-
нии на Кашина — должны быть объ-
единены в одно производство»,— 
сказал он. Перспективы передачи 
дела Кашина в ФСБ он оценил скеп-
тически. «Однако это в любом слу-
чае будет важно для резонанса, по-
скольку такие дела требуют полити-
ческой воли и не всегда разрешают-
ся юридическими механизмами»,— 
сказал господин Ли. Напомним, что 
Данила Веселов — единственный 
из фигурантов дела Кашина, кто по-
мимо Александра Горбунова прямо 
указал на губернатора Турчака как 
на непосредственного заказчика из-
биения журналиста. При этом Весе-
лов заявил, что даже присутствовал 
на встрече в одном из московских 
кафе, где вместе с Турчаком и Горбу-
новым обсуждал предстоящее пре-
ступление. Сообщив эти сведения 
следствию, он попытался заклю-
чить досудебное соглашение, но в 
СК ему отказали.

Григорий Туманов

Дело Олега Кашина  
просится в ФСБ
Защита журналиста требует  
забрать его у Следственного комитета
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Вчера в Центральном военном округе (ЦВО) 
стартовали главные командно-штабные 
учения года — «Центр-2015». В ходе манев-
ров военнослужащим из России и Казахста-
на предстоит предотвратить международ-
ный вооруженный конфликт и уничтожить 
незаконные бандформирования на цент-
ральноазиатском направлении. За финаль-
ной частью учений, как ожидается, будет 
наблюдать президент РФ Владимир Путин.

О начале учений «Центр-2015» 
”
Ъ“ вчера со-

общили в Минобороны РФ, отметив, что они 
являются завершающим этапом оперативной 
и боевой подготовки вооруженных сил в 2015 
году. По словам представителя ведомства, в ма-
неврах под общим руководством начальника 
Генштаба Валерия Герасимова примут участие 
около 95 тыс. военнослужащих, более 7 тыс. 
единиц вооружения и военной техники, около 
170 самолетов и 20 кораблей. Также планирует-
ся задействовать около 50 комплексов с беспи-
лотными летательными аппаратами (типа «Та-
хион», «Застава», «Орлан-10», «Форпост»), кото-
рые будут использоваться при стрельбах артил-
леристов ЦВО на различных полигонах.

На всех этапах учений будут задействованы 
органы военного управления и войска не только 
ЦВО, но и ВДВ, дальней и военно-транспортной 
авиации, Каспийской флотилии, а также подра-
зделения МВД, МЧС, ФСБ, ФСО и ФСКН России. 
На территории Башкирии, Новосибирской, Са-
марской и Челябинской областей будет прове-
рена мобилизационная готовность и действия 
войск при территориальной обороне важных го-
сударственных объектов. Примут участие в ма-
неврах и подразделения вооруженных сил Ка-
захстана, входящих в состав коллективных сил 
оперативного реагирования ОДКБ. По словам 
командующего ЦВО Владимира Зарудницкого, 
они будут действовать на полигонах Донгузский 
(Оренбургская область) и Алейский (Алтайский 
край). Завершатся учения 20 сентября.

Основной замысел «Центра-2015» сводится к 
проверке готовности органов военного управ-
ления ОДКБ к командованию коалиционными 
группировками войск при локализации меж-
дународного вооруженного конфликта, блоки-
ровании и уничтожении незаконных бандфор-
мирований на центральноазиатском стратеги-
ческом направлении. В военном ведомстве рас-

считывают, что командиры и штабы в ходе уче-
ний получат дополнительную практику плани-
рования операций подобного уровня. По сло-
вам источника 

”
Ъ“ в Генштабе, на всех крупных 

учениях подобный формат взаимодействия от-
рабатывался и ранее. Но, отмечает он, «с учетом 
нестабильной международной обстановки и со-
бытий в Таджикистане (4 сентября замминист-
ра обороны Абдухалим Назарзода вместе со сво-
ими сообщниками устроил вооруженное напа-
дение на силовиков в Вахдате и Душанбе.— 

”
Ъ“) 

нынешние маневры точно не будут формально-
стью». Примечательно, но вчера никакой реак-
ции со стороны стран НАТО на проведение Рос-
сией военных маневров не последовало.

По словам собеседника 
”
Ъ“ в органах опера-

тивного военного управления, на финальном 
этапе учений будет присутствовать Владимир 
Путин: «Пока идет согласование со службой про-
токола, но есть понимание, что это произойдет 
после 18 сентября». Отметим, что президент РФ 
будет не единственным, кто проследит за учени-
ями «Центр-2015»: в качестве наблюдателей за-
явлена также военная делегация из Никарагуа.

Иван Сафронов

Беспрецедентный миграционный кризис, 
охвативший ЕС, задал тон не только вче-
рашним министерским заседаниям в Брюс-
селе, но и открытию юбилейной сессии 
Совета по правам человека (СПЧ) ООН в Же-
неве. Верховный комиссар ООН по правам 
человека Зейд Раад аль-Хусейн призвал 
мировое сообщество усовершенствовать 
политику в отношении мигрантов, а руко-
водство стран ЕС — расширить квоты для 
беженцев. Упомянул он и о проблемах раз-
вития гражданского общества в ряде стран, 
включая Россию, власти которой предста-
витель ООН раскритиковал за «маргинали-
зацию и дискредитацию организаций, кото-
рые служат общественному благу».

Свое выступление на открытии сессии СПЧ 
в Женеве верховный комиссар ООН по пра-
вам человека начал с истории, всколыхнув-
шей все мировое сообщество. Зейд Раад аль-
Хусейн вспомнил о трехлетнем Айлане Курди, 
который вместе с родителями и старшим бра-
том (семья сирийских курдов из трагически из-
вестного осажденного «Исламским государст-
вом» города Кобани в приграничном с Турци-
ей районе Сирии) на лодке пересекал Среди-
земное море, чтобы добраться до греческого 
острова Кос из турецкого Бодрума. В ночь на 2 
сентября лодка, на которой плыли Айлан и его 
семья, перевернулась, двое мальчиков поги-
бли вместе со своей матерью. Тело Айлана вол-
ной вынесло на берег. Шокирующие фотогра-
фии, запечатлевшие его лежащим вниз лицом 
на песке туристического пляжа в Турции, ста-
ли новым трагическим символом накрывшего 
Европу миграционного кризиса. «Посрамлен-
ный и опозоренный, мир рыдал над телом это-
го мальчика»,— объявил верховный комиссар 
и напомнил: погибший Айлан — один из сотен 
миллионов, кто каждый день сталкивается со 
страданиями, дискриминацией, пытками.

Высоко оценив вклад отдельных государств 
— Иордании, Ливана, Турции, а также Герма-
нии и Швеции — в урегулирование проблемы 

беженцев, верховный комиссар призвал все 
мировое сообщество незамедлительно при-
нять эффективные меры по контролю над пото-
ками миграции. «У каждого государства есть су-
веренное право защищать границы и устанав-
ливать правила въезда и пребывания на своей 
территории,— заявил господин аль-Хусейн.— 
Однако каждое государство обязано соблюдать 
нормы международного права в области защи-
ты прав человека, законы, регулирующие ста-
тус беженцев, и гуманитарное право». Пред-
ставитель ООН призвал Евросоюз максималь-
но расширить квоты для беженцев (о том, как в 
ЕС пытались достичь компромисса по этому во-
просу, см. материал на этой стр.).

Еще один блок тем, которому в своем вы-
ступлении уделил внимание господин аль-Ху-

сейн, это проблемы развития гражданского об-
щества в отдельных государствах. Упомянув 
в этом контексте Китай и Россию, он выразил 
обеспокоенность задержанием и допросами, 
санкционированными Пекином в отношении 
более чем 100 китайских правозащитников, и 
принятии руководством КНР целого пакета за-
конов, серьезно затрудняющих деятельность 
некоммерческих организаций (НКО). 

Что касается России, верховный комиссар 
выразил озабоченность «закручиванием гаек» 
в отношении неправительственных организа-
ций (НПО). «Я встревожен гонениями на НПО, 
которые финансируются из-за рубежа, в Рос-
сии, где закон 2012 года привел к маргинализа-
ции и дискредитации организаций, служащих 
общественному благу,— сказал Зейд Раад аль-
Хусейн.— Надеюсь, что недавно учрежденная 
экспертная группа, состоящая из представите-
лей правительства, парламента и гражданско-
го общества, найдет решение этой проблеме». 

Рабочая группа, которая должна будет за-
няться реформированием законодательства 
об НКО, была создана по распоряжению прези-
дента в начале сентября. Ее возглавил первый 
замглавы кремлевской администрации Вяче-
слав Володин. Помимо него, в группу вошли 
еще 49 человек, в том числе члены президент-
ского Совета по правам человека (СПЧ), сена-
торы, депутаты Госдумы, сотрудники Минюста 
и другие представители исполнительной влас-
ти. Как заявила 

”
Ъ“ входящая в группу глава ко-

миссии СПЧ по делам НКО Елена Тополева-Сол-
дунова, в ближайшие несколько недель долж-
но будет состояться первое заседание. По мне-
нию госпожи Тополевой-Солдуновой, у рабо-
чей группы есть неплохие шансы повлиять на 
законодательство. «Тут я поддержу представите-
лей ООН, поскольку в рабочей группе действи-
тельно собрались все заинтересованные сторо-
ны, которые, хочу верить, настроены конструк-
тивно»,— сказала она.

Ольга Кузнецова,  
Григорий Туманов

Войска обучают хорошим маневрам
Начались военные учения «Центр-2015»

Беженцев защищают  
наравне с правозащитниками
Верховный комиссар ООН заступился за мигрантов в Европе  
и гражданское общество в России

Бизнес обнаружил, что обещания 
ФАС смягчить норму о регулирова-
нии правил доступа на рынок для 
частных компаний-монополистов 
не выполнены. Поправки к закону 
о защите конкуренции будут рассмо-
трены сегодня Госдумой во втором 
чтении в жесткой версии ФАС — со-
гласно ей, правительство сможет 
вводить правила доступа для бизне-
са, занимающего 70% любого рынка, 
на неограниченный срок. Опрошен-
ные ”Ъ“ юристы выступают на сто-
роне предпринимателей — однако 
в ФАС ссылаются на успехи в борьбе 
с госмонополиями и намерены раз-
вивать их на всех рынках.

ФАС, несмотря на ранее данные об-
ещания, не учла возражения бизнеса 
при подготовке поправок к четверто-
му антимонопольному пакету — сегод-
ня он проходит второе чтение и позд-
нее существенных изменений не пре-
терпит. Служба намерена внести в за-
кон о защите конкуренции поправ-
ки, распространяющие действие пра-
вил недискриминационного доступа 
(ПНД) на частные компании,— ранее 
они применялись только к госмонопо-
лиям («Транснефти», «Газпрому» и т. д.). 
Согласно поправкам, в случае фикса-
ции ФАС злоупотребления компанией 
доминирующим положением Белый 
дом наделяется правом введения ПНД к 
ее товарам. Для этого доля монополиста 
должна превышать 70% любого рынка, 
ограниченного территориально (от РФ 
до муниципалитета) и номенклатурно 
(рынок бензина, муки и т. д.).

Сами ПНД должны содержать пере-
чень товаров и данных об условиях их 
обращения на товарном рынке — це-
нах, возможном объеме производства 
или продажи и существенных услови-
ях договоров о поставках. Также прави-
ла будут описывать «порядок определе-
ния потребителей, подлежащих обяза-
тельному обслуживанию, установления 
уровня их обеспечения и очередности» 
и «могут содержать» требование прода-
жи дефицита на торгах.

Предприниматели протестуют про-
тив нормы с осени 2014 года. Понимая, 
что ФАС настоит на принятии поправок, 
РСПП и «Деловая Россия» предлагали ог-
раничить ПНД только федеральными 
рынками (то есть в пределах всей терри-
тории страны) и зафиксировать срок их 
введения — шесть месяцев. ФАС обеща-
ла доработать проект, но в поправках нет 
ограничений ни по объему рынка, ни по 
сроку действия ПНД. Единственное до-
полнение к ст. 1 закона о защите конку-

ренции, посвященной этому вопросу,— 
уточняющее: компаниям финрынка 
ПНД должен утверждать ЦБ.

Юристы констатируют, что эта редак-
ция — проблемная: «Поправки не уста-
навливают срок действия акта прави-
тельства. Вероятно, было бы целесоо-
бразно предусмотреть и возможность 
отмены конкретных ПНД при измене-
нии ситуации на рынке. Но это не пре-
пятствует правительству, ФАС или биз-
несу выступить с таким предложени-
ем»,— говорит советник антимонополь-
ной практики адвокатского бюро «Его-
ров, Пугинский, Афанасьев и партнеры» 
Анна Нумерова. «Правительство может 
установить этот срок или условия отме-
ны ограничений при принятии акта о 
ПНД. Или компания при снижении ее 
доли может обратиться в ФАС и прави-
тельство с предложением отменить ог-
раничения. Но это не дает бизнесу га-
рантий, что ПНД будут отменены»,— 
возражает глава антимонопольной пра-
ктики юридической фирмы Goltsblat 
BLP Николай Вознесенский. По его сло-
вам, критично не только отсутствие сро-
ка, критично само введение ПНД. «Ког-
да рынок поделен 70% на 30%, есть шанс, 
что он сможет сам отрегулировать ситуа-
цию,— и, может, стоит дать ему шанс,— 
говорит он.— Одного случая злоупотре-
бления недостаточно, чтобы сразу при-
менять ограничения. Должны быть и 
другие критерии — повторное наруше-
ние или же введение ПНД на небольшой 
срок, чтобы посмотреть, как будет раз-
виваться рынок». Однако ПНД позволя-
ют не возбуждать множество антимоно-
польных разбирательств по каждому по-
воду, а установить правила сразу для то-
варного рынка, что удобно ФАС и поку-
пателям. «Но когда конкуренция на рын-
ке все же есть, я бы выступил за 

”
пост-

контроль“, чтобы ФАС разбиралась с ка-
ждым конкретным нарушением»,— го-
ворит юрист.

В ФАС ссылаются на эффективность 
ПНД для госмонополий — они «сущест-
венно упрощают доступ потребителей» 
к их товарам и услугам, «делая его макси-
мально понятным и открытым». «К сожа-
лению, такие правила действуют не во 
всех монопольных сферах. По нашему 
мнению, существенно сократить нару-
шения в отдельных монопольных секто-
рах экономики могли бы аналогичные 
правила недискриминационного досту-
па, утверждаемые правительством»,— 
сообщили “Ъ“ в службе, не вдаваясь в 
подробности.

Анна Занина,  
Олег Сапожков

Власти Китая обнародовали новый 
план проведения масштабной ре-
формы госсектора, которая долж-
на завершиться к 2020 году. Пред-
полагается продажа миноритарных 
пакетов акций частным инвесторам, 
закрытие неэффективных и убыточ-
ных компаний с консолидацией го-
сактивов в приоритетных отраслях, 
прежде всего в энергетике, добы-
че и на транспорте. Реформа назре-
ла — без нее избежать дальнейшего 
замедления темпов роста экономи-
ки КНР вряд ли удастся, полагают 
эксперты.

«Мы приложим все усилия для 
очистки госсектора от хронически убы-
точных госпредприятий — 

”
зомби“ — 

и продажи низкоэффективных госак-
тивов»,— заявил вчера замглавы Госко-
миссии КНР по контролю за госактива-
ми Чжан Сиу (в ведении этой комиссии 
находятся 111 крупнейших китайских 
госкомпаний). Комментарий последо-
вал после публикации ЦК Компартии 
Китая и Госсовета нового плана рефор-
мы госсектора, предполагающего ча-
стичную приватизацию и консолида-
цию госактивов.

Курс на сокращение доли госсекто-
ра в экономике КНР был взят еще в ноя-
бре 2013 года. В опубликованном в мар-
те этого года так называемом рабочем 
докладе премьера Госсовета Ли Кэця-
на сокращение госрегулирования бы-
ло названо среди приоритетов эконом-
политики. Было заявлено, что рефор-
ма позволит госкомпаниям перейти на 
рыночные условия работы и среди про-
чего сократит их зависимость от льгот-
ного финансирования.

В принятом плане не сказано, ког-
да и какие именно пакеты акций будут 
приватизированы. Предполагается, что 
реформа затронет энергетику, добычу, 
транспорт и телекоммуникации. Част-
ные инвесторы смогут приобрести и 
облигации госкомпаний. В нестратеги-
ческих отраслях доступ к активам, как 
ожидается, получат и иностранные ин-

весторы. Отметим, впрочем, что рефор-
ма не предполагает утраты госконтроля 
над крупными активами и ключевыми 
отраслями. «Контроль Компартии дол-
жен быть сохранен», указывается в до-
кументе. По факту с учетом консолида-
ции доля госсектора в них может даже 
увеличиться.

«Реформа назрела — управление го-
скомпаниями в КНР не дотягивает до 
уровня крупных западных корпора-
ций, и хотя с дешевыми кредитами лег-
ко закупать новое оборудование, но эф-
фективно на нем работать не получает-
ся, менеджмент госкомпаний фактиче-
ски не несет конечной ответственности 
за результат»,— говорит директор про-
грамм Восточной школы Института вос-
токоведения РАН Владимир Невейкин. 
Добровольно сокращать долю госуча-
стия компании, по словам эксперта, не 
спешат, так как она обеспечивает доступ 
к льготным кредитам госбанков (если 
составляет 15–20% капитала и выше).

Старший научный сотрудник Центра 
по изучению политики Китая Ноттин-
гемского университета Великобрита-
нии Лай Хун И отмечает, что время для 
объявления реформы выбрано неслу-
чайно: скептицизм относительно того, 
будет ли Си Цзиньпин вообще рефор-
мировать экономику, нарастает. «Реаль-
но с 2013 года реформ в этой сфере не 
было»,— говорит эксперт, отмечая, что, 
хотя по текстам заявлений нынешнее 
руководство КНР выглядит более «ры-
ночным», от своих полномочий по на-
значению глав госкомпаний Компар-
тия Китая никогда не откажется. По сло-
вам Александра Апокина из ЦМАКП, 
привлечение частных, в том числе за-
рубежных, инвесторов должно помочь 
реформировать сами госкомпании — 
проблема финансирования здесь сто-
ит на втором месте. Он полагает, что без 
реформы вряд ли удастся смягчить ны-
нешнее замедление темпов роста эко-
номики КНР.

Татьяна Едовина,  
Михаил Коростиков

Обещать не значит 
смягчиться
ФАС отстаивает жесткие правила допуска 
монополистов на рынок

Китайским  
госкомпаниям  
готовят чистку
Неэффективные структуры отлучат  
от льготных кредитов и выставят на продажу

Перегородки на высшем уровне
Отныне у беженцев, добравшихся до гра-

ницы с Венгрией, будет небольшой выбор: 
рисковать и перелезать через забор нелегаль-
но или попадать на территорию страны через 
специальные пункты приема беженцев. Их на 
175-километровую границу будет около деся-
ти. В пунктах приема прибывающих людей бу-
дут регистрировать сотрудники миграцион-
ной службы. Если желающих получить статус 
беженца будет много, им придется ждать сво-
ей очереди на сербской территории.

Правозащитники обращают внимание на 
то, что «фильтрация» мигрантов на границе 
неэффективна и негуманна, а также припо-
минают неудачный пример Греции, которая 
пыталась ввести часы работы приемных пун-
ктов для беженцев, но потерпела поражение. 
«На сербской территории семьи будут стоять 
с маленькими детьми на холоде и ожидать 
своей очереди — и надо представить себе ты-
сячи людей,— заявила 

”
Ъ“ Юлия Иван.— До-

статочно вспомнить пример Греции, где толь-
ко в один день на неделе можно было подать 
заявление на статус беженца и где миграци-
онная система просто разрушилась, чтобы 
понять, насколько эта мера непродуманна и 
неэффективна».

Квотам на беженцев ищут смысл
«Европа находится в ступоре,— заявил 

”
Ъ“ гла-

ва Совета по внешней и оборонной политике 
Федор Лукьянов.— Европейцы изначально от-
реагировали на кризис с мигрантами достаточ-
но неожиданно. Вместо полицейских кордо-
нов они распахнули ворота и пригласили всех 
к себе. Главными апологетами этой политики 
были Берлин и Еврокомиссия. В Восточной Ев-
ропе и Прибалтике такое радушие было вос-
принято с недоумением». Вместе с тем сейчас, 
по словам эксперта, «спад поддержки полити-
ки открытых дверей для беженцев идет даже в 
Скандинавии и Германии».

Председатель Европарламента Мартин 
Шульц вчера заверил, что введение проверок 
на границах не поможет разрешить кризис с бе-
женцами. Действительно, согласно шенгенско-
му законодательству, максимально допустимый 
срок введения такой меры — два месяца. Таким 
образом, уже к середине ноября странам ЕС при-
дется либо реформировать Шенген, либо ре-
шаться на другие не менее радикальные меры.

Вместе с тем устраивающий всех выход из 
ситуации пока не просматривается. Перед вче-
рашним заседанием глав МВД стран—членов 
ЕС в Брюсселе открыто говорили о его исто-
рической значимости. Представитель Евро-
комиссии Маргаритис Схинас, например, дал 
понять: на встрече ни много ни мало будет ре-
шаться судьба Шенгена.

Впрочем, заранее было ясно, что шансы на 
прорыв минимальны. В центре внимания бы-
ло предложение Еврокомиссии о том, что 28 
стран ЕС должны принять 160 тыс. мигрантов 
— каждая в соответствии с утвержденной обя-
зательной квотой. При этом в июне с огром-
ным трудом было получено согласие на рас-
пределение всего 40 тыс. мигрантов из Греции 
и Италии. С тех пор де-факто ничего сделано не 
было. Вчера министры подтвердили свое преж-
нее решение, пообещав при этом в ближайшее 
время все-таки начать распределение по терри-
тории ЕС примерно 32 тыс. беженцев.

Наиболее критично к идее квот по-прежне-
му настроены страны Восточной и Централь-
ной Европы. Статс-секретарь польского МИДа 
по делам ЕС Рафал Тшасковский вчера преду-
предил: если Брюссель, вопреки мнению ря-
да стран, введет квоты, ЕС столкнется с «инсти-
туциональным кризисом». «Мы примем столь-
ко беженцев, сколько сможем себе позволить: 
ни одним больше и ни одним меньше»,— под-
твердила премьер Польши Эва Копач. Варша-
ва согласна на 2 тыс. мигрантов, в то время как 
предложение Еврокомиссии предусматривает 
квоту почти на 12 тыс. человек. Глава МВД Сло-
вакии Роберт Калиняк вчера был еще более ра-

дикален, заявив об абсурдности предложения 
Брюсселя: «Квоты не имеют смысла, посколь-
ку мигранты не будут их соблюдать. Они через 
несколько дней переедут в ту страну, куда хо-
тят попасть». Против инициативы традицион-
но выступила и Великобритания.

На фоне тупика на переговорах по квотам 
ключевое решение вчерашнего дня приняли ми-
нистры иностранных дел, собравшиеся в Брюс-
селе на отдельное заседание. Они договорились 
начать вторую фазу военно-морской операции в 
Средиземном море, предполагающую задержа-
ние и досмотр судов перевозчиков мигрантов в 
международных водах. Самих контрабандистов 
при этом будут передавать правосудию.

Напомним, что в июне был дан старт пер-
вому этапу операции, в рамках которого при 
помощи кораблей и беспилотников стран ЕС 
начался сбор информации о тех, кто обещает 
беженцам лучшую жизнь в Европе и за нема-
лые деньги (от €2,5 тыс. до €12 тыс.) переправ-
ляет их на континент. К следующей фазе, одна-
ко, перейти будет крайне непросто. Дальней-
шие планы ЕС предусматривают уничтожение 
судов, которые используются для переправки 
мигрантов, в том числе в территориальных во-
дах Ливии. Но для этого потребуются санкция 
Совбеза ООН и, что еще более проблематично, 
согласие ливийских властей.

Пока же сторонники введения квот рассчи-
тывают переубедить несговорчивых членов ЕС 
из Восточной и Центральной Европы. В интер-
вью немецкому журналу Der Spiegel председа-
тель Европарламента Мартин Шульц напом-
нил, что западноевропейские страны пришли 
на помощь своим восточным соседям, когда те 
потребовали защитить их от «российской угро-
зы». Теперь же от восточно- и центральноевро-
пейских стран, по его словам, ждут «ответных 
шагов». «Солидарность — это улица с двусто-
ронним движением»,— заявил он.

Павел Тарасенко,  
Михаил Коростиков;  
Мария Киселева, Будапешт

с1

Говоря о проблемах развития гражданско-
го общества, верховный комиссар ООН 
по правам человека Зейд Раад аль-Хусейн 
особо пристальное внимание уделил  
Китаю и России  ФОТО AP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17965,7 (–298,52)
РТС 808,61 (+9,51)
FTSE 100 6084,59 (–33,17)

DAX 30 10131,74 (+8,18)
DJIA* 16346,3 (–86,79)
NASDAQ Composite* 4795,79 (–26,55)

*На 20:13.    По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.09.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15.09.15
Австралийский доллар 48,3583
Английский фунт 105,0209
Белорусский рубль** 38,2103
Датская крона* 10,3307

Доллар США 67,9571
Евро 77,1313
Индийская рупия*** 10,2414
Казахский тенге*** 24,6221

Канадский доллар 51,3426
Китайский юань* 10,6717
Норвежская крона* 83,2736
СДР 95,6938

Сингапурский доллар 48,2753
Новая турецкая лира 22,2082
Украинская гривна* 31,0306
Шведская крона* 82,4192

Швейцарский франк 70,0156
Японская иена*** 56,5367
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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по сохранению транзита газа  
через Украину описывает 
руководитель группы ТЭКа

Юрий Барсуков

Вице-президент Еврокомиссии по 
энергосоюзу Марош Шефчович оказал-
ся в сложном положении. Он пришел 
на этот пост в прошлом году, чтобы за-
ложить основы единой энергополити-
ки ЕС — для начала хотя бы в том, что 
касается отношений с третьими стра-
нами. Недавнее подписание соглаше-
ния «Газпрома» с западными энерго-
компаниями по газопроводу Nord 
Stream 2 поставило крест на этих пла-
нах: едва ли можно было придумать бо-
лее яркую иллюстрацию того, что в ЕС 
нет ни единой политики, ни элемен-
тарной координации действий в наи-
более важном вопросе энергетических 
и политических отношений. Если ряд 
моих собеседников в восточных стра-
нах ЕС называли «истерическими ме-
таниями» действия «Газпрома» после 
отмены South Stream в декабре прош-
лого года, то и растерянность польских 
и словацких политиков на прошлой 
неделе требует не менее ярких эпи-
тетов. Господин Шефчович, который 
сам словак, летом безуспешно пытал-
ся убедить западноевропейские газо-
вые компании закачать газ в подзем-
ные хранилища Украины. Теперь ему 
придется иметь дело с консолидиро-
ванной позицией тех же компаний по 
Nord Stream 2, которая неофициально 
поддерживается и Берлином.

Именно поэтому, по словам собе-
седников 

”
Ъ“ на рынке, весьма вероя-

тен вариант, при котором транзит га-
за через Украину после 2020 года со-
хранят, но в небольших объемах — 
не более 20 млрд кубометров в год (в 
прошлом году было 60 млрд кубоме-
тров). Это позволило бы Словакии ми-
нимизировать потери от сокращения 
транзита российского газа, а запад-
ным странам ЕС — сохранить лицо, 
поскольку политически они поддер-
живают Киев. «С политической точ-
ки зрения есть большая разница меж-
ду сокращением транзита и его пре-
кращением»,— невольно скаламбу-
рил один из собеседников 

”
Ъ“. При-

чем подобный компромисс, судя по 
всему, согласован с российской сторо-
ной. «Газпром», который еще три ме-
сяца назад напрочь отрицал возмож-
ность сохранения транзита через Ук-
раину, на прошлой неделе послал яс-
ный сигнал, что готов это обсуждать. 
В таком случае переговоры с ЕК о стро-
ительстве сухопутных газопроводов 
для Nord Stream 2 могут быть увязаны 
с диалогом о том, в каких объемах бу-
дет продолжен украинский транзит. 
Имеет значение и их маршрут: скорее 
всего, газопроводы проложат по Че-
хии и Словакии, чтобы компенсиро-
вать им потери от сокращения транзи-
та через Украину.

Хотя такой вариант может стать 
приемлемым для восточных стран 
ЕС, он губителен для Украины и пер-
спектив ее газотранспортной систе-
мы. Снижение транзита означает не-
обходимость консервации мощностей 
изношенной украинской ГТС, а при-
влечь кредиты для ее модернизации 
будет еще сложнее. Поэтому Киев бу-
дет пытаться оттянуть строительство 
Nord Stream 2 в расчете на то, что рост 
потребностей ЕС в российском газе к 
началу 2020-х годов повысит значение 
украинского транзита и отказаться от 
него будет сложнее.

вчера

РЫНОК  
БЫТОВОЙ ТЕХНИКИ  
И ЭЛЕКТРОНИКИ

в первом полугодии 2015 года 
упал на 26,2% в натуральном 
выражении по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года, 
подсчитала исследовательская 
компания GFK. В денежном выра-
жении продажи снизились менее 
значительно — 15,3% при сред-
нем росте цен в этой категории то-
варов на 38%. Единственным рас-
тущим сегментом на рынке тех-
ники стали смартфоны, благода-
ря им продажи телекоммуникаци-
онных аппаратов выросли на 1,8%. 
В натуральном выражении рынок 
смартфонов уменьшился на 6%. 
«Интерфакс»

МИНЭНЕРГО УКРАИНЫ

устроили условия поста
вок газа из России, которые 
были согласованы в пятни
цу в Вене, когда Москва и Брюс-
сель согласовали ключевые поло-
жения зимнего пакета. В частно-
сти, речь шла о скидке на два квар-
тала со стороны России и органи-
зации финансирования закачки га-
за в украинские ПХГ со стороны ЕК. 
«Договор был. Как по мне, он нор-
мальный, хороший, потому что речь 
идет о поставке газа в Европу для 
всех стран на одинаковых услови-
ях. Мы не хотим каких-либо префе-
ренций. Мы просим нормально по-
ставлять нам газ, как и всем»,— зая-
вил замминистра Александр Свете-
лик. При этом источник ”Ъ“, близкий 
к Минэнерго Украины, отмечает, 
что принятые условия действитель-
но выгодны для Киева. Стоимость 
газа, согласно им, будет на уров-
не Польши. «При этом мы понима-
ем, что это не совсем справедливо, 
так как Польша находится гораздо 
дальше Украины, плечо до 2 тыс. 
км. То есть цена для Украины долж-
на быть существенно ниже»,— ска-
зал собеседник ”Ъ“. Он отметил, что 
на подготовку Украины к отопитель-
ному сезону нужно более $600 млн 
для закачки в хранилища при усло-
вии теплой зимы. «РИА Новости», 
Янина  Соколовская, Киев

ЛЕТО-БАНК

планирует провести иссле
дование целевой аудито
рии «Почты России», чтобы уз-
нать, как ее клиенты воспринима-
ют идею создания банка в почто-
вых отделениях. Лето-банк, на ба-
зе которого ВТБ и «Почта России» 
планируют создать почтовый банк, 
объявил конкурс на оказание услуг 
по проведению исследования 
на тему «Оценка восприятия идеи 
создания банка в отделениях ”По-
чты России“», говорится в закупоч-
ной документации банка. Цена до-
говора установлена в 824,7 тыс. 
руб., география исследования — 
Москва, Воронеж, Ярославль. Це-
ли исследования — изучить осо-
бенности финансового поведения 
клиентов «Почты России» для со-
здания продуктового ряда ново-
го банка, а также изучить восприя-
тие бренда «Почта России» и идеи 
банка в почтовых отделениях для 
создания бренда и разработки 
стратегии развития нового банка. 
«Интерфакс»

БАНК «АК БАРС»

раскрыл информацию о появ
лении среди своих акционе
ров Государственного жи
лищного фонда при прези
денте Республики  Татарстан 
с долей 25,77%.  Увеличение 
доли произошло за счет сниже-
ния пакетов акционеров «Связь-
инвестнефтехима» (с 19,42% 
до 14,42%), Sinek Investment & 
De ve lop ment Limited (с 9,213% 
до 6,838%), Osmand Holding Limi-
ted (с 11,611% до 8,618%), ООО «Ин-
вестиции и консалтинг» (с 11,528% 
до 8,556%), ООО «Икс-Луч» (с 13,6% 
до 10,094%). Ранее «АК Барс» 
объявил допэмиссию в объеме 
9,8   млрд руб., которая была выку-
плена  фондом.  Отдел финансов

правила  
игры

Продолжение  транзита 
газа через Украину 
в небольших объемах 
позволило бы восточ-
ным членам ЕС мини-
мизировать экономи-
ческие потери, а запад-
ным — сохранить лицо

В обмен на право устанавливать 
Google Play Google  навязывала 
производителям мобильных 
устройств на базе операцион-
ной системы Android ряд сво-
их сервисов, в частности вместо 
аналогичных разработок «Ян-
декса». Соответствующее реше-
ние в споре двух лидеров россий-
ского интернет-поиска вынесла 
 Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС). Теперь Google гро-
зит штраф от 1% до 15% от оборо-
та на рынке предустановленных 
магазинов приложений. Россия 
стала первой страной, признав-
шей антиконкурентной подоб-
ную практику Google.

Комиссия ФАС признала Google 
нарушившей закон «О конкурен-
ции», сообщил 

”
Ъ“ начальник управ-

ления информационных технологий 
ФАС Владимир Кудрявцев. Решение и 
предписание о прекращении злоупо-
треблением доминирующим положе-
нием будут подготовлены в течение 
десяти рабочих дней и направлены 
сторонам. «Мы определили, что дей-
ствия компаний Google Inc. и Google 
Ireland Limited нарушают ч. 1 ст. 10 за-
кона 

”
О защите конкуренции“,— рас-

сказал господин Кудрявцев.— Нару-
шения выразились в предоставле-
нии контрагентам — производите-
лям мобильных устройств, предназ-
наченных для продажи в РФ,— мага-
зина приложений Google Play только 
при соблюдении ряда условий». Это 
обязательная предустановка вместе с 
Google Play ряда приложений Google, 
их размещение в приоритетных ме-
стах на экране, обязательная установ-
ка поисковика от Google «по умолча-
нию», а также запрет на предустанов-
ку приложений иных компаний, пе-
речисляет он. Помимо вышеуказан-
ных действий в ходе дела подтверди-
лось наличие соглашений о запрете 

производителям предустанавливать 
приложения конкурентов — в част-
ности, не отрицается, что «Яндекс» 
прямо указан в таких соглашениях.

В феврале ФАС по заявлению «Ян-
декса» возбудила дело в отноше-
нии Google по признакам наруше-
ния антимонопольного законода-
тельства при продвижении серви-
сов Google Play, Google Maps, YouTube 
для Android. «Яндекс» неоднократ-
но утверждал, что сталкивался с от-
казом производителей мобильных 
устройств предустанавливать его сер-
висы из-за требований своего конку-
рента. В частности, отказывались со-

трудничать с «Яндексом» такие ком-
пании, как Fly, Explay, Prestigio (все 
работают на операционной системе 
Android), ссылаясь на условия Google.

Теперь Google грозит штраф от 1% 
до 15% от оборота рынка за 2014 год, 
где совершено нарушение, объясня-
ют в ФАС. «Речь идет о рынке пред-
установленных магазинов приложе-
ний»,— указал Владимир Кудрявцев, 
добавив, что сумму только предстоит 
рассчитать в ходе административно-
го производства. По его словам, мате-
риалы дела насчитывают более 200 
томов, многие данные составляют 
коммерческую тайну.

По данным Liveinternet, в августе 
2015 года доля «Яндекса» на россий-
ском рынке поиска составляла 57%, 
Google — 35,2%. Доля «Яндекса» на 
Android-устройствах во втором квар-
тале 2015 года снизилась до 39% (42% 
— в январе—марте текущего года), в 
браузере Chrome — до 38% (45% год на-
зад), обращают внимание аналитики 
«Ренессанс Капитала». В пресс-служ-
бе «Google Россия» 

”
Ъ“ отказались от 

комментариев по существу, отметив, 
что будут «изучать решение ФАС, ког-
да получат его». «Мы приветствуем ре-
шение ФАС,— сообщили 

”
Ъ“ в пресс-

службе 
”
Яндекса“.— Мы ждем пред-

писания и полного решения и счи-
таем, что оно послужит восстановле-
нию конкуренции на рынке». Несмо-
тря на то что Еврокомиссия уже нача-
ла формальное расследование в от-
ношении тех же самых практик, Рос-
сия стала первой юрисдикцией, офи-
циально признавшей их антиконку-
рентными, указывают в «Яндексе». В 
мире есть успешные прецеденты по-
добных решений: в 2009 году Евросо-
юз по итогам разбирательства, в ко-
тором Google участвовала наряду с 
Opera и Mozilla, обязал Microsoft при 
первом запуске компьютера предла-
гать европейским пользователям ок-
но выбора браузеров. Впрочем, в этом 
деле еще рано ставить точку: реше-
ние ФАС может быть оспорено в арби-
тражном суде и утверждать однознач-
но, что оно точно «устоит» в суде, нель-
зя, рассуждает партнер юридического 
бюро «Падва и Эпштейн» Антон Бабен-
ко. «Перспективы для Google во мно-
гом будут определяться объемом дока-
зательств, представленных компани-
ей, в том числе материалами техниче-
ских экспертиз»,— отмечает он.

По данным на 20:10 по московско-
му времени, котировки «Яндекса» на 
NASDAQ взлетали более чем на 13%.

Роман Рожков

«Газпром» счел успехом итоги 
первого экспортного аукциона, 
на котором в Европу было про-
дано 1,23   млрд кубометров газа 
по чуть более высокой цене, чем 
по долгосрочным контрактам. 
В следующем сезоне монополия 
намерена продать через аукцио-
ны до 10% от всего своего экспор-
та в Европу. Это потенциально уг-
рожает крупным европейским 
партнерам «Газпрома»: они могут 
уступить российской компании 
часть доли на рынке и вдобавок 
не выполнить условия take-or-
pay по контрактам с монополи-
ей. Но аналитики пока полагают, 
что фактические объемы продаж 
через аукционы будут намного 
скромнее ожиданий «Газпрома».

«Газпром» в следующем отопитель-
ном сезоне 2016–2017 годов может 
продать до 10% объемов своего экс-
порта газа в Европу через аукционы, 
заявил вчера зампред правления мо-
нополии Александр Медведев. Это за-
явление было сделано по итогам про-
шедших на прошлой неделе пилот-
ных аукционов, на которых «Газпром» 
предлагал европейским покупателям 

3,2 млрд кубометров газа с поставкой 
в Германию этой зимой. В монопо-
лии, в последние годы последователь-
но боровшейся за сохранение своих 
долгосрочных контрактов на меняю-
щемся европейском рынке, доволь-
ны результатами: по словам господи-
на Медведева, продано 1,23 млрд кубо-
метров, выручка составила €250 млн 
($282,5 млн). Таким образом, средняя 
цена составила €203,2  ($229,6) за ты-
сячу кубометров. Топ-менеджер уточ-
нил, что средняя цена по экспортно-
му портфелю «Газпрома» зимой ожи-
дается на уровне €195,9 ($221,4) за ты-
сячу кубометров. Он пояснил, что мо-
нополия специально продавала газ на 
аукционе дороже цены долгосрочных 
контрактов, и подтвердил информа-
цию 

”
Ъ“ от 11 сентября о том, что газ 

покупали в основном новые клиенты. 
Как отмечали собеседники 

”
Ъ“, для ев-

ропейских компаний, имеющих дол-
госрочные контракты с «Газпромом», 
покупка газа на аукционе по такой це-
не была невыгодна.

Поддерживая цену на аукционе 
выше уровня долгосрочных контрак-
тов, «Газпром» заработал дополнитель-
ные деньги и при этом избежал ситуа-

ции, при которой продажа газа на аук-
ционе привела бы к невыборке объ-
емов по долгосрочным контрактам. 
Если бы цена на аукционе была ниже, 
европейские компании выкупили бы 
весь газ в ходе аукциона, но зимой не 
выбрали бы эти объемы по действую-
щим контрактам, что привело бы к по-
тере части выручки для «Газпрома».

Но планы монополии по расши-
рению продаж через аукционы могут 
привести к другому типу конфликта 
этой системы с долгосрочными кон-
трактами, полагают источники 

”
Ъ“ 

на рынке. Десятая часть экспорта «Газ-
прома», о которой говорил Александр 
Медведев,— это 12 млрд кубометров, 
или около 2,5% от объема стагниру-
ющего газового рынка ЕС. Если эти 
12 млрд кубометров будут проданы че-
рез аукционы также по более высокой 
цене, это может привести к тому, что 
традиционные партнеры «Газпрома» 
— крупные европейские газовые ком-
пании — не смогут выполнить своих 
контрактных обязательств по take-or-
pay. Они также могут потерять свою 
долю на рынке, если конечные потре-
бители на аукционах смогут работать 
с российской монополией напрямую.

«Возможно, для 
”
Газпрома“ вопрос 

выполнения take-or-pay уже не яв-
ляется принципиальным, посколь-
ку у компании и так простаивают ог-
ромные добычные мощности»,— 
предполагает Мария Белова из Vygon 
Consulting. По ее мнению, с помощью 
аукционов «Газпром» в период низкой 
цены на нефть пытается найти способ 
продать балансирующие объемы га-
за по более высокой цене, чем по кон-
трактам с нефтяной привязкой. В пер-
спективе аукционы могут стать для 
компании репетицией перехода на 
спотовое ценообразование: с начала 
серьезных перемен на европейском 
газовом рынке прошло уже восемь 
лет, и «Газпрому» пора на это реагиро-
вать. «Это похвальное намерение»,— 
считает Валерий Нестеров из Sberbank 
Investment Research. Впрочем, по его 
мнению, 12 млрд кубометров продаж 
через аукционы — это пока только за-
явка, вероятность реализации это-
го объема невелика. Он полагает, что 
в итоге может быть продано 3–4 мл-
рд кубометров, на которые в Европе в 
ближайшие годы будет спрос из-за со-
кращения добычи в Северном море.

Юрий Барсуков

Конфликт между АСВ и недавно снятым гла-
вой подконтрольного агентству банка «Рос-
сийский капитал» Михаилом Кузовлевым 
разрешился так же неожиданно, как начал-
ся. Господин Кузовлев восстановлен в долж-
ности, что дополнительно сопровождалось 
рокировкой представителей АСВ в совете 
 директоров банка. По мнению экспертов, 
столь громкий конфликт в структурах, от-
ветственных за санацию, не лучшим обра-
зом характеризуют ситуацию в этой области.

По информации 
”
Ъ“, вчера вечером прошел вне-

плановый совет директоров банка «Российский ка-
питал», на котором обсуждалось восстановление в 
должности смещенного на днях экс-предправле-
ния банка Михаила Кузовлева. Это решение было 
принято на заседании совета директоров в прош-
лый четверг, таким образом он не проработал в бан-
ке и трех месяцев (см. 

”
Ъ“ от 11 сентября). Впрочем, 

на этом конфликт, по информации 
”
Ъ“, между АСВ 

и главой дочернего банка агентства господином Ку-
зовлевым оказался не исчерпанным. Вчера газета 
«Ведомости» со ссылкой на замминистра финансов 
Алексея Моисеева сообщила, что отставка господи-
на Кузовлева была «недоразумением» и уже в пят-
ницу он был восстановлен в должности предправ-
ления «Российского капитала». Правда, банк, подав-
ляющее большинство членов совета директоров ко-
торого являются представителями АСВ, официаль-
но восстановления не признал: в понедельник «Рос-
сийский капитал» раскрыл существенный факт о 
том, что в связи с достигнутой между господином 
Кузовлевым и банком договоренности с 11 сентя-
бря действие трудового договора последнего пре-
кращено. Согласно сообщению, последним рабо-
чим днем господина Кузовлева было 10 сентября.

Тем не менее, по словам собеседников 
”
Ъ“, на 

вчерашнем совете директоров решение о восста-

новлении Михаила Кузовлева в должности пред-
правления «Российского капитала» все-таки бы-
ло принято. Формально ситуация может быть 
представлена так, что господин Кузовлев и со-
вет директоров банка смогли согласовать даль-
нейшую стратегию развития банка. Разногласия 
по ней и стали причиной отставки Михаила Ку-
зовлева, который возглавил «Российский капи-
тал» 2 июня, чтобы превратить его в мегасанато-
ра. Однако, по словам собеседников 

”
Ъ“, пред-

ставления господина Кузовлева о масштабах де-
ятельности мегасанатора разошлись с мнением 
АСВ, которое видело роль «Российского капита-
ла» гораздо скромнее — не в реализации собст-
венных санационных амбиций, а в посредниче-
стве между регуляторами и внешними рыноч-
ными санаторами.

деловые новости  — с8

«Газпром» отнимает рынок Европы
у своих традиционных покупателей

Второй раз на то же кресло
Михаил Кузовлев опять во главе мегасанатора
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В поиске импортозамещений
ФАС признала Google нарушившей закон «О конкуренции»
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Большая часть ломбардов так 
и не предоставили ЦБ отчетность 
за первое полугодие, при этом 
многие участники рынка скры-
вают свою деятельность от над-
зорных органов, не употребляя 
слова «ломбард» в названии. 
Если ситуация не изменится, 
уже в ближайшее время регуля-
тор перейдет к радикальным ме-
рам — будет штрафовать ломбар-
ды на 500–700 тыс. руб. либо тре-
бовать их ликвидации. Ужесточе-
ние надзора подтолкнет участни-
ков рынка к уходу от регулирова-
ния, считают эксперты.

На днях ЦБ выразил обеспокоен
ность нарушениями его требований 
со стороны ломбардов. Согласно со
общению, распространенному ГУ ЦБ 
по ЦФО, на 1 сентября большая часть 
ломбардов округа не представила от
четность за первое полугодие по ус
тановленной форме. Сейчас в ЦФО 
зарегистрированы около 2,2 тыс. 
ломбардов. Среди них есть ломбар
ды, которые принципиально не ука
зывают в названии своей организа
ции слово «ломбард» или их деятель
ность не указана с соответствующим 
кодом в ЕГРЮЛ, отмечается в сообще
нии ГУ ЦБ по ЦФО. Банк России реко
мендует юрлицам, осуществляющим 
ломбардную деятельность, привести 
основной вид деятельности в 
соответ ствие с законодательством РФ 
о ломбардах и включить в фирмен
ное наименование слово «ломбард». 
В противном случае им грозят штра
фы за несдачу отчетности от 500 до 

700 тыс. руб., а злостным нарушите
лям — принудительная ликвидация.

Под надзор ЦБ ломбарды попали в 
сентябре прошлого года. Тогда же они 
должны были предоставить регулято
ру первую отчетность, которую в итоге 
смогли сдать в срок всего лишь 30% 
ломбардов из порядка 8 тыс., зареги
стрированных в ЕГРЮЛ (см. 

”
Ъ“ от 31 

октября 2014 года). Впрочем, ЦБ сделал 
скидку впервые столкнувшимся с его 
регулированием ломбардам, не нака
зав их штрафами за несдачу отчетно
сти. С начала 2015 года регулятор пере
шел к более решительным действиям, 
о чем свидетельствует растущее число 
исков от ломбардов к ЦБ, в большинст
ве которых они оспаривают высокие 
штрафы за несвоевременную сдачу от
четности (см. 

”
Ъ“ от 24 июля). 

По мнению участников рынка, ре
комендации ЦБ — последнее преду
преждение для недобросовестных 
ломбардов. По словам президента 

НКО «Лига ломбардов» Михаила Ун
ксова, «в течение года с момента введе
ния регулирования ломбардов ЦБ на 
нарушения с их стороны Банк России 
реагировал достаточно мягко и высо
ких штрафов не назначал. Сейчас ЦБ, 
судя по всему, считает, что участники 
рынка достаточно разобрались в но
вых правилах игры, и теперь готовит
ся к ужесточению надзора».

Впрочем, эксперты предполагают, 
что не способных выполнить требова
ния ЦБ игроков активизация надзора 
подтолкнет к уходу от регулирования. 
«За несвоевременную сдачу отчетности 
ломбарду грозит достаточно высокий 
штраф, тогда как за неуказание в назва
нии слова 

”
ломбард“ фактический раз

мер штрафа не установлен,— говорит 
юрист 

”
Ломбарда 24“ Андрей Ива

нов.— Поэтому игрокам выгоднее по
просту притвориться, что они не ведут 
ломбардную деятельность, чем выпла
чивать регулятору высокие штрафы из
за отчетности». По словам Михаила Ун
ксова, с начала введения регулирова
ния количество ломбардов, сознатель
но убравших из своего названия слово 
«ломбард», выросло на 10%, при даль
нейшем ужесточении надзора количе
ство таких организаций будет расти. В 
ходе работы по привлечению ломбар
дов в СРО мы также обнаружили игро
ков, которые не обозначают в своем на
звании принадлежности к ломбардам, 
однако их было немного, указывает 
председатель Ассоциации развития 
ломбардов Сергей Соковников.

Валерия Францева,  
Ольга Шестопал

Ломбарды укрываются от надзора
Они не афишируют свой вид деятельности

Одна из крупнейших междуна-
родных систем денежных пере-
водов Western Union пошла на 
кардинальное снижение своих 
тарифов по самым популярным 
у мигрантов направлениям — 
 Узбекистан, Таджикистан и Кир-
гизия. До сих пор система при-
держивалась почти вдвое более 
высоких тарифов на свои услуги, 
чем большинство локальных иг-
роков. Таким образом Western 
Union пытается нарастить долю 
на падающем рынке, считают 
эксперты.

О том, что с 17 сентября Western 
Union (WU) снижает тарифы на пере
воды в ряд стран СНГ и Турцию, ком
пания уведомила своих партнеров в 
конце прошлой недели (текст пись
ма есть в распоряжении 

”
Ъ“). В ком

пании это снижение называют мар
кетинговой акцией, которая про
длится до конца 2015 года. Компания 
снижает комиссию за переводы в 
страны, лидирующие по объему ис
ходящих отправлений среди стран 
СНГ: Узбекистан, Таджикистан и Кир
гизию (в первом полугодии на них 
пришлось $2,4 млрд, или 59% всех ис
ходящих переводов в страны СНГ),— 
вдвое, до 1%. Согласно действующим 
тарифам, размещенным на сайте 
компании, сейчас по самым востре
бованном переводам в размере 
5–50 тыс. руб. (средняя сумма перево
да, по данным ЦБ — $345, или 
19,1 тыс. руб.) в страны СНГ тариф 
WU составляет 2%. В Турцию, которая 
занимает третье место по объему ис
ходящих переводов ($73 млн за пер
вое полугодие), тариф по самым во
стребованным переводам (5–100 тыс. 
руб.) снижен до 1,5%, в то время как 
согласно обычной сетке комиссия со

ставляет 2–15% в зависимости от раз
мера перевода в том же диапазоне.

Тот факт, что по странам дальнего 
зарубежья смягчение тарифов косну
лось только Турции (лидируют на 
этом рынке Китай и Грузия), объясня
ется возросшей конкуренцией имен
но по этому направлению. Кроме то
го, тарифы по двум другим направле
ниям с самого начала были ближе к 
тем, что используют локальные рос
сийские системы переводов.

Получение письма 
”
Ъ“ подтверди

ли банки—партнеры системы. В са
мой WU 

”
Ъ“ не смогли прокоммен

тировать ситуацию.
До сих пор снижение комиссий 

по денежным переводам практикова
ли преимущественно локальные рос
сийские системы. Так, тарифы по пе
реводам в Киргизию и Таджикистан у 
«Золотой короны» установлены на 
уровне 1%, но по переводам в Узбе
кистан они выше — 1,5%. У «Юнистри
ма» тарифы переводов в эти страны в 
среднем составляют 1,5–1,7%. У Con
tact — 1–1,5%. У международных же 
игроков средняя комиссия по этим 
направлениям выше. Теперь этот 
дисбаланс для Western Union будет 
устранен.

Последнее наиболее заметное из
менение тарифов WU наблюдалось 
год назад. Однако тогда WU, наобо
рот, подняла тарифы (см. 

”
Ъ“ от 24 

сентября 2014 года). Тогда участники 
рынка предполагали, что повыше
ние тарифов было ответной мерой 
как на претензии банков в странах 
СНГ, жаловавшихся на свои низкие 
доходы, так и на снижение рента
бельности бизнеса самой WU в Рос
сии, связанной, в том числе, и необ
ходимостью размещать страховой де
позит в ЦБ, так как у компании ино

странные акционеры. «Судя по всему, 
эта стратегия не сработала, и скорее 
всего, часть клиентов, не пожелав
шая переплачивать за переводы, пе
реключилась в другие системы»,— 
отмечает глава совета директоров 
«Золотой короны» Николай Смирнов. 
Подобный шаг со стороны WU выгля
дит вполне логично с точки зрения 
привлечения клиентов с учетом при
ближающегося пикового сезона для 
переводов — предновогоднего пери
ода, отмечает директор по маркетин
гу CoinStar Наталья Катина. Судя по 
всему, WU пошла на снижение, что
бы сохранить свою долю на падаю
щем рынке, добавляет глава «Юнист
рима» Кирилл Пальчун.

Учитывая, что новая тарифная сет
ка по ключевым странам WU окажет
ся дешевле, чем у многих локальных 
игроков, это может привести к оче
редному витку демпинга на этом 
рынке, предполагают его участники. 
Впрочем, пока локальные россий
ские системы активных действий не 
предпринимают. В «Юнистриме» со
общили, что в связи с действиями 
конкурента пересматривать тарифы 
не намерены, аналогичную позицию 
занимают в Contact и Blizko. В «Золо
той короне» намерены проследить за 
реакцией клиентов и банков на это 
изменение и в случае необходимости 
будут «отвечать» конкуренту. Правда, 
в массовом порядке такой «ответ», 
если он все же случится, может снова 
вызвать недовольство снижением за
работков среди банковконтрагентов.

Ольга Шестопал

Western Union пошел на просадку
Международная система погналась за тарифами конкурентов

ЦИТАТА

Если в следующий раз ломбарды 
также не будут подавать отчет-
ность, Банк России будет  
действовать более жестко
— Владимир Чистюхин,
зампред Банка России, ноябрь 2014 года

Вчера рубль отметил небольшую 
победу: по итогам торгов курс 
доллара опустился до отметки 
67,39 руб./$, а курс евро — до 76,17 
руб./€. Укреплению рубля способ-
ствовали завершившиеся в вы-
ходные переговоры глав МИД 
«нормандской четверки». На этом 
фоне инвесторы предпочли не 
обращать внимания на очеред-
ное снижение цен на нефть.

Торги на Московской бирже в по
недельник завершились уверенным, 
хотя и небольшим укреплением ру
бля. По итогам торгов курс доллара 
снизился до 67,39 руб./$, опустившись 
на 35 коп. ниже значений закрытия 
пятницы. Ослабила позиции и евро
пейская валюта. По итогам торгов по
недельника курс евро остановился на 
отметке 76,17 руб./€, снизившись за 
день на 63 коп. При этом укрепление 
российской валюты происходило на 
фоне резкого снижения цен на нефть. 
Как сообщает агентство Reuters, по 
итогам торгов в понедельник котиров
ки нефти снизились на 2,7%: северо
морская Brent подешевела до $45,06 за 
баррель, российская Urals — до $45,26 
за баррель. «Такого уже давно не было, 
чтобы снижение цен на нефть не отра
зилось негативно на курсе рубля»,— 
отмечает аналитик банка «Российский 
капитал» Анастасия Соснова.

Участники рынка временно пере
стали следить за ситуацией на миро
вом рынке нефти, акцентировав его 

на снизившейся геополитической на
пряженности вокруг Украины, пояс
няет начальник валютнофинансово
го департамента Ситибанка Денис 
Коршилов. В минувшие выходные за
вершились переговоры глав МИД 
«нормандской четверки» в Берлине. 
Как заявил глава МИД ФРГ ФранкВаль
тер Штайнмайер, участники перегово
ров значительно продвинулись впе
ред по вопросу политического урегу
лирования на юговостоке Украины. 
«На текущих уровнях рубль оказался 
сильно перепродан, поэтому неудиви
тельно, что инвесторы воспользова
лись поводом, чтобы нарастить пози
ции в российской валюте»,— отмечает 
Денис Коршилов.

Впрочем, укрепление рубля проис
ходило вместе с укреплением валют 
других развивающихся стран. По дан
ным агентства Bloomberg, за день 
рубль укрепил свои позиции относи

тельно доллара на 0,9% и оказался ли
дером среди валют 24 развивающихся 
стран. Укрепился относительно долла
ра колумбийский песо (на 0,6%), фи
липпинский песо, бразильский реал 
и индийская рупия подорожали более 
чем на 0,3%. Американская валюта 
ослабила позиции в преддверии засе
дания Федеральной резервной систе
мы (ФРС), на котором базовая ставка 
может сохраниться без изменения. По 
мнению большинства аналитиков, 
опрошенных Bloomberg, руководство 
ФРС может воздержаться от повыше
ния базовой ставки ввиду слабых ста
тистических данных из США и вола
тильности на мировых рынках. Со
гласно котировкам фьючерсов на уро
вень базовой процентной ставки, ве
роятность ее подъема на сентябрь
ском заседании оценивается в 28%, в 
начале месяца она составляла 40%.

Виталий Гайдаев

Политика победила торговлю
Рубль укрепился вопреки дешевеющей нефти

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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Впрочем, восстановлением госпо
дина Кузовлева в должности дело не 
обошлось. По информации 

”
Ъ“, по

следовали перемены и в совете ди
ректоров «Российского капитала». 
Пост его главы, по сведениям 

”
Ъ“, по

кинет первый замгендиректора АСВ 
Валерий Мирошников, его в этой 
должности, по сведениям 

”
Ъ“, сме

нит глава АСВ Юрий Исаев. Господа 
Мирошников, Исаев и Кузовлев вче
ра не отвечали по мобильным теле
фонам. В АСВ от комментариев отка
зались. Такое решение компромисс
ным для сторон конфликта выглядит 
очень условно, хотя, по данным 

”
Ъ“, 

дело не обошлось без привлечения 
ресурсов Центробанка. По сведениям 

”
Ъ“, этот вопрос уже обсуждался на 

высшем уровне двух структур — ЦБ и 
АСВ,— которые, по сути, являются 
дружественными. Представители 
Центробанка и ранее в своих офици
альных комментариях по вопросу 
статуса, функционала, источников и 
масштабов финансирования мегаса
натора (в лице «Российского капита
ла») неоднократно занимали такую 
же консервативную позицию, как и 
АСВ. В частности, зампред Банка Рос
сии Михаил Сухов на июньском бан
ковском конгрессе в СанктПетербур

ге указывал: «Речь не идет о монопо
лизации рынка. Участие банка 

”
Рос

сийский капитал“ в финансовом 
оздоровлении должно осуществлять
ся при сохранении приоритета част
ного капитала и при экономических 
условиях, наиболее выгодных для 
оздоровления».

Впрочем, теперь на фоне того, как 
непредсказуемо развивается ситуа
ция, непонятно, чей ресурс переве
сил, указывают источники 

”
Ъ“. Собе

седники 
”
Ъ“ двояко расценили прои

зошедшее. «С одной стороны, на фоне 
восстановления господина Кузовлева 
это может быть формальным показа
тельным отстранением человека, ко
торый в качестве главы совета дирек
торов 

”
Российского капитала“ ответ

ственен за увольнение господина Ку
зовлева»,— рассуждает один из них. 
«С другой, статускво не меняется: Ку
зовлева возвращают, а одного предста
вителя АСВ в совете директоров 

”
Ро

скапа“ меняют на другого, тем самым 
выводя первого изпод удара. Сложно 
представить, как он сможет продол
жать работать в совете директоров, бу
дучи главой которого уволил пред
правления, которого впоследствии 
восстанавливают в должности»,— го
ворит другой собеседник 

”
Ъ“.

Как бы там ни было, сам кон
фликт, его развитие и разрешение не 

лучшим образом характеризуют си
туацию вокруг санационных процес
сов, которые в последнее время акти
визировались в российской банков
ской системе. «Ситуация, когда реше
ние об увольнении руководителя 
банка, принятое советом директо
ров, пересматривается за один день, 
конечно, не является нормальной. Я 
считаю, что совет директоров должен 
обладать правом принимать реше
ние об отстранении от должности 
предправления банка. Но такое ре
шение должно приниматься на осно
ве тщательной предварительной 
проработки, с учетом всех формаль
ных и неформальных элементов 
принятия таких решений, которые 
существуют в крупных госструкту
рах»,— говорит Игорь Беликов, ди
ректор Российского института ди
ректоров, член советов директоров 
ряда российских компаний. «Я не 
помню на рынке случаев, когда бы 
топменеджер такого уровня после 
увольнения восстанавливался в 
должности. Судя по информации об 
этой ситуации, этот случай нетипи
чен и здесь явно имеют место какие
то другие мотивы»,— говорит парт
нер Odgers Berndtson Алексей Сизов.

Ксения Дементьева,  
Светлана Дементьева,  
Юлия Локшина

Второй раз на то же кресло
с7
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«Росатом» пытается найти 
 внебюджетные источники 
 финансирования для перспек-
тивных реакторов на быстрых 
нейтронах. В действующих го-
спрограммах хватает средств 
только на научные разработ-
ки, но не на строительство бло-
ков нового поколения. Проект 
реактора БН-1200 на Белояр-
ской АЭС предложено окупать 
за счет потребителей, а на иссле-
довательский МБИР в Димит-
ровграде госкорпорация хочет 
собрать пул зарубежных инве-
сторов. Но в последнее время 
даже  вводы АЭС с традицион-
ными реакторами ВВЭР прихо-
дится откладывать.

«Росатом» ищет внебюджетное 
финансирование для реакторов на 
быстрых нейтронах. Обсуждается 
включение проекта БН-1200 в схе-
му и программу развития энергоси-
стемы РФ до 2030 года и инвестпрог-
рамму «Росэнергоатома», рассказал 
замгендиректора «Росатома» Вяче-
слав Першуков. По его словам, это 
должен быть коммерческий блок, 
строящийся не на госсредства, а за 
счет тех же источников, что и тради-
ционные блоки ВВЭР. Сейчас окупа-
емость АЭС обеспечивают договора 
на поставку мощности (ДПМ), по ко-
торым станции не менее 20 лет по-
лучают плату за мощность от круп-
ных потребителей. Но из-за ввода 
новых станций нагрузка на энерго-
рынок растет (в 2016 году плата по 
ДПМ АЭС и ГЭС — 82,4 млрд руб.), и 
Минэкономики, и потребители на-
стаивают на снижении платы для 
АЭС и переносе запусков, часть вво-
дов уже смещена.

БН-1200 проектируется в рамках 
концепции быстрого реактора на 
1,2 ГВт, который должен стать базо-
вой экспортной технологией «Роса-

тома» после 2030 года. Еще в апре-
ле господин Першуков говорил, что 
для коммерциализации БН-1200 
нужно бюджетное финансирование 
в продолжение ФЦП «Ядерные энер-
готехнологии нового поколения до 
2020 года». Топ-менеджер уточнял, 
что госкорпорация в 2015 году об-
судит концепцию ФЦП до 2030 года 
под промышленный быстрый ре-
актор, старт намечен на 2018–2020-
е годы. «Росатом» допускал и софи-
нансирование за счет кредитов или 
иноинвестиций.

Вчера Вячеслав Першуков под-
черкнул, что решения о строитель-
стве БН-1200 в «Росатоме» еще нет. 
Если его примут быстро, техниче-
ская возможность запустить блок 
есть к 2025 году, площадка — Бело-
ярская АЭС, где уже прошел физиче-
ский пуск блока БН-800 (800 МВт). Но 
стоимость проекта будет понятна по-
сле получения технико-экономиче-
ских характеристик БН-800 и двух 
возможных видов топлива (нитрид-
ного и МОКС). Стоимость энергии с 
блока в течение его жизненного ци-
кла не должна превышать цены для 
газовой генерации, отметил топ-ме-
неджер (показатель оценивался в 
2,15 руб. за 1 кВт•ч).

Но потребителей настораживают 
планы по строительству любой но-
вой генерации. «Мощность АЭС по-
чти не имеет регулировочного ди-
апазона,— поясняет директор НП 

”
Сообщество потребителей энер-

гии“ Василий Киселев,— и ее рост 
при падении потребления может уг-
рожать надежности энергосистемы 
в ночные минимумы. Для снижения 
рисков ввод новых блоков необхо-
димо синхронизировать с выводом 
старых реакторов».

Кроме того, для исследователь-
ского реактора на быстрых ней-
тронах в Димитровграде (МБИР, 
150 МВт) «Росатом» ищет зарубеж-
ных инвесторов. Цена МБИР за по-
следние восемь месяцев снижена с 
48 млрд руб. до 40–41 млрд руб., око-
ло 13 млрд руб. выделено из бюд-
жета на «ядерный остров», осталь-
ное «Росатом» обеспечит займами 
и привлечением инвесторов. Госпо-
дин Першуков сообщил, что начи-
нает road-show для МБИР: страны 
могут стать партнерами, что даст 
льготы при использовании реакто-
ра. Речь идет о США и Франции, за-
интересованы Южная Корея, Чехия, 
Япония и Китай.

Судьбу быстрого реактора малой 
мощности СВБР-100 (100 МВт) может 
решить научно-технический совет 
«Росатома», он сегодня обсудит ито-
ги технологического аудита. Стои-
мость реактора с 2009 года выросла 
с 15 млрд руб. до 36 млрд руб., но «Ро-
сатом» пытается ее оптимизировать 
до 24–25 млрд руб., бюджет дал толь-
ко 3,75 млрд руб. В 2014 году, по нео-
фициальной информации, в проект 
пытались привлечь китайских инве-
сторов. Но вчера господин Першуков 
опроверг возможность участия ино-
странцев, сославшись на «чувстви-
тельные технологии».

Анастасия Фомичева, Вена

«Росатом» не успевает  
за быстрыми нейтронами
Госкорпорация ищет деньги на новые технологии На российском рынке желез-

нодорожных операторов, кото-
рый уже несколько лет испы-
тывает  серьезные трудности, 
может состояться первая за дол-
гое время сделка. Как стало из-
вестно 

”
Ъ“,  акционеры «ЗапСиб-

Транссервиса» начали поиск 
покупателя на долю в компа-
нии. Источники 

”
Ъ“ и экспер-

ты считают одной из причин 
достаточно высокую долговую 
 нагрузку и убытки.

О том, что «ЗапСиб-Транссервис» 
выставлен на продажу, 

”
Ъ“ расска-

зали участники рынка. В августов-
ской презентации компании для 
инвесторов (есть у 

”
Ъ“) говорится, 

что ее акционеры рассматривают 
«различные стратегические вари-
анты развития, в том числе прода-
жу доли стратегическому инвесто-
ру». Кроме того, по данным собесед-
ников 

”
Ъ“, «ЗапСиб-Транссервис» 

изучает возможность продажи вла-
деющей депо в Новокузнецке Си-
бирской вагоноремонтной компа-
нии (мощность — 4,8 тыс. вагоноре-
монтов в год). Источники 

”
Ъ“ отме-

чают, что «тизер о поиске инвесто-
ров был разослан совсем недавно», 
переговоры с возможными покупа-
телями находятся «на первом эта-
пе» и «это могут быть ведущие игро-
ки». Ясности, будет продаваться до-
ля выше или ниже контрольной, то-
же пока нет. Финансовым консуль-
тантом «ЗапСиб-Транссервиса» по 
сделке выступает Райффайзенбанк. 

В «ЗапСиб-Транссервисе» 
”
Ъ“ под-

твердили, что ищут инвестора и «бу-
дут рады привлечению дополни-
тельных средств в компанию». Гла-
ва управления инвестиционно-бан-
ковских операций Райффайзенбан-
ка Олег Гордиенко признал, что тот 
выступает консультантом, но не 
стал раскрывать детали.

• «ЗапСиб-Транссервис» работа-
ет на рынке железнодорожных пе-
ревозок с 2000 года. На 32,5% ком-
пания принадлежит гендиректору 
Андрею Муравьеву, по 22,5% владе-
ют  Вадим Пешат, Леонид Шайман 
и Александр Игнатов. По данным 
«Infoline-Аналитики», на конец июня 
компания занимала 20-е место в РФ, 
управляя 12,8 тыс. вагонов, 9,1 тыс. 
из них в собственности и финансо-
вом лизинге. Средний возраст парка 
— семь с половиной лет. В презента-
ции говорится, что 97% грузовой ба-
зы обеспечивают металлургическая 
продукция и уголь. Основные грузо-
отправители — Кузбасская топлив-
ная компания (в 2013 году «ЗапСиб-
Транссервис» купил ее кэптивного 
оператора), ММК, Evraz, УГМК, «Ме-
чел». По итогам полугодия «ЗапСиб-
Транссервис» получил 263,6 млн руб. 
убытка по МСФО против 128 млн 
руб. прибыли годом ранее, выручка 
выросла на 22,4%, до 4,1 млрд руб.
Источники 

”
Ъ“ на рынке поясня-

ют, что акционеры «ЗапСиб-Транс-
сервиса» ищут покупателя «во мно-
гом из-за необходимости снижения 
долговой нагрузки». Кредитная на-

грузка оператора по МСФО на конец 
июня превысила 3,5 млрд руб., обя-
зательства по финлизингу — 8,9 мл-
рд руб. В апреле компания привле-
кла трехлетний облигационный 
заем на 5 млрд руб. В целом общие 
обязательства «ЗапСиб-Транссерви-
са» по итогам января-июня состави-
ли 19,9 млрд против 17 млрд руб. го-
дом ранее. В презентации компании 
говорится, что в августе она начала 
реструктуризацию долга с участием 
Райффайзенбанка как консультанта.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров называет ключевой 
проблемой «ЗапСиб-Транссервиса» 
«невозможность обеспечивать фи-
нансирование лизинговых и кре-
дитных платежей»: даже при высо-
кой среднедневной выручке на ва-
гон на уровне 1,5 тыс. руб. в сутки 
в 2014 году объемы платежей при-
водили к убыткам. С учетом дол-
га и вагоноремонтных активов экс-
перт оценивает «ЗапСиб-Транссер-
вис» примерно в 3–3,5 млрд руб. Он 
подчеркивает, что потребность ком-
пании в финансировании, в том чи-
сле «для сокращения краткосрочно-
го долга», привела к необходимости 
привлечения инвестора. Но уровень 
долговой нагрузки компании Миха-
ил Бурмистров не считает чрезмер-
ным, и, по его мнению, пока идет 
речь о продаже лишь миноритарной 
доли, что «сейчас едва ли заинтересу-
ет стратегических или финансовых 
инвесторов». 

Егор Попов

«ЗапСиб-Транссервис»  
подъехал к продаже
Компания ищет новых инвесторов

ЦИТАТА

К 2025 году у нас будут  
коммерческие технологии  
реакторов на быстрых нейтронах
— Сергей Кириенко,
гендиректор «Росатома», 1 июня

Суд ввел процедуру наблю-
дения на Торжокском ва-
гоностроительном заводе, 
 подконтрольном до апреля 
экс-вице-премьеру Алексею 
Большакову. Актив выпускал 
в основном нишевую продук-
цию — вагоны спецназначе-
ния, спрос на которые заметно 
упал. Кроме того, в последнее 
время завод сорвал сроки по-
ставок ключевым клиентам — 
ОАО РЖД и «Почте России».

Арбитражный суд Тверской обла-
сти 10 сентября ввел процедуру на-
блюдения в отношении ОАО «Тор-
жокский вагоностроительный за-
вод» (ТорВЗ). Признать ТорВЗ бан-
кротом из-за долга свыше 950 млн 
руб. в мае требовал Сбербанк. В ма-
териалах суда отмечается, что кре-
дит обеспечен залогом недвижимо-
сти и оборудования. ТорВЗ отмечал, 
что «не имеет объективной возмож-
ности» погасить долг. Суд по итогам 
наблюдения назначен на 22 декабря. 
По данным базы СПАРК, общая сум-
ма претензий к ТорВЗ в арбитраже — 
свыше 1 млрд руб.

Основными заказчиками ТорВЗ 
называет ОАО РЖД, Миноборо-

ны, «Почту России», Роскосмос, ЦБ 
РФ; продукция — вагоны спецназ-
начения, дизель-электропоезд ДТ-
1 и электропоезд ЭТ-4А. Выручка 
ТорВЗ в 2014 году — 495 млн руб., 
убыток — 223 млн руб., выручка за 
первое полугодие — 374 млн руб., 
убыток — 300 млн руб. В отчете за 
первый квартал ТорВЗ указывал, 
что 98,11% капитала через петер-
бургское ООО «Канон» принадле-
жит Алексею Большакову. Он при-
частен к неудачной попытке созда-
ния высокоскоростной магистрали 
Петербург—Москва (в 1991–1994 
годах возглавлял РАО «Высокоско-
ростные магистрали»), в 1994–1997 
годах — вице-премьер и первый 
вице-премьер РФ. В апреле его до-
ля в «Каноне» перешла к кипрской 
«Тангтекс Лимитед».

Источник 
”
Ъ“ в отрасли расска-

зал, что в июле, после срыва ТорВЗ 
сроков поставки вагонов ОАО РЖД, 
монополия прекратила сотрудни-
чать с заводом. Это подтвердил дру-
гой собеседник 

”
Ъ“ на рынке, по-

яснив, что у ТорВЗ кончился сер-
тификат безопасности. Он добав-
ляет, что ТорВЗ сорвал заказ и для 
«Почты России». По его данным, ак-

ционеры завода близки к калинин-
градскому «Автотору», они ведут пе-
реговоры со Сбербанком и пытают-
ся найти инвестора, но результатов 
пока нет. Гендиректор «Канона» Ан-
дрей Устьянцев в отпуске, и ситуа-
цию комментировать некому, ска-
зали 

”
Ъ“ в «Каноне». Гендиректор 

ТорВЗ Сергей Дьяченков недосту-
пен для комментариев, передала 

”
Ъ“ его помощница. В Сбербанке не 

смогли оперативно ответить на во-
просы 

”
Ъ“, в ОАО РЖД отказались от 

комментариев.
По мнению главы «Infoline-Ана-

литики» Михаила Бурмистрова, 
спрос на продукцию ТорВЗ в послед-
ние годы исчерпан. В 2014 году вы-
пущено 25 вагонов, не было заку-
пок электропоездов, сократились 
закупки почтовых вагонов, а ваго-
ны спецназначения Минобороны 
перестало брать еще в 2012 году. По 
его мнению, актив может быть инте-
ресен в первую очередь портфелем 
интеллектуальной собственности, а 
площадка может быть использована 
под редевелопмент.

Анатолий Джумайло,  
Яна Циноева,  
Наталья Скорлыгина

Вагоны из Торжка не доехали до рынка
На убыточном ТорВЗ введено наблюдение

В Финляндии 18 сентября сос-
тоится масштабная суточная 
 забастовка, в которой примут 
участие и работники транспор-
та. В результате будет нарушено 
железнодорожное пассажир-
ское сообщение между Москвой, 
 Петербургом и Хельсинки, а ра-
бота портов будет  почти пол-

ностью остановлена. Но если 
 объемы  перевалки российских 
грузов заметно влияют на эко-
номику Финляндии, то для Рос-
сии местные порты постепенно 
утратили важность: по словам 
экспертов, грузопотоки легко 
перенаправить в российские 
порты.

18 сентября в Финляндии состо-
ится крупная забастовка профсою-
зов, протестующих против сокраще-
ния госрасходов за счет пересмотра 
трудовых контрактов (сокращение 
оплачиваемых выходных и боль-
ничных, платы за сверхурочные). 
В забастовке примут участие пред-
ставители трех профсоюзных ассо-
циаций общей численностью бо-
лее 2 млн человек, в том числе про-
мышленных профсоюзов (SAK). Они 
утром остановят работу на сутки. В 
забастовке примет участие и транс-
портный профсоюз ATK. Как заявил 
финскому телеканалу YLE председа-
тель ATK Марко Пиирайнен, в этот 
день «страна фактически замрет».

Забастовка может отразиться на 
российско-финских транспортных 
потоках. Об участии в ней заявили 
работники финских железных дорог 
(VR). Между Россией и Финляндией 
курсируют четыре поезда «Аллегро» 
(Санкт-Петербург—Хельсинки) и по-
езд «Лев Толстой» (Москва—Хельсин-
ки). По словам представителя VR, 18 
сентября по территории Финлян-
дии они ходить не будут, возможно, 
нарушение движения и 19 сентября, 
в субботу. В ОАО РЖД 

”
Ъ“ сообщили, 

что монополия сейчас ведет актив-
ные переговоры с VR о том, чтобы в 
связи с забастовкой «железнодорож-
ное сообщение не пострадало». За-
бастовка может парализовать и аэ-
ропорты, но, по словам Марко Пии-
райнена, профсоюзы летного соста-
ва Финляндии и Финского авиапро-
фсоюза еще должны договориться о 
своей стратегии. В Росавиации 

”
Ъ“ 

сообщили, что авиакомпании полу-
чают спецуведомления при изме-
нении графика полетов. Из россий-
ских перевозчиков в Хельсинки ле-
тает только «Аэрофлот». В компании 

”
Ъ“ уточнили, что обычно уведомле-

ния приходят за сутки.
Морские пассажирские перевоз-

ки вряд ли будут затронуты. Как объ-
яснили в St Peter Line, управляющей 
туристическими паромами «Прин-
цесса Анастасия» и «Принцесса Ма-
рия» (будет в Хельсинки 18 сентя-

бря), на их деятельности забастовка 
не скажется: таможня работает и за-
бастовка затронет в основном гру-
зовые операции. В сфере пассажир-
ских перевозок, по заверениям ру-
ководства порта Хельсинки, не ожи-
дается осложнений, пояснили в 
St Peter Line. Но грузовые операции 
в портах, значительная часть кото-
рых приходится на российские гру-
зы, будут фактически парализованы. 
Этот сегмент и так сейчас в кризисе: 
в августе контейнерооборот по рос-
сийским грузам в порту Котки упал 
на 34,5% по сравнению с прошлым 
годом. Как сообщает YLE, в связи со 
стагнацией стивидорная компания 
Steveco собирается в ближайшие 
дни объявить об увольнении всех 
своих 700 сотрудников в порту.

Но для России кратковременное 
закрытие финских портов, видимо, 
не имеет большого значения. Над-
ежда Малышева из Portnews отмеча-
ет, что за последние десять лет значе-
ние этих портов для российских гру-
зопотоков сильно упало. Сейчас в 
России профицит мощностей по об-
работке контейнерных и ро-ро (на-
катных) грузов, отмечает эксперт, и 
те незначительные потоки, которые 
до сих пор идут через Финляндию, в 
случае перебоев в работе легко пере-
направить в российские порты.

Наталья Скорлыгина,  
Елизавета Кузнецова

Забастовка грузопотокам не помеха
Российский бизнес потерял интерес к финским портам

Его поздравляет народный артист 
СССР Армен Джигарханян:
— Я хочу поздравить моего друга, за-
мечательного государственного дея-
теля и удивительно трогательного че-
ловека — Виктора Алексеевича Зубко-
ва с днем рождения! Я общался с ним 
неоднократно, по делу, и меня всегда 

потрясало отсутствие болтовни. Все 
его предложения и действия явля-
лись сутью. А это удивительно! Его по-
нимание моих проблем, связанных с 
театром, с культурной сферой, жела-
ние реально их почувствовать вызы-
вают во мне искреннее восхищение 
и благодарность. Виктор Алексеевич 

очень трогательный человек по отно-
шению к своим близким. Это вызы-
вает восхищение! Я Виктора Алексе-
евича люблю осознанно и благодарю 
за нашу дружбу и за все, что он дела-
ет. Желаю крепкого здоровья, счастья 
и чтобы все в жизни было так, как он 
сам хочет! Ваш Армен Джигарханян.

Сегодня исполняется 74 года  
председателю совета директоров ПАО «Газпром»  
Виктору Зубкову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет председатель правления «Открытие 
холдинга» Рубен Аганбегян:
— Уважаемый Александр Васильевич, от всей души по-
здравляю вас с юбилеем! Вы принадлежите к числу лю-
дей, чьи взгляды и решения становились определяющи-
ми для развития финансового рынка. С вашим именем 

неразрывно связана целая эпоха в истории российского 
банковского рынка и банковского сообщества. Желаю 
вам крепкого здоровья и неиссякаемой энергии. Пусть 
сбудется все задуманное и во всех ваших начинаниях 
вам сопутствует удача!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 60 лет исполнительному вице-президенту 
Российского союза промышленников и предпринимателей 
Александру Мурычеву
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деловые новости

Правительство решило поддер-
жать полиграфические и изда-
тельские компании, снизив 
ставки ввозных пошлин в отно-
шении ряда бумаг и материа-
лов для печати и запретив вы-
возить из России макулатуру. 
Впрочем, последняя мера 
не  решит проблемы, уверены 
участники рынка: по прогно-
зу, за год в России соберут все-
го 2 млн тонн макулатуры при 
ее дефиците в 1,5 млн тонн.

Решение об очередном снижении 
пошлин на ввоз отдельных видов бу-
маг и полиграфические материалы 
принято на заседании подкомиссии 
по таможенно-тарифному и нета-
рифному регулированию, защит-
ным мерам во внешней торговле, со-
общило вчера Минэкономики. Пош-
лины на ввоз офсетной (в том числе 
каландрированной) бумаги и много-
слойного картона снижены на посто-
янной основе до 5%. Кроме того, об-
нуляется импортная ставка в отно-
шении фольги для тиснения (ис-
пользуется при подарочном офор-
млении печатной продукции). На 
полтора года снизилась до 5% пош-
лина на ввоз трех видов мелованной 
бумаги. Ранее Минэкономики уже 
пересмотрело размер пошлины еще 
на два вида мелованной бумаги, ис-
пользуемой для печати рекламы и 
журналов. Кроме того, на год отменя-
ется пошлина на ввоз черной поли-
графической краски. Наконец, так-
же поддержано предложение по вре-
менному запрету на экспорт с терри-
тории России регенерируемой бума-
ги или картона. Это «позволит сокра-
тить имеющийся дефицит макулату-
ры на внутреннем рынке и увели-
чить объемы ее переработки», гово-
рится в сообщении министерства. 

Ограничение на вывоз продлится в 
течение четырех месяцев после 
вступления в силу постановления 
правительства, уточнили вчера в 
Минэкономики.

Как сообщал ранее 
”

Ъ“, пере-
смотр таможенных ставок на бумагу 
и полиграфические материалы 
предложил в начале года министр 
связи Николай Никифоров. В свою 

очередь, Минпромторг в марте пред-
ложил запрет на вывоз регенерируе-
мого сырья, ссылаясь на рост цен на 
макулатуру. В июне Дмитрий Медве-
дев внес макулатуру и бумажные от-
ходы в список важных для рынка 
России товаров, экспорт которых мо-
жет быть запрещен.

В правительстве пришли к ком-
промиссному для производителей и 
полиграфистов решению, считает 
исполнительный директор Содруже-
ства бумажных оптовиков Ольга Ши-
рокова. «Введение постоянных сни-
женных пошлин на офсетную бума-
гу, производство которой в России в 
два раза превышает спрос, позволит 
всем участникам рынка работать в 
условиях взвешенной и стабильной 
ценовой политики»,— указывает 
она. Снижение пошлин положитель-
но скажется на привлекательности 
российской полиграфии, уверен ди-
ректор Первого полиграфического 
комбината Дмитрий Перелыгин. По 

его мнению, эта мера не противоре-
чит и интересам производителей бу-
маги: загруженность предприятий 
достаточно высока, а волатильность 
курсов валют позволяет ЦБК не пере-
сматривать цены на продукцию.

Запрет на экспорт макулатуры, 
напротив, практического результа-
та не даст, уверен президент Нацио-
нальной конфедерации упаковщи-

ков, глава совета директоров «РАО 
Бумпром» Владимир Чуйков. По его 
мнению, это низкоэффективная ме-
ра, направленная не на решение 
главной задачи, а на косметические 
улучшения. Дисбаланс между сбо-
ром и потреблением макулатуры 
необходимо решать за счет повыше-
ния уровня сбора, который можно 
вырастить до требуемых объемов 
только при раздельном сборе отхо-
дов, рассуждает господин Чуйков. 
Как ранее сообщал 

”
Ъ“, по оценкам 

участников рынка, сбор макулату-
ры в России не превысит 2 млн тонн 
по итогам года, а дефицит сырья мо-
жет достигнуть 1,5 млн тонн. Целе-
сообразность запрета на экспорт 
«связана с необходимостью дозаг-
рузки российских перерабатываю-
щих производств необходимым до-
полнительным объемом макулату-
ры», настаивают в пресс-службе 
Минэкономики.

Елизавета Макарова

Полиграфисты начнут  
с чистого листа
Правительство снизит пошлины на ввоз бумаги

Александр и Ольга Плешаковы, 
согласившись уступить «Транса-
эро» «Аэрофлоту», сконцентри-
руются на индустрии путешест-
вий. «Трансаэро турс центр», 
контролирующий семейный ту-
ристический бизнес, перешел 
на баланс офшора Skystream 
Corporation, единоличным соб-
ственником которого выступа-
ет господин Плешаков. 

По данным Kartoteka.ru, на 
прошлой неделе 90% ООО «Трансаэ-
ро турс центр» (головная структура 
туроператора «Трансаэро тур») пере-
шли под контроль офшора, зареги-
стрированного на Британских Вир-
гинских островах, еще 10% остались 
у основателя авиакомпании «Транс-
аэро» Александра Плешакова. Ранее 
основным собственником этой ком-
пании выступала его супруга — 
бывший гендиректор авиакомпа-
нии Ольга Плешакова. В 2014 году 
господин Плешаков единолично 
владел Skystream Corporation, ука-
зывается в материалах Высокого су-
да правосудия Британских Виргин-
ских островов.

«Трансаэро тур» создали в 1999 
году основатели «Трансаэро» Ольга 
и Александр Плешаковы. В начале 
сентября по итогам совещания у 
первого вице-премьера Игоря Шу-
валова было решено передать ос-
новной бизнес «Трансаэро» «Аэроф-
лоту». Авиаперевозчик, принадле-
жащий государству, выкупит за 
1 руб. 75% плюс 1 акцию «Трансаэ-
ро», чьи долги, по неофициальной 
информации, превышают 260 мл-
рд руб. Но пока не определено, на 
каких условиях и какие именно ак-
тивы «Трансаэро» перейдут под 
контроль «Аэрофлота». 

Ранее в Ассоциации туроперато-
ров России 

”
Ъ“ сообщали, что «Транс-

аэро тур» никогда не занимал значи-
тельной доли на рынке организован-
ного туризма. Эта компания занима-
ется продажей билетов, туропера-

торской и турагентской деятельнос-
тью и не имеет явных долгов, гово-
рит источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуа-

цией в «Трансаэро тур». По его сло-
вам, сначала «Аэрофлот» не был за-
интересован в получении этой ком-
пании. Примерно в течение года, 

как и все туроператоры, «Трансаэро 
тур» продолжит работать с «Трансаэ-
ро» на текущих условиях, а затем 
компании придется провести ре-
брендинг, сообщает собеседник 

”
Ъ“. 

По его мнению, самым перспектив-
ным для «Трансаэро тур» сейчас оста-
ется продажа билетов.

По данным Единого реестра туро-
ператоров, эта компания имеет пра-
во оказывать услуги в области выезд-
ного, въездного и внутреннего ту-

ризма. Размер финансовой гарантии 
составляет 30 млн руб. По данным от-
четности, приведенной в Kartoteka.
ru, в 2013 году выручка компании со-
ставила 738,8 млн руб., чистая при-
быль — 3,4 млн руб. На сайте туропе-
ратора среди основных направле-
ний перечислены Мальдивы, Мекси-
ка, Таиланд, Турция, Болгария и др. В 
должности заместителя гендиректо-
ра в «Трансаэро тур» ранее работала 
Татьяна Плешакова — дочь основате-
лей компании. Об этом Ольга Плеша-
кова рассказывала в интервью пор-
талу Woman.ru. 

В пресс-службе авиакомпании 
«Трансаэро» 

”
Ъ“ заявили, что хол-

динг не имеет к туроператору ника-
кого отношения. В интервью изда-
нию Hotline travel гендиректор 
«Трансаэро тур» Элеонора Красов-
ская заявляла, что туроператор с ави-
акомпанией не аффилирован и про-
должит свою работу как самостоя-
тельное предприятие. По ее словам, 
авиакомпания «Трансаэро» никогда 
не была эксклюзивным партнером 
туроператора. У компании также су-
ществуют контракты с Alitalia, Air 
Malta, с KLM, Fly Dubai, Emirates, ту-
нисской Nouvelair. Представители 
«Трансаэро турс» комментировать 
информацию о смене головной ком-
пании вчера отказались. 

Александра Мерцалова,  
Елизавета Кузнецова 

Основатели «Трансаэро»  
отправятся по миру 
Семья Плешаковых сохранит свой турбизнес • Yota Devices выпускает модемы, 

роутеры и смартфоны YotaPhone, 
их особенность — наличие двух экра-
нов, один из которых черно-белый, 
созданный по технологии электрон-
ных чернил (E-ink), и всегда включен. 
Акционеры — фонд Telconet Сергея 
Адоньева и Альберта Авдоляна 
(74,9%) и «Ростех» (25,1%). Штаб-
квартира расположена в Москве, 
офисы — в России, Финляндии, 
 Германии и Сингапуре (также 
 готовится открыть в Канаде, 
 Китае и США). Финансовые пока-
затели не раскрываются.
Последняя на данный момент 

модель смартфона YotaPhone 2 бы-
ла представлена в начале декабря 
2014 года. В прошлом году ее прода-
жи стартовали в России и 20 стра-
нах Европы, Ближнего Востока и 
Азии. В конце мая компания вышла 
на китайский рынок. Также Yota 
Devices намеревалась освоить ры-
нок Северной Америки, для чего за-
пустила кампанию на краудфан-
динговой платформе Indiegogo, но 

вынуждена была отложить выход 
на неопределенный срок из-за за-
держек в производстве и поставке 
версии YotaPhone 2 для этого рын-
ка. «Неопределенность со сроками 
поставок со стороны Hi-P и высокий 
процент некачественных телефо-
нов в поставках были основными 
факторами, но не единственны-
ми,— уточнил господин Марты-
нов.— Мы поняли, что жизненный 
цикл YotaPhone 2 в Америке будет 
очень короткий. Через пару меся-
цев после начала поставок устрой-
ства на других рынках появится 
уже новое поколение».

На старте продаж в России стои-
мость YotaPhone 2 составляла 
32,99 тыс. руб., к концу прошлого го-
да она увеличилась до 39,99 тыс. 
руб. из-за падения курса рубля (ком-
пания работает с зарубежными по-
ставщиками комплектующих, рас-
четы с которыми ведутся в валюте), 
но затем была снижена до 33,99 тыс. 
руб., а с недавнего времени — до 
29,99 тыс. руб. «Текущая стоимость 
YotaPhone 2 практически не подра-
зумевает маржи. Изначально мы за-

кладывали небольшую маржу. В 
первом квартале, когда рубль силь-
но упал, мы проделали много орга-
низационных изменений по сниже-
нию издержек, что позволило сей-
час снизить стоимость»,— рассказал 
господин Мартынов.

По данным IDC, во втором квар-
тале рынок смартфонов вырос на 
13%, до 341,5 млн устройств. Лидера-
ми были Samsung и Apple с долями 
21,4% и 13,9% соответственно. В IDC 
не смогли представить свежие дан-
ные по поставкам YotaPhone 2. Ра-
нее IDC оценивала, что за семь меся-
цев со старта продаж было продано 
100 тыс. Yota Phone 2 (в Yota Devices 
цифры не раскрывают).

«Все основные поставщики 
устройств размещают производство 
в Китае. Это обусловлено экономи-
ческими соображениями: стоимо-
стью производства и наличием про-
изводственных мощностей, вклю-
чая квалифицированную рабочую 
силу»,— отмечает руководитель 
Lenovo в России, СНГ и Восточной 
Европе Глеб Мишин.

Анна Балашова

YotaPhone переводят на китайский

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
В  Р О С С И И  М О Г У Т  П О Я В И Т Ь С Я 
 Д О П О Л Н И Т Е Л Ь Н Ы Е  В И З О В Ы Е  Ц Е Н Т Р Ы

Европейский союз рассмотрит просьбу, поступившую от Ассоциации туроператоров 
России (АТОР), об открытии дополнительных визовых центров на территории РФ, 
сообщил глава департамента прессы и информации представительства ЕС в Рос-
сии Сорен Либориус. По его словам, в 2013 году примерно 7 млн российских гра-
ждан получили въездные визы в страны ЕС. В прошлом году эта цифра сократилась 
до 5,9 млн, но при этом страны шенгенской зоны выдают долгосрочные визы 
со сроком действия до пяти лет.

Новый порядок оформления шенгенских виз, включающий сбор биометриче-
ских данных, вступил в силу со вчерашнего дня. Согласно информации, поступив-
шей в представительство ЕС из консульств и визовых центров, каких-либо проблем 
и технических сбоев удалось избежать. ТАСС

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
« Н А С  В С Е  К Р И Т И К У Ю Т  З А  Ц Е Н У,  
Н О  О Н А  Б Ы Л А  Т А К О Й  И З - З А  О Ч Е Н Ь  В Ы С О К О Й  С Е Б Е С Т О И М О С Т И »

О причинах смены фабрики по произ-
водству YotaPhone в интервью ”Ъ“ 
рассказал гендиректор Yota Devices 
ВЛАДИСЛАВ МАРТЫНОВ.

— Почему решили поменять фабрику?
— Три года назад мы были небольшим 
стартапом с проектом телефона, который 
было сложно разработать, организовать 
 серийное производство, а фабрикам были 
важны объемы и простота. ZTE и другие ли-
деры китайского рынка не работают с зака-
зами менее миллиона единиц, мы такие 
цифры на тот момент гарантировать не мо-
гли. C фабрикой Hi-P в течение двух лет 
 часто появлялись точки напряженности. 
Нас все критикуют за цену, но она была 
 такой из-за очень высокой себестоимости 
устройства.

За последние десять лет Китай сделал 
 гигантский рывок в технологиях. Это уже 
не просто мировая фабрика, где все только 
собирается, а целая индустрия, способная 
решать самые сложные задачи. Наиболее 
квалифицированные специалисты концентри-
руются в больших брендах, таких как ZTE. 
 Работа с ними позволит сделать следующее 
поколение YotaPhone более технологичным 
и доступным по цене.
— Несколько лет назад вы говорили, 
что не работаете с китайскими фа-
бриками в том числе потому, что по-

требители осторожно относятся 
к произведенным там устройствам.
— Я говорил не о восприятии потребителями 
произведенной в Китае продукции. Сейчас 
 покупатели нормально относятся к тому, что, 
например, iPhone сделан в Китае — есть дове-
рие к бренду и четко отлаженное производст-
во. Речь шла об уважении к интеллектуальной 
собственности. В работе с китайской фабри-
кой высок риск того, что твою идею скопируют. 
В ряде случаев сложно добиться высокого ка-
чества, потому что они пытаются где-то сэко-
номить, меняют комплектующие на свой вкус. 
Перечисленные риски возникают преимущест-
венно при работе с маленькими фабриками. 
Большие бренды вроде Huawei, Xaiomi, 
Lenovo,ZTE ценят свою репутацию и не идут 
на компромисс.
— Другие устройства выпускать пла-
нируете? Ходили слухи, что вы будете 
делать планшет...
— Мы в течение трех лет работали на низком 
по меркам отрасли бюджете. Денег постоян-
но не хватало. Чтобы новому игроку — по 
сути, стартапу — завоевать на рынке достой-
ное место, нужно сконцентрированно, четко, 
не распыляя внимания и ресурсов, доводить 
телефон до коммерчески успешного проекта. 
Важно, чтобы продукт стал приносить доста-
точную прибыль, которую можно будет инве-
стировать в новые разработки. Как у любой 
хайтек-компании, у нас есть большое количе-

ство идей и наработок, некоторые могут сра-
ботать и через пять, а может, и через десять 
лет. Но просто делать планшет с обычным 
набором функций, пусть и со вторым экра-
ном, нецелесообразно.
— Когда запускали YotaPhone 2, вы 
рассчитывали, что он станет массо-
вым. Стал?
— Да. У нас объем продаж в несколько раз 
превышает объемы по первому. Мы продаем 
YotaPhone более чем в 20 странах мира. 
Если определить массовость как количество 
проданных устройств, мы далеки от объемов 
Samsung и Apple, но с точки зрения удобства 
устройства, понятности для потребителя мы 
сделали огромный прорыв по сравнению 
с первой моделью.
— Yota Devices прибыльная компания?
— Планируем выйти на операционную окупа-
емость в конце этого — начале следующего 
года.
— Возможность привлечения инвес-
тора рассматриваете по-прежнему?
— Да. Но мы не хотим «какого-то» инвестора, 
для нас это как выбрать партнера, с которым 
придется много чего пережить. Важно, чтобы 
человек не просто пришел с деньгами, а верил 
в наш трехлетний road-map, команду, бизнес-
кейс, чтобы он мог помочь какими-то другими 
вещами. Например, связями в отрасли в це-
лом, либо в производстве, либо в технологиях.

Интервью взяла Анна Балашова

с1

2 миллиона тонн
составит сбор макулатуры в России  
по итогам 2015 года,  
прогнозируют эксперты

ЦИТАТА

Если вы останетесь дочками 
 Плешаковых, то, значит, жизнь 
не удалась
— Ольга Плешакова,
основатель «Трансаэро», в интервью 
порталу Woman.ru в декабре 2012 года



культура

В Гостином Дворе завершилась Ме-
ждународная ярмарка современно-
го искусства Cosmoscow. В статусе 
единственной выстоявшей в непри-
ятных экономических условиях она 
проходит уже второй год. За дни 
работы ее успели посетить бо-
лее 14 тыс. человек. Официальным 
партнером Cosmoscow выступила 
ювелирная марка Mercury Jewellery. 
Рассказывает ЕЛЕНА КРАВЦУН.

Покинув Манеж, Cosmoscow со свои-
ми белоснежными стендами на этот раз 
расположилась в Гостином Дворе, ме-
сте генетически связанном с торговлей 
и сбытом товара. В окружении неоклас-
сицистских колоннад свои стенды пред-
ставляли 34 галереи. На статус между-
народной натянули благодаря участию 
пяти зарубежных галерей, из которых, 
по сути, только три (галерея Rosenfeld 
Porcini (Лондон), галерея Blain|Southern 
(Лондон, Берлин) и мадридская Galera 
Javier Lopez & Fer Francs) откровенно не 
имеют русских корней. Остальные так 
или иначе связаны с Россией. В этом ря-
ду самым ярким участником стала Га-
лерея Гари Татинцяна (Нью-Йорк—Мо-
сква), встречающая гостей ажурным 
«Закручивающимся самосвалом» Вима 
Дельвуа 2012 года, который демонстри-
ровался в прошлом году в ГМИИ имени 
Пушкина и до сих пор впечатляет моти-
вами готической архитектуры и манье-
ризма. На полу уже привычно прохла-
ждался «Josh» 2010 года скульптора-про-
вокатора Тони Мателли, парень с внеш-
ностью кукольного Кена, но в натураль-
ную величину, из силиконовой пены, 
стали, уретана и волос, вызывал востор-
ги светских дам, которые то и дело инте-
ресовались, за сколько же можно купить 
напольного бойфренда. Цены на такие 
гиперреалистические скульптуры Ма-
телли обычно варьируются от $10 тыс. 
до $120 тыс. У Татинцяна в активе оказа-
лась и самая дорогая работа ярмарки — 
«Маленький водяной» Ильи Кабакова 
($1,65 млн.). Еще до официального стар-
та продаж у этой галереи была зарезер-
вирована большая часть представлен-
ных произведений.

Хотя у зарубежных галеристов и не 
было ограничений, что привезти на яр-
марку, в большинстве своем они сде-
лали ставку на проверенных худож-
ников с именами. Так, лондонская га-
лерея Blain|Southern выставила за 
£230 тыс. видеоинсталляцию «Встреча» 
американца Билла Виолы. Этой же га-
лерее принадлежала и самая централь-
ная в смысле расположения на ярмар-
ке китчевая световая скульптура бри-
танского дуэта Тим Нобл—Сью Вебстер 
«Жертвенное сердце» — такое обычно 
набивают, как тату, байкеры и рокеры 
в память о великой любви. Кинетиче-
ская махина вращалась и сверкала, как 
дискобол в казино Лас-Вегаса, трэша до-
бавлял воткнутый меч. «Сердце» прода-

валось за £200 тыс., а на его фоне на от-
крытии радостно позировал фотогра-
фам другой Вебстер, рок-ювелир Сти-
вен. Представительница лондонской 
галереи Зоуи Карафилакис-Сперлинг 
говорит, что они работают с русскими 
давно и сейчас им особенно важно не 
потерять клиентов из России. На во-
прос, зачем они здесь, зарубежные га-
леристы отвечали одинаково: для уста-
новления связей. Собственно для это-
го, а также для развития все еще сла-
бенького рынка современного искус-
ства в России свою ярмарку директора 
Cosmoscow Маргарита Пушкина и Сан-
дра Недвецкая и проводят.

Оживленная атмосфера культурно-
го диалога и позитивных ожиданий 
наблюдалась у всех галеристов, боль-
шинство говорило о позитивном опы-
те прошлой ярмарки, но прогнозов ста-
ралось не строить. Среди отечествен-
ных галерей в этом году недосчитались 
«Риджины», зато в Москву приехала во-
ронежская галерея Х.Л.А.М. с художни-
ками с ярким, узнаваемым почерком — 
Ильей Долговым и Иваном Горшко-
вым, а также совсем юная, основанная 
в прошлом году нижегородская галерея 
«Толк». По неофициальным данным, за 
стенд отечественные галереи заплатили 
€4,5 тыс. Также по условиям участия они 
показывали работы не более двух своих 
художников. Кто-то, как, например, га-
лерея pop/off/art, решил себе еще боль-
ше усложнить задачу и представил во-
обще одного художника. В данном слу-
чае им стал Виталий Пушницкий, цены 
на которого варьировались от €2 тыс. 
до €15 тыс. Художник сам отобрал боль-
ше 20 картин, объединенных одной те-

мой — жизнью студии, в которой автор 
работает, знаками его среды обитания. 
Так, на стенде появилась даже срезанная 
с петель дверь 1998 года (€13 тыс.), на ко-
торую из окна падал солнечный свет.

Больше всего повезло стенду Галереи 
Марины Гисич (Санкт-Петербург). Здесь 
распродали все работы, упор при этом 
был сделан на гранда отечественного 
современного искусства Керима Раги-
мова с его неотличимыми от фоторе-
продукций полотнами, как, например, 
Эпизод №49 «Человеческого проекта» 
(€40 тыс.), и молодого Ивана Горшкова 
с живописью и огромными монструоз-
ными скульптурами. Работы другого лю-
бителя биоморфных гумусов — Дмит-
рия Каварги, художника хорошо инсти-
туализированного, представляла петер-
бургская Savina Gallery. Его рельефы, на 
которых помимо пластиковых солда-
тиков, паутины и прочей, как из фанта-
зий Ханса Гигера, материи можно было 
встретить и настоящую лягушку, прода-
вались по €7–12 тыс.

Галерея Iragui, помимо того что пред-
ставила музейную вещь Павла Пеппер-
штейна в ВИП-лаунже, продала друго-
го московского концептуалиста, Сергея 
Ануфриева, в коллекцию Газпромбан-
ка. «Артсвит» из Днепропетровска (Укра-
ина) принимал участие второй год, отка-
завшись на этот раз от рефлексии по по-
литической ситуации, и представил Сте-
пана Рябченко из Одессы, работающего 
с цифровой реальностью (от €2 тыс. до 
€15 тыс.). Тяжеловесы галерейного биз-
неса из галереи «Триумф» не прогадали 
с молодым немцем Кристофом Майе-
ром, продав сразу две его индустриаль-
ные работы (€3–9 тыс.), в то же время 
именно у галереи Дмитрия Ханкина об-
наружился и самый недорогой лот — по 
€650 за один коллаж авторства южноко-
рейской художницы Мин Джанг Ён.

ЯРМАРКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Cosmoscow показала, чего она стоит
Собрав 34 галереи вопреки экономической ситуации

Новак Джокович оформил юбилейный, десятый 
титул на турнирах Большого шлема. В финале 
US Open сербский теннисист был сильнее Родже-
ра Федерера. К слову, для швейцарца это пора-
жение также стало юбилейным — десятым в фи-
налах главных чемпионатов.

Нью-йоркская публика Роджера Федерера любит. 
Может, даже не меньше, чем лондонская, которая, не-
смотря ни на что, помнит, что швейцарец семь раз вы-
игрывал Wimbledon, и продолжает считать его един-
ственным теннисным королем. Ну а после того как 
женский турнир провалила Серена Уильямс, зрите-
лям, это было слышно и видно, очень хотелось, чтобы 
хотя бы Федерер, уже три года не знающий побед на 
главных чемпионатах, преподнес им сюрприз и обно-
вил свой рекорд, выиграв 18-й турнир Большого шле-
ма. Так что Новаку Джоковичу, противостоявшему Фе-
дереру в финале, приходилось справляться не только 
с соперником, но и с 20 тыс. болельщиков, заполнив-
ших трибуны центрального корта и встречавших лю-
бую осечку серба с ликованием.

В победу Роджера Федерера действительно хоте-
лось верить. Ему все-таки уже 34 года, ему в послед-
ние годы все сложнее на равных биться с более мо-
лодыми топ-теннисистами (тех, что попроще, он, 
конечно, обыгрывает на классе, но разве может ве-
ликий чемпион довольствоваться только этим?). То 
есть окно возможностей для Федерера с каждым го-
дом становится все уже, и даже можно было себе 
представить, как в воскресенье он побеждает, а по-
том берет — и завершает карьеру. Ну как накануне 
это сделала Флавия Пеннетта после первого и по-
следнего триумфа в жизни. Федерер-то, в отличие от 
нее, давно мог бы себе позволить уйти, но уйти с ти-
тулом — это было бы красиво.

Но помимо веры в то, что Федерер может, подкре-
пить его притязания на победу над Джоковичем по 
большому счету было нечем. Даже несмотря на то что 
весь турнир он провел практически идеально, сумев 
вплоть до финала не отдать соперникам ни одного 
сета. И даже учитывая, что относительно недавно — 
в Цинциннати — он обыгрывал и Джоковича, и Эн-
ди Маррея, на тот момент занимавших первое и вто-
рое места в рейтинге. А все потому, что Роджеру Феде-
реру в последние годы явно не хватает запала на более 
или менее длинные матчи, в которых ему приходит-
ся играть в темпе, предлагаемом тем же Джоковичем. 
Или Рафаэлем Надалем, когда тот, разумеется, в фор-
ме. Или упомянутым Марреем. Так что его единствен-
ный шанс заключался в том, чтобы как-то суметь вы-
играть быстро. Переход матча в хотя бы относитель-
но затяжной режим грозил появлением в игре швей-
царца чрезмерного количества брака и поражением.

К сожалению, сработал как раз негативный для 
Роджера Федерера вариант. Уже после того как сопер-
ники обменялись выигранными сетами, игра швей-
царца стала проседать, пошел тот самый брак, упу-
щенные шансы. Достаточно сказать, что одних брейк-

пойнтов у него набралось 23 против 13 у соперника. 
Но вот реализовать он сумел только четыре, а Джоко-
вич — шесть. При этом серб еще и брака допускал зна-
чительно меньше — 37 невынужденных ошибок про-
тив 54 у швейцарца. И даже если бы Федереру в четвер-
том сете удалось сотворить чудо — подняться со сче-
та 2:5 (он, кстати, чуть не поднялся, доведя его до 4:5), 
то в пятой партии Федерер наверняка уже не смог бы 
сдерживать Джоковича. Так что серб выиграл не толь-
ко заслуженно, но и где-то предсказуемо.

Для Новака Джоковича эта победа стала юби-
лейной, десятой на турнирах Большого шлема. Те-
перь по этому показателю он занимает седьмое ме-
сто, которое делит с Биллом Тилденом. На одну по-
беду больше у Бьорна Борга и Рода Лейвера, на две — 
у Роя Эмерсона, на четыре — у Рафаэля Надаля и Пи-
та Сампраса, на семь — у Роджера Федерера. Для по-
следнего, к слову, поражение в финале тоже стало 
своего рода юбилеем. Ведь это был десятый случай, 
когда швейцарец остановился в шаге от титула на 
турнире Большого шлема. То есть в общей сложно-
сти в финалах он играл 27 раз!

Александр Петров

US OPEN

Новак Джокович округлил 
Большой шлем
Сербский теннисист в десятый раз стал победителем 
престижного турнира 
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В Международной футбольной федерации 
(FIFA) разгорается очередной скандал, связан-
ный с уходящим в отставку многолетним пре-
зидентом Зеппом Блаттером. Теперь госпо-
дину Блаттеру пытаются, по сути, приписать 
создание коррупционной схемы при продаже 
телевизионных прав на чемпионаты мира 2010 
и 2014 годов Карибскому футбольному союзу 
(CFU): они официально обошлись последнему 
всего в несколько процентов от рыночной це-
ны. В FIFA уже заявили, что организация рас-
считывала получить доход от этих прав в буду-
щем — при реализации сублицензий, а видя, 
что карибский партнер не выполняет догово-
ренностей, разорвала соглашение.

Генеральная прокуратура Швейцарии сооб-
щила, что будет расследовать обстоятельства за-
ключения контракта на продажу Международной 
футбольной федерацией прав на телевизионные 
трансляции двух чемпионатов мира — 2010 года 
в ЮАР и 2014 года в Бразилии — Карибскому фут-
больному союзу. Это заявление было сделано вско-
ре после публикации швейцарским телеканалом 
SRF его деталей. Авторы расследования, в центре 
которого оказались президент FIFA Зепп Блаттер 
и высокопоставленный футбольный чиновник 
Джек Уорнер, полагают, что они свидетельствуют 
коррупции.

• Джек Уорнер, много лет трудившийся в исполкоме 
федерации, был одним из нескольких функционеров, 
которым американские и швейцарские правоохрани-
тельные органы предъявили в мае текущего года об-
винения в коррупции. Майский кризис привел к тому, 
что переизбравшийся на пятый президентский срок 
Зепп Блаттер, тоже попавший под волну критики, 
сразу же после победы был вынужден объявить о до-
срочном уходе со своего поста. Внеочередные выборы 
нового главы FIFA состоятся 26 февраля 2016 года.
В расследовании SFR речь идет о контракте, за-

ключенном в 2005 году между FIFA и CFU, кото-
рым тогда руководил Джек Уорнер. В распоряже-
нии телеканала оказалась копия договора с под-
писями господ Блаттера и Уорнера. Он предусма-
тривал продажу федерацией своему регионально-
му партнеру телеправ на трансляции матчей в стра-
нах Карибского бассейна двух чемпионатов мира за 
$250 тыс. и $350 тыс. После этого Джек Уорнер про-
дал сублицензию зарегистрированной на Кайма-
новых островах компании J&D International (JDI). 
JDI возглавлял Джеффри Уэбб, сменивший господи-
на Уорнера на посту президента CFU,— господину 
Уэббу, подвергшемуся экстрадиции в США, также 
предъявлены обвинения в коррупции. JDI, в свою 
очередь, перепродала права базирующемуся на 

Ямайке телеканалу Sportmax. При этом стоимость 
их покупки для него, по данным источников, соста-
вила уже от $18 млн до $20 млн.

Авторов расследования удивила слишком низ-
кая цена первоначальной сделки. По мнению Дже-
ми Фуллера, главы группы NewFIFANow, выступа-
ющей за реформы в головной футбольной органи-
зации, она составляет примерно 5% от рыночной. 
Действительно, как правило, телевизионные права 
стоят гораздо дороже. Скажем, трансляции бразиль-
ского чемпионата 2014 года обошлись французско-
му каналу TF1 в €130 млн, а в общей сложности FIFA 
заработала на их реализации примерно €2,1 млрд.

Впрочем, в сюжете SRF не скрывается, что в дого-
воре федерации с CFU имелось соглашение о комис-
сионных для FIFA в случае продажи сублицензий. Та 
должна была получать половину от суммы таких сде-
лок. Но о том, куда пошли деньги, которые заработал 
на телеправах Джек Уорнер, ничего не известно. Во 
всяком случае информации о том, что часть из них 
досталась FIFA, нет. Ранее Джека Уорнера, исключен-
ного из международной федерации в 2011 году по 
обвинениям во взяточничестве, уже спрашивали об 
их судьбе. Господин Уорнер выдвигал следующую 
версию: якобы ему и вправду доставались телевизи-
онные права на чемпионаты мира на очень выгод-
ных условиях в обмен на обеспечение голосов в под-
держку Зеппа Блаттера на президентских выборах. 
При этом чиновник утверждал, что все сверхдоходы 
направлял на «развитие карибского футбола». FIFA 
решительно опровергала его слова насчет обмена, 
в котором валютой служили голоса.

Решительно опровергла федерация и новую пор-
цию обвинений. В заявлении FIFA признается, что 
в сентябре 2015 года федерация и в самом деле за-
ключила договор, по которому CFU стал обладате-
лем прав на трансляции чемпионатов мира, а также, 
что структура, их ему продавшая, должна была иметь 
50% от прибыли, связанной с их дальнейшей реали-
зацией. Но CFU «совершил несколько нарушений 
пунктов контракта и не смог выполнить свои финан-
совые обязательства», причем эти обязательства ка-
сались в том числе «требуемого договором предвари-
тельного согласования субконтрактов». По этим при-
чинам FIFA 25 июля 2011 года разорвала договор.

Между тем эксперты предполагают, что подобные 
объяснения не успокоят швейцарских следовате-
лей, а Зеппу Блаттеру всерьез грозит уголовное пре-
следование. Вчера на совместной пресс-конферен-
ции генпрокуроров Швейцарии и США Михаэля Ла-
убера и Лоретты Линч последняя не исключила того, 
что в ближайшее время будут «предъявлены новые 
обвинения физическим и юридическим лицам».

Алексей Доспехов

СКАНДАЛ

В FIFA разразился  
Карибский кризис
Теперь Зеппа Блаттера обвиняют  
в незаконной продаже телеправ

В Мультимедиа Арт Музее открылась выставка фотогра-
фа Эдварда Штайхена. Долгожитель (он прожил 94 го-
да), военный фотограф, новатор в аэрофотосъемке, 
глянцевый стилист, кинодокументалист, Эдвард Штай-
хен на этот раз представлен гламурным сегментом жиз-
ни. О том, что приоткрыли золотые архивные чертоги 
ИД Conde Nast,— ЕКАТЕРИНА ИСТОМИНА.

Эдвард Штайхен проработал для американских изда-
ний Conde Nast (в подавляющем большинстве — для Vogue 
и Vanity Fair) всего-то 14 лет — с 1923-го, когда ему была 
предложена позиция главного фотографа обоих журналов, 
по 1937 год. В Conde Nast (который как дом образовался как 
раз в 1923-м — в виде Conde Nast Publications) к трудной гла-
мурной работе привлекли опытного человека. Эдвард Штай-
хен, родившийся в Люксембурге, начинавший как несколь-
ко зловещий импрессионист и стойкий любитель Родена, 
прошел Первую мировую войну с камерой в голодных до 
искусства зубах. В Conde Nast, впрочем, тогда усмотрели 
иное: не только закаленный (как это и необходимо для рабо-
ты в дьявольски конкурентном глянце) характер, художест-
венное образование, человеческую и фотографическую вы-
держку, но и тот факт, что Штайхен жил и работал именно 
в Париже. А следовательно, он был хорошо знаком с модой 
и передовым декоративно-прикладным искусством. В 1911 
году Эдвард Штайхен принимал участие в проекте Art et 
Decoration, которым заправлял флагманский французский 
модельер Поль Пуаре, наследник «первого кутюрье» Чарль-
за Уорта, уступивший позднее безжалостному творческому 
и коммерческому натиску Габриэль Шанель. В Conde Nast 
справедливо полагали, что именно фотохудожник с «париж-
ской» родословной и французской художественной выправ-
кой сможет привить героям американских обложек и фото-
сессий остро требуемый шик.

За 14 лет почерк Штайхена существенно не менялся. 
Фотограф то большими, то мелкими бросками свободно 
плыл по модному течению, купаясь в океанах новых се-
зонов и свежих фасонов, ныряя с камерой в пучины клю-
чевых модных домов — Poiret, Lanvin, Chanel, Vionnet 
и Sciaparelli, а также в недра сверкающих бриллиантовых 
брендов — от Cartier и Mauboussin до Black, Starr and Frost, 
заводя попутно друзей и подруг. Это были классические 
fashion-кадры — актрисы (в том числе и ревю, и танцовщи-
цы) и модели рождались из почти индустриального мифа 
кройки и шитья XX века. Фирменные для ар-деко и золотой 
эпохи Голливуда черно-белые лица и рельефные фигуры, 
обрамленные каскадом белых лис, в яванских балахонах 
и кубистических халатах, в золотой парче и серебристых 
шелках, на фоне Нью-Йорка (в том числе и в квартире само-
го Конде Монтроза Наста на Пятой авеню), в салонах и буду-
арах, на сцене и на яхтах, на пляже и в лесу, на пикнике и на 

скачках, в шляпах, косынках, чепцах, боа, накидках и тюр-
банах, на бурных приемах в «Астор» или же в отеле «Плаза».

Штайнер беззастенчиво снимал без перерыва на сезон, 
причем на рубеже 1920–1930-х мастер даже перешел от завер-
шенных стилистических кадров к откровенно рекламным, 
коммерческим, впрочем, показанным как некие эксперимен-
тальные композиции решениям. То он выделял только руки, 
то подчеркивал лишь ноги в фирменных резных сандалиях, 
положим, Schoecraft, то «облегал» снимком одну шляпу, юб-
ку, корсаж. Несомненному успеху Штайхена — как в редак-
ционных, так и в рекламных съемках — способствовал и тот 
факт, что мудрец всего мирового гламура Конде Монтроз Наст 
в 1924 году открыл при Conde Nast Publications инновацион-
ную типографию, которая позволила в конце концов напеча-
тать настоящую цветную обложку Vogue (1932).

Если для Vogue Штайхен делал fashion-снимки, где тре-
бовалось показать персонажа в мире костюма, то для Vanity 
Fair фотограф снимал не моду, а героев — великих или же сту-
пающих к величию людей обоих полов. В экспозиции нема-
ло культовых исторических портретов. Среди них — снимок 
1925 года для апрельского выпуска Vanity Fair: княгиня Ири-
на Александровна Юсупова (в девичестве, до 1914-го,— Рома-
нова), племянница Николая II и жена князя Феликса Юсупо-
ва, в тот момент известного на Западе как «убийца Распути-
на». Крохотный, с черным бисером тюрбан, длинное черное 
платье из шелка, два белых жемчужных сотуара: да, эмигри-
ровавшая княгиня во всем черном, но она не только тень по-
гибшей России, она модная светская красавица сегодняшнего 
дня, она сияющая и загадочная русская дива-душа. На фотогра-
фии 1932 года можно увидеть Уинстона Черчилля — до стран-
ной боли худого, задумчивого, какого-то «желудочного» поли-
тика, без усмешки и сигары. В октябре 1929-го Vanity Fair напе-
чатал не менее известный снимок: 24-летняя Грета Гарбо в чер-
ном облегающем свитере с руками, обнимающими «гладкую» 
голову. Это был год ее последнего фильма для немого кино — 
«Поцелуй», и великая актриса готовилась перейти в звук, не 
понимая, возможно ли это для нее. Есть и не менее известный 
снимок Аллы Назимовой для Vanity Fair (ноябрь 1931-го): ку-
бистическая черная вакханка сморит на зрителя одним «лоша-
диным» глазом. Портретное наследие Эдварда Штайхена не 
менее ударно, чем его fashion-бюллетень: весь Голливуд 1930-
х — от Чарли Чаплина (с тросточкой под коленями; Vanity Fair, 
1934) и Лилиан Гиш (с хрестоматийными кудряшками; Vanity 
Fair, 1934) до Марлен Дитрих в гобеленовом кресле с черны-
ми кружевными перчатками (Vanity Fair, 1935) и Глории Свен-
сон в демонической черной вуали. Секрет успеха в обеих сек-
циях прост: Штайхен чувствовал пленку, как ткань чувствует 
потомственный портной. Это и поле нещадной битвы, и веко-
вая геометрия результата, и сиюминутная интимная, то есть 
тактильная связь с объектом.

ВЫСТАВКА ФОТОГРАФИЯ

Глянец во всем своем блеске
Эдвард Штайхен в Мультимедиа Арт Музее

Ярмарке Cosmoscow удалось 
 выжить даже в тяжелой экономи-
ческой ситуации

Новак Джокович стал десятикратным победите-
лем турниров Большого шлема  ФОТО REUTERS

US Open
Мужчины. Финал. Новак Джокович (Сербия, 1)—Роджер Федерер 
(Швейцария, 2) 6:4, 5:7, 6:4, 6:4.
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